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  )2010 دجنبر 28( 1432محرم  22الثلا2ء : : : : التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
        .رئيس اEلسالخليفة الأول ل ،محمد فوزي بنعلال السـيد المستشار: : : : الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

 الثانيةدقيقة، ابتداء من الساعة  وعشرون ساعات وواحدثلاث : : : : التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .بعد الزوال الثالثة والأربعينواTقيقة 

  .مناقشة الأسـئZ الشفوية: : : : جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::المستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسة
  .والصلاة والسلام على أشرف المرسلينبسم الله الرحمان الرحيم، 

  .أعلن عن افتتاح الجلسة
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
من اTسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اTاخلي  56عملا بأحكام الفصل 

Eلس المستشارين، يخصص اEلس هذه الجلسة لأسـئZ السادة 
  .عليهاالمستشارين وأجوبة الحكومة 

قبل الشروع في تناول الأسـئZ الشفهية المدرجة في جدول الأعمال، 
أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اEلس على ما جد من مراسلات 

  .وإعلا�ت، الكلمة للسـيد الأمين، تفضل

        ::::اEلساEلساEلساEلسالمستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين المستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين المستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين المستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين 
  .شكرا السـيد الرئيس

يقضي  45.09بمشروع قانون رقم توصلت رئاسة مجلس المستشارين 
 13الموافق ل  1374من ربيع الثاني  16بنسخ الظهير الشريف الصادر في 

بشأن ثمن الكهر�ء، المحال على مجلس المستشارين من مجلس  1954دجنبر 
  .النواب

كما توصلت الرئاسة بقرارين للمجلس اTسـتوري، الأول يحمل رقم 
يت عبد الما¥، ملتمسا آد نجيب بشأن الطعن ا ي قدمه السـي 10/805

في نطاق  2010يوليوز  22فيه إلغاء نتيجة ¨قتراع الجزئي ا ي أجري في 
-الهيئة الناخبة المكونة من ممثلي غرف الصناعة التقليدية بجهة مراكش

الحوز، وأعلن على إثره انتخاب السـيد حجوب الصخي عضوا -²نسـيفت
Tسـتوري برفض طلب السـيد بمجلس المستشارين، وقد قضى اEلس ا

  .يت بن عبد الما¥آنجيب 
بشأن الطعن ا ي قدمه السـيد عبد  10/806والثاني يحمل رقم 

الناصر لحسيسن، ملتمسا فيه إلغاء نتيجة ¨قتراع الجزئي ا ي أجري في 
في نطاق الهيئة الناخبة المكونة من ممثلي الجماعات المحلية  2010غشت  31

سمير عبد المولى ومحمد : أعلن على إثره انتخاب السادةتطوان، و -بجهة طنجة

البكوري ومحمد أقبيب ومحمد علمي وأحمد اTيبوني، أعضاء بمجلس 
المستشارين، وقد قضى اEلس اTسـتوري برفض طلب السـيد عبد 

  .الناصر لحسيسن
كما توصلت الرئاسة بمراسZ من السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع 

من خلالها اEلس طلب السـيد وزير الفلاحة والصيد  البرلمان، يخبر
البحري بتقديم الأسـئZ المو½ة لقطاع الفلاحة في بداية الجلسة نظرا 

  .لارتباط السـيد الوزير بنشاط حكومي
وبمراسZ 2نية من السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان، يخبر 

T لس أن السـيد الوزير المنتدبEى الوزير الأول المكلف من خلالها ا
�لشؤون ¨قتصادية والعامة سيتولى الإجابة �لنيابة عن السؤال الفريد 
الموجه للسـيدة وزيرة الصحة، وبمراسZ من منسق مجموعة الإتحاد الوطني 
للشغل �لمغرب، يطلب من خلالها تأجيل السؤال الفريد ا ي كان مو½ا 

  .ةلقطاع الطاقة والمعادن إلى جلسة لاحق
�لنسـبة للأسـئZ الشفهية والكتابية التي توصل بها مجلس المستشارين 

  :دجنبر 28إلى غاية يوم الثلا2ء 
  سؤ¨؛ 25: عدد الأسـئZ الشفهية -
  سؤال واحد؛: عدد الأسـئZ الكتابية -

  . جوا�ن: عدد الأجوبة الكتابية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الأمين

 7من النظام اTاخلي، توصلت الرئاسة ب 128طبقا لمقتضيات المادة 
طلبات إحاطة، الكلمة لفريق التحالف ¨شتراكي، تفضل السـيد 

  .المستشار

        ::::المستشار السـيد حسان الغزويالمستشار السـيد حسان الغزويالمستشار السـيد حسان الغزويالمستشار السـيد حسان الغزوي
  السـيد الرئيس المحترم،

  إخواني المستشارين المحترمين،
  السـيد الوزير المحترم،
ر أولاد عبد الصادق �لجماعة القروية أسرة من دوا 100تعيش أزيد من 

منكوبة بسبب  ،منذ حوالي شهر - إقليم سـيدي سلÐن- بدار بلعامري
الفيضا�ت واد أم الزين على المنطقة بعد أمطار اسـتثنائية أدت إلى تشريد 
هذه العائلات وتدمير كل مساكنها وفقدان كل أمتعتها التي جرفتها المياه، 

واء المتضررين من هذا الفيضان، لكنهم يعيشون في وقد تمت إقامة مخيم لإي
شـبه تشرد وفي وضع مأساوي، مما يفرض إيجاد حل عاجل لإعادة إيوائهم 

  . في وضع لائق
ويطالب هؤلاء السكان من وزارة الإسكان والوكاÞ الحضرية، إضافة 

 ق شروط تفضيلية ـاء وفـاجل، منحهم تراخيص البنـدبير العـذا التـإلى ه
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  .بشكل نهائي إسكانهملإعادة 
ري للخطر ذكما يطالبون الوكاÞ المائية بحوض واد سـبو بإيجاد حل ج

ا ي أصبح يشكله واد أم الزين، وذ¥ �لإسراع في توسـيع مجرى الواد، 
  . وإقامة سد تلي أو تحويل اتجاهه خارج القرية لحمايتها من الفيضا�ت

لكل المصالح المعنية بجهة ونغتم هذه المناسـبة لنؤكد على ضرورة اليقظة 
بني حسن، والعمل على حماية المنطقة والحد من آ2ر - الشراردة- الغرب

الفيضا�ت وتفادي كارثة السـنة الماضية، حيث مازال السكان والفلاحون 
يعانون من مخلفات الفيضا�ت التي عرفتها المنطقة، بل أن عددا من 

د، بل الأكثر من ذ¥ فإن قوة العائلات مازالت متشردة ولم يتم إيواؤها بع
آلاف هكتار من  10الأمطار هذه السـنة أدت إلى ضياع أزيد من 

الأراضي المزروعة بدائرة مشرع بلقصيري، مما جعلها منطقة منكوبة عمليا 
ضا�ت منذ الآن، إضافة إلى بقاء مساحات ôمة مغمورة �لمياه منذ في

  .السـنة الماضية
ر المدمرة للفيضا�ت، لم تشاهد أي عمل ورغم ما حدث، ورغم كل الآ2

ôم للحد من الفيضا�ت التي تهدد المنطقة �سـتمرار، وتم ¨كتفاء فقط 
بمعالجات جزئية للمخلفات، بيú المطلوب �سـتعجال العمل على حماية 
المنطقة من ½ة و¨سـتفادة من الكميات الهائZ من الأمطار من ½ة 

  . أخرى
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لفريق التجمع اTسـتوري 

إذن الكلمة للفريق الحركي، تفضل .. الموحد، تفضل السادة المستشارين
  .السي السعداوي

        ::::المستشار السـيد عبد الحميد السعداويالمستشار السـيد عبد الحميد السعداويالمستشار السـيد عبد الحميد السعداويالمستشار السـيد عبد الحميد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  ترمين،السـيدات والسادة المستشارين المح

يعتبر قطاع التعمير من القطاعات الأساسـية في مجال التنمية وإنعاش 
¨ست�ر وتوسـيع قاعدة التشغيل عبر خلق فرص الشغل، وقد شهدت 
بلاد� تطورات في هذا اEال من خلال فتح عدة أوراش شملت المدن 

اجعة، والقرى، واكبتها ترسانة قانونية وتنظيمية، خضعت دائما للتجديد والمر 
غير أنه في المقابل نسجل ما تعرفه عدة مناطق و½ات، خاصة على 
المسـتوى القروي والمدن الصغرى وهوامش المدن من مشاكل وصعو�ت 
جراء فرض هذه المنظومة القانونية، دون مراعاة الخصوصيات المحلية 

  .والوضعية ¨ج�عية و¨قتصادية لفئات اج�عية عريضة

فإن الرسوم على رخص البناء تشكل عبئا كبيرا على وفي هذا الإطار، 
ساكنة العالم القروي، إضافة إلى الكلفة المادية لملف التعمير بو2ئقه 

  .المتعددة، والتي يسـتعصي في غالب الأحيان توفيرها من طرف المواطنين
كما أن فرض شروط مسـتعصية لا تأخذ بعين ¨عتبار الخصوصيات 

  .اEال، يجعل هذا القطاع الحيوي معرضا للركود والكسادالمحلية ولا طبيعة 
وما يزيد الوضع تعقيدا أن الو2ئق المطلوبة لاستيفاء شروط البناء 
و¨سـتجابة لمسطرة التعمير لا تراعي طبيعة الملكية وطرق توزيع الأراضي 
في العالم القروي، وهي العملية التي تتم عادة �لأعراف، نظرا لكون معظم 

عاء العقاري هو من نوع أراضي الجموع، وقائمة على نظام الوراثة، مما يجعل الو 
التوفر على صكوك الملكية التي تشترطها الوكاÞ الحضرية من �ب 

  .المسـتحيلات
وتكتمل الصورة إذن إذا أضفنا إلى كل هذه التكاليف الباهظة بإعداد 

عداما للبنيات التحتية تصاميم البناء، علما أن مجمل المناطق القروية تعرف ان
الأساسـية، وتفتقر لتصاميم التهيئة والتجهيزات الأساسـية، من ماء وكهر�ء 

  .وقنوات الصرف الصحي
والتعمير، مما  ءوبناء عليه، فإن معظم المناطق تعرف ركودا في مجال البنا

نجمت عنه انعكاسات اج�عية واقتصادية، نتيجة كساد غير مسـبوق في 
ôن البناء وما يرتبط بها من حرف أخرى، تشكل العمود الفقري لعيش 
أغلب السكان، فضلا عن تفشي البطاÞ وانتعاش السكن العشوائي 

  .والإضرار �لبيئة
عية تسبب في بروز والأدهى أن هذه الوضعية ¨قتصادية و¨ج�

حركات احتجاجية ذات طبيعة اج�عية واقتصادية مفتوحة على كل 
  .¨ح�لات، وهو ما لا نريده لوطننا العزيز

إننا في الفريق الحركي، إذ نؤكد رفضنا للبناء العشوائي ودفاعنا عن 
تطبيق القوانين، فإننا نؤكد أيضا على ضرورة تطبيق روح القوانين وليس 

على نصوصها الجامدة والصماء، وهو ما يتطلب إيجاد حلول واقعية  ¨رتكاز
تراعي الخصوصيات المحلية، وتراعي الخصاص القائم في العالم القروي والمدن 
الصغرى، من حيث البنيات والتجهيزات، حتى نتمكن من إعادة الحيوية في 

  .قطاع البناء والسكن ¨ج�عي
يم نموذجية للبناء في العالم القروي وعلى هذا الأساس، نقترح وضع تصام

حسب خصوصية كل منطقة ووضعها رهن إشارة السكان �Eان، إلى 
جانب الأخذ بعين ¨عتبار للملكية العرفية والو2ئق الإدارية المعمول بها 
لإثبات الملكية واع�دها كمصدر لمنح تراخيص البناء، كما نقترح كذ¥ 

لات الحضرية ا�تصة واللجن التقنية في دراسـتها اع�د المرونة من قبل الوكا
  . للملفات المعروضة عليها

  .وشكرا السـيد الرئيس
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة لفريق التجمع اTسـتوري الموحد، 

  .السي الراضي

        ::::المستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضي
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد الوزير المحترم،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
  السـيد الرئيس،

تيعرف المغرب وضع اج�عي متوتر، تنذر به حركة الإضرا�ت، العدل 
قطاع الصحة، التعليم العالي . إضرا�ت أسـبوعية: والجماعات المحلية

  .إضرا�ت متقطعة: والمهندسين وبعض القطاعات الأخرى
أن كل وزير يرمي �لمسؤولية على الغريب في الأمر، السـيد الرئيس، 

  .وزير آخر، وكأن التضامن الحكومي غير موجود
كيف نفسر هذا ¨ضطراب داخل الحكومة والوزير الأول يتفرج، 
وكأنه غير معني بما يقع، علما أنه هو المشرف المباشر على التنسـيق بين 

  .أعضاء الحكومة التي يرأسها
  السـيد الرئيس،

لمتواصZ تكلف الشعب المغربي خسائر مادية إن حركة الإضرا�ت ا
ومعنوية كبيرة وتعطل مصالح المواطنين، بل في بعض الحالات تهدد 

  .الأرواح، على سبيل المثال قطاع الصحة
  إخواني الأعزاء، 

لمن سـنحمل هذه الفاتورة ¨ج�عية و¨قتصادية الثقيZ؟ هل 
ن حقوقها ومطالبها سـنحملها إلى المكو�ت ¨ج�عية التي تدافع ع

المشروعة؟ أم إلى الحكومة التي عجزت عن إصدار قانون ينظم حق 
الإضراب، ويضمن حقوق وواجبات الحكومة والمقاولات والمواطنين 

  عموما؟
  السـيد الرئيس،

الغريب في الأمر أن الحكومة لا ترى ¨سـتعجالية في إصدار قانون 
، 2007لضبط قبل انتخا�ت الإضراب، بيú تراها في مرحZ سابقة، و�

أقامت اTنيا وأقعدتها، إذ اسـتعجلت البرلمان للمصادقة، في إطار دورة 
اسـتثنائية، على قوانين أقل أهمية من هذا القانون ا ي نصت عليه المادة 

  .، ألا وهو القانون المنظم لحق الإضراب1996من دسـتور  14
  السادة المستشارين المحترمين،

إن إصدار قانون منظم لحق الإضراب ومحدد للواجبات، أصبح الآن 
ضرورة ملحة وحاجة أساسـية ينتظرها المستثمرون الأجانب، والمستثمرون 
المواطنون، وكل الفاعلين في القطاع ¨ج�عي، والهيئات النقابية 

والسـياسـية أيضا، كما أن تماطل الحكومة لإخراج هذا القانون لم يعد � أي 
  .ر مقبولمبر 

  السـيد الرئيس،
مطلبنا أن تكون للحكومة وللوزير الأول الشجاعة لطلب عقد دورة 
اسـتثنائية خلال الأشهر القليZ المقبZ للمناقشة بعمق والمصادقة على قانون 
حق الإضراب، وأن لا تخشى الحكومة في ذ¥ حسا�تها ¨نتخابية، وأن 

  . تغلب مصلحة المواطنين على المصلحة الضيقة
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة الآن لفريق الأصاÞ والمعاصرة، 

  .تفضلي السـيدة المستشارة المحترمة

        ::::المستشارة السـيدة فريدة النعالمستشارة السـيدة فريدة النعالمستشارة السـيدة فريدة النعالمستشارة السـيدة فريدة النعيميميميميييي
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  المحترمة، السـيدة المستشارة 
  السادة المستشارين المحترمين،

من النظام اTاخلي Eلس المستشارين، أحيط مجلسـنا  128طبقا للمادة 
الموقر علما بقضية طارئة، تتعلق �لوضعية الخطيرة للبنية التحتية، وخاصة 
شـبكة الطرق الوطنية وما تعرفه من تدهور وهشاشة، والتي تكشف عن 

عاشت بلاد� في غضون هذه السـنة على  عمق الفشل الحكومي، حيث
إيقاع تغييرات مناخية، كانت لها تغيير �لغ على العديد من المنشآت 
والطرقات الحديثة التشييد، إذ خلفت خسائر بشرية ومادية، وخاصة البنية 
التحتية التي عرفت تضررات كبيرة في البوادي والحواضر، الأمر ا ي أدى 

للعيش في عزÞ ²مة بدون مؤونة وإسعاف بعد �لعديد من هذه المناطق 
  .انهيار مجموعة من القناطر والمسا¥

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

هذا التدهور يكاد لا يسـتثني حتى شـبكة الطرق السـيار التي راهنت 
عليها بلاد� للمساهمة في تحقيق التنمية ¨قتصادية و¨ج�عية للمواطنين، 

وكم، السـيد الرئيس المحترم، للوقوف على وضعية وفي هذا الصدد ندع
الطريق السـيار مثلا الرابطة بين اTار البيضاء والر�ط لمعرفة حجم الأضرار 
والمعا�ة التي يعيشها مسـتعملي هذه الطريق الحيوية، �عتبارها من أهم 

  .المحاور التي يتم ¨ع�د عليها
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،
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دد، نود التذكير بمضامين تقرير اEلس الأعلى للحسا�ت في هذا الص
ا ي كشف عن مجموعة من ¨ختلالات التي تطال الطرق السـيار �لمغرب 

  .وكيفية تدبيرها
وكما نتمنى أن تتجاوب الحكومة مع ملاحظات اEلس الأعلى للحسا�ت 

ن تنادي، وتتعامل بحكمة وإيجابية، لكن لا حياة لمن تنادي، لكن لا حياة لم
للأسف اختارت الحكومة نهج منطقها المعتاد، وهو الصمت واللامبالاة، في 
اسـتهتار واضح لمصالح المواطنين و¨سـتمرار في هدر المال العام، لأن تدهور 
الشـبكة الطرقية بصفة عامة مرتبط �لأساس بما تعرفه الصفقات من 

 الجودة في تلاعبات وعدم احترام دفاتر التحملات وضرب كل معايير
 Þغياب ²م لأي متابعة ومراقبة من طرف الحكومة، سنسـتمر كفريق الأصا
والمعاصرة في فضح فشل سـياسـتها التي لم يجن معها المواطنين إلا الويلات 

  .والنكسات والخيبات
  السـيد الرئيس،

في هذا الإطار، فإننا في فريق الأصاÞ والمعاصرة ننبه الحكومة والوزارة 
الوصية أن ما أكدته التقارير وما فضحته التساقطات المطرية الأخيرة، يظهر 
بجلاء افتقاد الحكومة للحد الأدنى من الحس الوطني والمسؤولية المطلوبة، 

ن تصدعات نجد لأن في الوقت ا ي تعرف مجموعة من الطرق الحديثة م
الطرق التي بنيت في عهد ¨سـتعمار لازالت صامدة، وهو ما يثير سؤال 

Zالجودة والنزاهة والمسؤولية التي تفتقدها الحكومة الحالية الفاش .  
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة المستشارة، الكلمة للفريق ¨شتراكي، تفضل السـيد 

  .المستشار

        ::::شار السـيد محمد علميشار السـيد محمد علميشار السـيد محمد علميشار السـيد محمد علميالمست المست المست المست 
  السـيد الرئيس،

  السـيدان الوزيران،
  السـيدات والسادة المستشارين،

  :�سم الفريق ¨شتراكي نتقدم �لإحاطة التالية
  السـيد الرئيس،

درعة منذ سـنوات على إيقاع -ماسة-يعيش قطاع التعليم بجهة سوس
خاضها احتقا�ت متتالية، تمثلت �لخصوص في إضرا�ت إقليمية و½وية 

رجال التعليم، وإذا كانت الوزارة قد التقطت مؤخرا الرسائل التي بعثت بها 
احتجاجات نساء ورجال التعليم في هاته الجهة، ووقفت على حقيقة التردي 
ا ي بلغته المنظومة التربوية بهذه الجهة، واتخذت إجراءات بعثت الأمل 

ء تغيير على مسـتوى Tى الشغيZ التعليمية في تحسين ظروف العمل وإجرا
أكاديمية التربية والتكوين، فإن الوضع عاد اليوم إلى التوتر من جديد، حيث 
يخوض الموظفون في قطاع التعليم إضرا�ت محلية وإقليمية، مما يؤثر على 

الوضع التعليمي، ويحرم التلاميذ من حقهم في تمدرس منتظم وفي حياة 
  .مدرسـية عادية بعيدة عن التوتر

  لرئيس، السـيد ا
درعة تعاني من -ماسة- حسب مجموعة من المؤشرات، فإن ½ة سوس

نقص كبير في الإمكانيات التربوية، من حيث التجهيزات والأقسام والموارد 
البشرية، إلى جانب النقص في دعامات التربية وخاصة النقل المدرسي 

ة والمطاعم واTاخليات، وإن من شان ¨حتقان ا ي يعيشه القطاع، خاص
جراء ¨قتطاعات التي يعتبرها ôنيو القطاع بأنها مجحفة وغير مبررة وطالتهم 
دون غيرهم في ½ات أخرى من المملكة، أن يعمق أزمة التعليم بهذه الجهة 
التي تعاني أصلا من الهشاشة، كما أن من شأن هذا ¨قتطاع أن يتسبب 

دثوا قبل قليل عن في توترات اج�عية، نحن في غنى عنها، لأن الإخوان تح
  .الإضرا�ت التي يعرفها قطاع التعليم وقطاع الجماعات المحلية

  السـيد الرئيس، 
اسـتدراكا  ¥، نشدد على ضرورة أن تتخذ الحكومة إجراءات 
مسـتعجZ وضرورية لوقف مسلسل ¨حتقان ¨ج�عي بقطاع التعليم 

درعة والجلوس إلى طاوÞ الحوار مع النقا�ت التمثيلية -ماسة- بجهة سوس
ذات التمثيلية، وعدم اTفع في اتجاه التصعيد ا ي لا يخدم العملية التربوية 

  . ولا البلاد بإنصاف الهيئة التربوية وأخذ مصلحة التلميذ فوق كل اعتبار
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ترم، الكلمة للفريق الفيدرالي، تفضل السي شكرا السـيد المستشار المح

  . أفر1ط

        ::::المستشار السـيد عبد الما¥ أفرالمستشار السـيد عبد الما¥ أفرالمستشار السـيد عبد الما¥ أفرالمستشار السـيد عبد الما¥ أفر1111طططط
  .شكرا السـيد الرئيس

إحاطتنا سـتتناول موضوعان مختلفان، الموضوع الأول يتعلق بعدم 
احترام أعوان المراقبة على مسـتوى الطرق لمقتضيات مدونة السير، ونحن 

اTليل ا ي هو بين أيدينا، وا ي حدد ôام نعلم أن الوزارة وزعت هذا 
أعوان المراقبة، واليوم نلاحظ أن حليمة عادت إلى حالتها القديمة، بحيث أنه 
اليوم ليس هناك احترام للتشوير، ليس هناك تركين ا ي يمكن السائقين 
من رؤية هؤلاء أعوان المراقبة، الشيء ا ي يطرح أكثر من تساؤل حول 

ما مصداقية هذه  .ع القوانين التي نصوت عليها كبرلمانمصداقية مشاري
  المشاريع إذا كانت السلطة التنفيذية لا تلتزم �حتراôا؟

واليوم، وهو ما كنا نطرحه إ�ن المناقشة، أن المواطنين لا يتخوفون من 
احترام أي قانون، بل أن هناك إشكال حقيقي اليوم ا ي هو مرتبط 

  .،  ¥ يجب إعادة الأمور إلى نصابهابمحاوÞ ابتزاز السائقين
والنقطة الثانية تتعلق بحرمان العديد من الجمعيات من اTعم ا ي تقدمه 
وزارة الشـبيبة للعديد من الجمعيات، وكان هذا المنع بإيعاز من وزارة 
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اTاخلية، ونحن نعلم في سـنوات ما كان يصطلح عليه بسـنوات الرصاص، 
نسميه بجمعيات الأنهار والسهول، واليوم يتم منع  أن اTعم كان يوجه لما كنا

جمعيات فاعZ إن على المسـتوى الحقوقي أو على المسـتوى التنموي، وأعتقد 
جمعية، وأ� أتساءل ما دخل وزارة اTاخلية في اختصاصات  14بأن هناك 

فنحن نأسف لهذا السلوك ونطالب  ،وزارة الشـبيبة والر1ضة؟  ¥
  .نصابهابإرجاع الأمور إلى 

أما فÐ يتعلق �لنقطة الأولى التي تطرقت إليها، فاليوم وهاذ الشي يمكن 
دا� ) l’autoroute(يلاحظوا أي واحد من المغاربة كلهم، أنه نمشـيو غير 

ما بين الر�ط واTار البيضاء أنه يتم ركن السـيارة د1ل المراقبة وسط 
)l’autoroute(،  ،احنا إلى كانت شي مراقبة ما خصناش نقنيو لعباد الله

  . سمح لي، هاذي ماشي مسؤولية
نحن مع احترام القانون وأي قانون، ويجب أن يشعر المواطن المغربي 
بأن الإنتاج التشريعي يغير من واقعه اليومي، والمسؤول الأول على احترام 

  .القوانين طبعا هي الحكومة
قبل كيفاش أنه رجل الأمن في إطار المراقبة يشد احنا كنا نتساءل من 

اليوم كاينة مدونة .. البيرمي ويديرو تحت الكاسكيطة وما يعطيك لا محضر
د1ل السير اللي فيها واحد العديد د1ل الضوابط ود1ل المقتضيات اللي 
كيخص تحترم، وإلا فمفهمناش لا كاميرات فيها ذيك الآÞ د1ل التصوير اللي 

وبه وجب الإعلام وللحكومة الموقرة ... حاÞ النزاع أن تبين لنا يمكن في
  . واسع النظر
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيد المستشار المحترم، الوقت انتهـى، شكرا

لو سمحتم السـيدات والسادة المستشارين المحترمين، هناك تلامذة 
  .د أن نرحب بهمالسـنة الثانية للتعليم الإعدادي الثانوي لمعهد بنمبارك نو 

  .شكرا
اسمحوا لي �قي إحاطة أخيرة للفريق ¨سـتقلالي، اسمحوا لي نسيت، 

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد العزيز عزاالمستشار السـيد عبد العزيز عزاالمستشار السـيد عبد العزيز عزاالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيبيبيبي
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  أخواتي المستشارات، 
  إخواني المستشارين،

من النظام  128يشرفني �سم الفريق ¨سـتقلالي، وفي إطار المادة 
اTاخلي، أن أحيط اEلس الموقر علما بقضية طارئة، تتعلق بتدبير مشاكل 
الغش في البنيات التحتية ومعالجة مشاكل السكن العشوائي في إطار 

ية المسؤولية المشتركة بين اEالس المنتخبة المسؤوÞ عن المدارات الحضر 
والسـياسة العامة لFوÞ من خلال مجهود الحكومة لتأهيل بنيات البلاد 

  . الكبرى
  السـيد الرئيس المحترم،

لاشك أن ما عرفته مدينة اTار البيضاء من فيضا�ت ôوÞ بعد أمطار 
الخير والمسؤولية الثابتة للمسؤولين عن تدبير الشأن المحلي، أقول المسؤولية 
الثابتة للمسؤولين عن تدبير الشأن المحلي، من خلال التستر على أخطاء 

عقد  ، التي كانت سببا في هذه الكوارث، مما اسـتدعىLydecشركة 
دورات اسـتثنائية بضغط من المعارضة، وفي مقدمتها مستشارو حزب 
¨سـتقلال �Eلس الجماعي �Tار البيضاء، بعد أن كشف �لملموس 
خطورة الغش في البنية التحتية التي أصبحت تتطلب فتح تحقيق عاجل 

  .في الموضوع لتحديد المسؤوليات وترتيب الجزاءات الناتجة عنها
يد الرئيس، أن تأهيل البنيات من ضمنه حل معضZ ولا شك، الس ـ

السكن العشوائي في إطار التدبير المحلي المسؤول عن ترجمة ا�ططات 
الهيكلية المرسومة من طرف الحكومة في إطار مفهوم التشارك والنموذج 
ا ي يمكن ¨سـتدلال به، نسوقه من العاصمة، من خلال معا�ة L دوار 

كرعة أقدم L صفيحي ببلاد�، ا ي يواجه اليوم الحاجة،وL دوار ال
مشN اج�عيا بفعل سوء التسـيير وتدبير الهيآت المنتخبة المتعاقبة 
والسلطات والتي تؤدي الساكنة اليوم ثمنه عن طريق الضغط والترهيب، 
في الوقت ا ي لا تطالب إلا بحقها في العيش الكريم، وتحمل المسؤولية لمن 

للمتاجرة فيها و¨سـتمرار في مأساة ساكنتها، وهو نفس  اسـتغلوا أرضها
بجماعة ويسلان  2و 1المشكل ا ي يعاني منه ساكنة الر1ض ويسلان 

  .بمكناس
وإننا في الفريق ¨سـتقلالي، نؤكد ضرورة التعامل بكثير من الحزم مع 
المسؤولين عن مخلفات فيضا�ت اTار البيضاء وجميع المناطق المتضررة 

  . �ببلاد
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

إذن نشرع الآن في معالجة الأسـئZ الشفهية المدرجة في جدول أعمال 
سؤ¨، ثلاثة منها آنية مو½ة لكل من قطاعات  20هذه الجلسة، وعددها 

اد1 سؤ¨ ع 17التربية الوطنية، الصناعة والتجارة، التنمية ¨ج�عية و
موزعة على قطاعات الفلاحة، الصناعة والتجارة، التنمية ¨ج�عية، 

  .الإسكان، الصحة، الشؤون ¨قتصادية والعامة، تحديث القطاعات العامة
نسـتهل هذه الجلسة �لأسـئZ المو½ة لقطاع الفلاحة والصيد البحري، 

ي والسؤال الأول حول اسـتصلاح الأراضي اEاورة لوادي درعة وواد
  دي ـي، المهـإدريس الراض: ادةـاقية الحمراء، للمستشارين المحترمين السـالس
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  . زركو، نبيه لحسن، مولاي امحند المسعود، البشير أهل حماد
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  ء،السادة الوزرا

  إخواني المستشارين، 
  أخواتي المستشارات،

  السـيد الوزير،
في ظل اTينامية الهامة التي يشهدها القطاع الفلاL متمثZ في ا�طط 
الأخضر، يسود ¨نطباع عند مجموع ساكنة الأقاليم الجنوبية أن هذه 

.. اTينامية تنحصر رؤيتها في نطاق الأراضي الفلاحية الخصبة وأنه لا مجال
لأن اEال الصحراوي الشاسع لا فائدة من است�ر قدراته ولا معالجة 

  .مشاكله
وفي هذا الإطار، يجدر ا كر أن قطاع الفلاحة وتربية الماشـية �لأقاليم 
الجنوبية ترك لحال سبيP يعاني ظروفا مناخية قهرية وشح المياه في انعدام ²م 

  . لأي تدخل مادي أو معنوي
فالساكنة التي تمارس بطبيعتها الفلاحة وتربية الماشـية وجدت نفسها 
ملزمة بتشكيل أحزمة للفلاحة المعاشـية في ضفاف وادي درعة والساقية 
الحمراء، بصفتيهما المصدرين الوحيدين للمياه، الإشكال هو أنه في كل فصل 
شـتاء يجود بشيء من الماء، يحدث انجراف التربة على ضفاف هذين 

اديين وتذهب معه فلاحة العباد ولا يجدون في ذ¥ من يعوضهم ولا الو 
  . يدعمهم ولا حتى يواسـيهم

فهل تدخل الوزارة يسير وفق دراسة جدوى ¨ست�ر كما هو الحال 
�لنسـبة للقطاع الخاص؟ أم على العكس من ذ¥ عليه أن يكون عاما ممتدا 

هات التي تسجل على سائر التراب الوطني ومتضامنا �لأساس مع الج 
  خصاصا حادا؟

  السـيد الوزير،
الحكومة لم تشـيد أي سدود لتبقى لنا موارد مائية، ما أحوجنا إليها في 

  .الجنوب، ولتجنبنا تداعيات انجراف التربة، تذهب �ليابس والأخضر
الحكومة كذ¥ لا تتوفر على أي تصور Tعم الفلاحة واسـتصلاح 

فماذا تنتظرون من الفلاحة في الجنوب أن الأراضي وتطوير وسائل الإنتاج، 
  تعتمد على نفسها أم تعلن نهايتها؟

  السـيد الوزير،
نريد منكم صراحة أن تبشرو� أننا لن نبقى على هامش التاريخ علاقة مع 

  ة ـاس أن تتخذوا إجراءات آنية وملموسـد منكم �لأسـط الأخضر، نريـا�ط
  .للنهوض �لفلاحة �لجنوب

  ر،السـيد الوزي
أنتم من الجنوب وقريبون منا وتتفهمون مشاكلنا، ولنا الثقة الكامZ فيكم، 
لقدرتكم ولنزاهتكم ونتمنى أن يكون عهدكم عهد ازدهار الفلاحة في الأقاليم 

  .الجنوبية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

  ::::ش، وزير الفلاحة والصيد البحريش، وزير الفلاحة والصيد البحريش، وزير الفلاحة والصيد البحريش، وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد عزيز أخنو السـيد عزيز أخنو السـيد عزيز أخنو السـيد عزيز أخنو 
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الوزير،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

بخصوص واد درعة، للحد من أضرار الفيضا�ت الموسمية التي قد يعرفها 
هذا الواد، قامت الوزارة بإنجاز عدة مشاريع في مجال المحافظة على الأراضي 

  .تتعلق أساسا بإقامة حواجز تحويلية لمياه اEاريالفلاحية، 
على مسـتوى ½ة كلميم السمارة، التي تتوفر على مساحات ôمة من 

د1ل المشاريع على  8أراضي الفيض، عرفت السـنوات الأخيرة إنجاز 
مليون د1ل  56لية فاقت هكتار بكلفة إجما 8560مساحة إجمالية د1ل 

  .اTرهم
عرفته هذه المشاريع، وضعت الوزارة بر�مجا ونظرا للنجاح ا ي 

هكتار  19000أحواض سقوية على مساحة إجمالية تبلغ  5جديدا، يهم 
  .مليون د1ل اTرهم 40لية قدرها بكلفة ما

مليون اTرهم،  39رصد ما مجموعه  2011ولهذه الغاية، تم برسم سـنة 
  .دات ¨لتزاممليون كاع� 16مليون درهم كاع�دات الأداء، و 23منها 

أما �لنسـبة لواد الساقية الحمراء، على مسـتوى إقليم العيون، تم سـنة 
مليون متر مكعب، وتنجز حاليا المديرية  110إنجاز سد بسعة  1995

كلم قصد تطعيم الفرشة المائية  10الجهوية للماء مشروع بناء قناة على طول 
رتين سقويتين لتغزرة لفم الواد، وقد قامت الوزارة من ½تها بإعداد دائ

هكتار، ووضع حزام وقائي للحد من زحف  61والحكونية على مساحة 
  .الرمال على اTائرة السقوية لفم الواد

د1ل اTوائر السقوية  4في إطار ا�طط الجهوي، تمت برمجة إحداث 
هكتار بمناطق ²فودارت وونخت والأوان وكورت  160على مساحة 

  .شـيخت
د1ل البحيرات التلية على واد  4السمارة، تم إنجاز على مسـتوى إقليم 

ألف متر  200الساقية الحمراء أو روافده، تصل سعتها الإجمالية حوالي 
د1ل البحيرات أخرى ابتداء من السـنة  4مكعب، كما تمت برمجة إنجاز 

  .الحالية
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أما بخصوص بناء السدود، فكتابة اTوÞ المكلفة �لماء والبيئة كتنجز 
دراسات ا�ططات د1ل تنمية الموارد المائية على صعيد كل حوض، وضمنها 

  . السدود الممكن بناؤها على الوادين المذكورين
  .وشكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ر في إطار التعقيبشكرا السـيد الوزير، تفضل السـيد المستشا

        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو
في الحقيقة، السـيد الوزير، احنا هذا السؤال طرحناه على الوزير 

  السابق، واضطرينا أننا نحطوه مرة 2نية، علاش؟
لأن في الحقيقة أن الفلاحة هي أساس اع�د بلاد�، الفلاحة هي اللي 

هذا الوادي، واد درعة، ان� خصنا نرجعو لها وخصنا نهتمو بها، وخصوصا 
تعرفوا أهميته لأنه يجمع عدة أقاليم، من إقليم طاطا اللي عندو أراضي 

متر، ولكن  20 ،متر 15 ،متر 10شاسعة للفلاحة والماء عندهم قريب 
  . الإمكانيات ما عندهم

احنا بغينا وزارة الفلاحة ²خذ بيد هاد الفلاحة وتساعدهم، لأن حتى 
اTعم اللي كاينة في وزارة الفلاحة لا تصل إلى هاذيك هاد صناديق 

  .المناطق
كذ¥ واد الساقية الحمراء، واد الساقية الحمراء من إقليم السمارة إلى 

أراضي شاسعة صالحة للفلاحة، جماعة حوزة، جماعة جديرية،  :إقليم العيون
جماعة تفاريت، جماعة سـيدي عمر، كل الجماعات هي مطروحة على هاذ 

  .وادال
ولحد الساعة بغيت نقول ¥، السـيد الوزير، أنه فÐ يخص اسـتصلاح 
الأراضي، اللي كنعرف أ� بعد خصوصا بإقليم السمارة ولا درهم تصرف في 
اسـتصلاح الأراضي، لأن الماء كيجي ويدي التربة وتعرفوا الأرض ما تعوض، 

  . نعوضوها منين تمشي التربة الصالحة ولو نعطيو فيها الملايير ما تلينا
وهناك، السـيد الوزير، توقعات التغيير المناU، المناطق اللي كانت 

  . صحراوية، تعود فيها الأمطار غزيرة، واحنا بغيناكم تديروا احتياط لهذا
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد المستشار، هناك تعقيب السـيد الوزير؟ 

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
، ½ة كلميم السمارة، والحمد W على هاد الشـتا اللي طاحت على أي

فيها، وهي ½ة اللي فيها طاطا وفيها الواحات وفيها لا ½ة كلميم ولا الجهات 
الجنوبية، كاين مناطق مخصصة للفلاحة، واللي عندها مسـتقبل إن شاء الله 
 زاهر، واللي كاين فيها مخطط ½وي هي مخطط المغرب الأخضر، واللي

احنا، السـيد المستشار، مسـتعدين نديرو التحيين د1لو وإعادة النظر د1لو 

والنقاش د1لو، مادام أنه كاين الماء وكاين الفلاحة احنا موجودين �ش 
  . نتعاملو معكم
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

أثمان  السؤال الثاني الموجه كذ¥ للسـيد وزير الفلاحة، موضوعه ارتفاع
عبد القادر قوضاض، عبد الحميد : الأسمدة، للمستشارين المحترمين السادة

  .السعداوي، عبد الرحيم العلافي، إبراهيم فضلي، عبد الله مضفر
  .تفضل السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاض
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدان الوزيران،

  ن،أخواتي، إخواني المستشاري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

قد سـبق أن وضعنا هذا السؤال في اTورات السابقة، إلا أن راهنيته 
  :تجعلنا نبرمجه في هذه الجلسة، وذ¥ للأسـباب التالية

إن الفلاحون يفاجؤون بز1دات جديدة في أسعار الأسمدة في عز 
انطلاق الموسم الفلاL الجديد وغياب أخرى من الأسواق، خاصة 
المسـتوردة، مما جعلنا نتساءل عن الأسـباب الكامنة وراء هذه المضار�ت 
القوية التي تسود أسواق بيع الأسمدة؟ وذ¥ أ1ما قلائل بعد الإعلان 

  .الرسمي عن انطلاق الموسم الفلاL الجديد
فأين هو التزام الحكومة في ضمان تطبيق بر�مج عمل متكامل لضمان 

، وا ي يتوزع على L2010-2011 الجديد السير الجيد للموسم الفلا
العديد من الإجراءات التي تهم ضمان تزويد الفلاحين �لأسمدة بأثمان 

  .مناسـبة
من هذا المنطلق، السـيد الوزير، ما هي الإجراءات التي اتخذتها 
الحكومة في موا½ة غلاء الأسمدة وتوفيرها في الأسواق المغربية بأثمان تكون 

  حين؟ في متناول الفلا
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الوزير، 
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

  عرفت أثمان جل المواد المسـتوردة اللي كتدخل في تركيبة الأسمدة اللي 
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كينتجها المكتب الشريف للفوسفاط ارتفاعا هاما في الأسواق اTولية، حيث 
دولار للطن �لنسـبة للبوطاس  380إلى  225انتقلت على سبيل المثال من 

  . دولار للطن �لنسـبة للأمونياك 135إلى  50ومن 
 5 ونتيجة لهذا ¨رتفاع، كان من المتوقع أن ترتفع أثمنة الأسمدة ما بين

، غير أن الوزارة عقدت عدة لقاءات ومشاورات مع المكتب %33و
بز1دة لا تتعدى إلى اتفاق يقضي الشريف للفوسفاط، مكنت من التوصل 

 MAPو �DAP (Di Ammonium Phosphate)لنسـبة للتركيبة  5%
)Mono Ammonium Phosphate( وTSP )Ttriple Super 

Phosphate(  نفس المسـتوى د1ل أثمنة في  14-28-14والحفاظ على تركيبة
د1ل الموسم الفارط، الشيء ا ي سـيكلف المكتب الشريف للفوسفاط 

مليون  474مليون درهم، وكيفقد الربح كيناهز  134خسارة تقدر ب  
  .درهم

د1ل التركيبات جديدة من الأسمدة  3كما اعتمد المكتب، وهذا جديد، 
التربة ببلا�، وبأثمنة معقوÞ الفوسفاطية تعتبر أكثر ملاءمة لمعظم أنواع 

  .14- 28-14مقارنة مع التركيبة د1ل  %27و  %6ومنخفضة بنسـبة ما بين 
وتجدر الإشارة إلى أن عملية التمويل تتم بصفة عادية وما تسجلاتش 

  . شي خصاص �لنسـبة للأسمدة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب، تفضل

        ::::القادر قوضاضالقادر قوضاضالقادر قوضاضالقادر قوضاض    المستشار السـيد عبدالمستشار السـيد عبدالمستشار السـيد عبدالمستشار السـيد عبد
  .شكرا السـيد الوزير

أولا نشكرك، 2نيا هذه التركيبة الجديدة، الحقيقة 1 ريت نعرفو الأرقام 
د1لها، إلا أنه احنا يمكن لنا نتفهو بأنه الأمونياك في السوق العالمية تيرتفع، 
ولكن ما هو رأيكم في الفوسفاط اللي ننتجه احنا كثالث دوÞ لإنتاج 

طبعا بعد الصين وأمريكا، وكنترتبو في الرتبة الأولى في الفوسفاط، 
¨سـتيراد د1ل الفوسفاط، بيú إلى امشيتي لFول الأخرى اللي كتاخذ 

عندهم تيسوى أقل من عند�، هذا ) l’engrais(علينا الفوسفاط كتجبر 
شيء غريب، هاذ الثروة الوطنية واش ماشي من حق هذا الفلاح حتى 

  نها؟ هو �ش يسـتافد م
هاذ الأرقام اللي تتقولوا بأن المكتب الشريف للفوسفاط غادي يخسرها، 
ما كنظنش أنه غادي يخسر شي حاجة، هاذي تصب في الفلاحة د1لنا، 
وإذا كنا بغينا نطورو فلاحتنا تيخصنا نوقفو مع الفلاح، أما هاذ المضار�ت 

�ش ²خذ هذه  اللي كاينة في السوق، وهاذ الأثمنة راه خلات الناس عاجزة
الأسمدة ونطورو المنتوج د1لنا ونعطيو نتيجة أفضل، لأنه اليوم في الشمال 

)DAP ( الأمونياك إذا  290 ،درهم 300كيدير úدرهم، هذا راه غريب، بي
درهم للقنطار، هذا تيخلي الفلاح  360اليوم راه كتدير  33امشيتي ل 

  . تيعجز �ش يساير تطور الفلاحة

  .وشكرا

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  شكرا السـيد المستشار، هناك تعقيب السـيد الوزير؟

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
إذن هاذ المشكل د1ل أثمان الأسمدة هو مشكل عالمي، يعني كاين أثمنة 
خيالية اليوم على المسـتوى العالمي اللي يمكن تعمل واحد الفرمZ للميدان 
الفلاL، ولكن الحمد W أنه، وأغتنم هذه الفرصة لشكر المكتب الوطني 

ثمنة في نفس الشريف للفوسفاط لأن كاين واحد ¨جتهاد كبير �ش يبقاو الأ
المسـتوى د1لها، وإلى رجعتو لهاذي أربع سـنين، دا� راكم كتشوفوا رغم 
الأثمنة اللي كانت طالعة على المسـتوى العالمي كاين اسـتقرار نوعي وكاين 
كذ¥ اجتهاد في مواد جديدة اللي يمكن تنافس هاذ المواد اللي كاينة وبأثمنة 

  . أقل
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيد الوزيرشكرا 

السؤال الثالث الموجه كذ¥ إلى السـيد وزير الفلاحة، موضوعه 
الإجراءات المتخذة لموا½ة آ2ر الفيضا�ت على الفلاحين، للمستشارين 

عبد  عبد الحميد السعداوي، عمر مكدر، محمد فضيلي،: المحترمين السادة
  .الله أبو زيد، بناصر أزكاغ

  .المحترمتفضل السـيد المستشار 

        ::::المستشار السـيد يحفظه بالمستشار السـيد يحفظه بالمستشار السـيد يحفظه بالمستشار السـيد يحفظه بنمنمنمنمبارباربارباركككك
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس المحترم
  السادة الوزراء المحترمين،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
  السـيد الوزير المحترم،

أصبحت معا�ة الفلاحين تزداد في السـنوات الأخيرة نظرا للتغيرات 
ا بلاد� وسقوط الأمطار بشكل غير منتظم، مما يحدث المناخية التي تعرفه

فيضا�ت في عدد من الأقاليم مخلفة أضرارا مادية وكبيرة، خصوصا في 
الأراضي الزراعية كما حدث �لغرب في السـنة المنصرمة، وفي الشمال 

  . والتي لازالت انعكاساتها السلبية على المواطنين قائمة إلى اليوموالجنوب، 
للتخوفات التي أصبحت هاجس المواطنين عامة والفلاحين ونظرا 

خاصة كلما حل فصل الشـتاء، نسائلكم، السـيد الوزير المحترم، ما هي 
  التدابير المتخذة من طرف الحكومة لموا½ة آ2ر الفيضا�ت على الفلاحين؟

وهل هناك من إجراءات من أجل إعفاء المتضررين من قروض القرض 
  الفلاL؟ 
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  .سـيد الرئيسوشكرا ال 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

بداية لابد من الإشارة إلى أن المبدأ الأساسي اللي كيوجه التدخلات 
د1ل الوزارة ود1ل الحكومة بعد حدوث كوارث طبيعية، خاصة منها 
الفيضا�ت كيتمثل في التخفيف على الفلاحين المتضررين ومساعدتهم على 
معاودة نشاطهم، وكتختلف هذه التدخلات حسب طبيعة الأضرار والحدة 

  . مع تحديد الأولو1ت د1لها
وحسب هذا المنظور، تهم العمليات المبرمجة حسب الحالات، إما 
إغاثة وإنقاذ الماشـية عبر توزيع الأعلاف وتعزيز التغطية الصحية، تعويض 
الزراعات الضائعة عبر توزيع الأغراس والبذور والأسمدة، تنقية شـبكة الري 

  .في إصلاح المسا¥ القروية وإصلاح المنشآت الهيدرو فلاحية، والمساهمة
ولقد تم التركيز على منطقة الغرب آنذاك لكونها المنطقة الأكثر تضررا 

 100من الفيضا�ت نظرا لحجم المساحات المتضررة اللي �هزت فوق من 
ألف هكتار والتجهيزات الهيدرو فلاحية، اللي تضررت آنذاك، ولم يتم 

المسجZ على الخصوص  إغفال المناطق الأخرى، حيث همت الأضرار
  .إتلاف بعض التجهيزات الهيدرو فلاحية

إقليم، تم خلال الثلاث  27لإصلاح الأضرار المسجZ على مسـتوى 
 662رصد اع�دات قدرها  2010و 2009، 2008السـنوات الأخيرة يعني 

مليون د1ل اTرهم، واللي وصلت الإنجازات د1ل الأشغال بها حوالي 
الإصلاحات، لأن كل سـنة احنا كاين برامج �ش ، ولمتابعة هذه 65%

نديرو هاذ الإصلاحات د1ل هاذ الفيضا�ت اللي فاتوا، غادي تم برسم إن 
مليون د1ل اTرهم إضافية كيساهم فيها  126رصد  2011شاء الله سـنة 

  . الصندوق د1ل التنمية القروية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  تعقيب؟شكرا السـيد الوزير، هناك 

        ::::المستشار السـيد يحفظه بالمستشار السـيد يحفظه بالمستشار السـيد يحفظه بالمستشار السـيد يحفظه بنمنمنمنمبارباربارباركككك
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد الوزير المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
  ق الحركي نثمن ـا في الفريـوابكم، وإذا كنـج لىـع رـشكرا السـيد الوزي

مبادرة الحكومة في هذا اEال، إلا أننا نتطلع إلى المزيد ومضاعفة الجهود من 
ساعدة كل المتضررين من آ2ر الفيضا�ت، مع اتخاذ إجراءات أجل م 

استباقية من أجل الحد من خطر الفيضا�ت، و�لتالي تقليص الخسائر 
  . مسـتقبلا

وأنتهز هذه الفرصة، السـيد الوزير المحترم، لنشـيد �لإستراتيجية الهادفة 
وصا التي انتهجتها وزارتكم في فترة الجفاف السابقة على الأمطار، خص

 �البر�مج ¨سـتعجالي الخاص بإغاثة الماشـية للأقاليم الجنوبية، ا ي كان 
الأثر الإيجابي البالغ Tى كسابي الجهات الجنوبية، لأنه كما لا يخفى عليكم، 
السـيد الوزير المحترم، تعرف هذه الجهات جفاف هيكلي، والأمطار تبقى 

  . هي ¨سـتثناء
لاتخاذ التدابير اللازمة  ،الوزير المحترم على هذا الأساس، ندعوكم السـيد

  . للحد من آ2ر الجفاف مسـتقبلا على هذه الجهات
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد المستشار المحترم

نؤكد ¥ عليه هو أنه في وقت ما كانت كتوقع شي كارثة أ� اللي نبغي 
طبيعية بحال هاذ الشي اللي كتهم الفلاحة، وإلا والحكومة في شخص وزيرها 

ودائما بجانب الفلاح، دائما �ش الهدف د1لنا الوحيد هو أن  اكان حاضر 
الفلاح يبقى دائما مسـتمر في العمل د1لو �ش في السـنة اللي غادي تجي من 

د، والحمد W، أنه كنشوفو فيضا�ت د1ل الغرب، أنه الناس حرثوا هاذ بع
كانت اللي هي صعيبة، عاود رجعوا هاذ السـنة السـنة رغم أنه سـنتين اللي 

هاذي ونتمناو على الله أنه إن شاء الله غادي تكون هاذ السـنة سـنة الخير 
  .ويكون المنتوج

عزيزة، والوقت اللي كان أما فÐ يخص المناطق الجنوبية، فهـي مناطق 
مشكل د1ل الجفاف كانت سرعة في إعطاء التعلÐت �ش يصل ذاك الشي 
للمناطق، وإلى خص هاذ الشي في المسـتقبل في هذا، احنا متبعين 
الظروف يعني الجوية اللي تيظهر لي بأنه في بعض المناطق هي جيدة وفي 

Þ، وفي الوقت اللي أخرى يعني في المناطق الجنوبية يجب أن تتدخل اTو
خص تتدخل اTوÞ غادي تتدخل راه غادي تتدخل وغادي يكونوا في 

  .جانب الفلاحة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

قبل أن نمر إلى السؤال الرابع، نود أن نرحب بطلبة مؤسسة 
)Knowledge Computer & Business Institute (للتعليم العالي.  
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ابع الموجه كذ¥ للسـيد وزير الفلاحة، موضوعه إذن السؤال الر 
 Þتسويق الزيتون، الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق الأصا

  .والمعاصرة لتقديم السؤال، تفضل السي طريبش

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير، 
 أختي المستشارة، 

  إخواني المستشارين،
الزيتون دورا هاما في الإنتاج الوطني والمحافظة على البيئة، تلعب زراعة 

كما تشكل عاملا أساسـيا وôما في تنشـيط اTورة ¨قتصادية، خاصة �لعالم 
  .القروي �لنظر لما توفره من فرص للتشغيل

وقد عرفت بلاد� في السـنوات الأخيرة اتساعا للمساحات ا�صصة 
 مسقية أو أراضي بورية، مما رفع من لزراعة الزيتون، سواء كانت أراضي

مسـتوى إنتاج هذه المادة، وهو ما يطرح �لمقابل إشكالية تسويق الفائض 
  . من منتوج هذه الزراعة

ولقد تبنت الحكومة ا�طط الأخضر، وجاء ذ¥ متضمنا في التصريح 
الحكومي، وهذا ا�طط ا ي شمل جل مناطق المغرب، ونحن لا ننكر 

تي بذلت في هذا الباب، وخصوصا عملية التشجير والسقي اEهودات ال
والتجهيزات الفلاحية ودعم الفلاح �لعالم القروي، إلا أننا عند� واحد 
الملاحظة اللي هي أساسـية فÐ يتعلق بإشكالية التسويق وإشكالية التثمين 
ا ي يعني كم يشجع الفلاح على ¨سـتمرارية في نشاطه الفلاL، مما يضطر 

لى ترك وهرو� من العالم القروي ودخولا إلى ¨زدحام داخل اEال إ
  .الحضري أي في المدينة

  السـيد الوزير، 
 ا، نسائلكم هل تتوفرون، الوزارة الموقرة، على إستراتيجية واضحة 
للرفع من مسـتوى تسويق مادة الزيتون في الأسواق اTولية، ولاسـÐ نحن 

الأوروبي واتفاقية التبادل الحر مع تركيا وكذ¥ مع تربطنا مع دول الإتحاد 
  الولا1ت المتحدة؟

وهل هناك تدابير متخذة من أجل تدبير القطاع الفلاL حتى يكون 
المغرب في مسـتوى المنافسة، ومؤهلا بأن يتواجد ويعود ذ¥ �لنفع على 

الم ¨قتصاد الوطني وعلى الشغيZ الفلاحية داخل يعني المزارع وداخل الع
  القروي؟ 

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
خلات المسطرة في فعلا حظي قطاع الزيتون بأولوية خاصة ضمن التد

 ÞوTإطار مخطط المغرب الأخضر، حيث تم التوقيع على عقدة برامج بين ا
�ش نوسعو المساحات المغروسة  2020والمهنيين، والتي تروم في أفق 

 .ألف هكتار 220وتصل لمليون و
د1ل الطن من الزيتون  فمليون ونص 2الرفع من الإنتاج يمر من 

ألف طن من زيت زيتون المائدة،  320ألف طن من الزيوت و 340و
  .مليار درهم 30وكتبلغ قيمة ¨ست�ر المتوقعة في هذا الإطار تقريبا 

واعتمدت هذه العقدة مجموعة من التدابير من شأنها تثمين الإنتاج 
 %10قدرها  وتحسين جودته وظروف تسويقه، فيها تقديم منحة تحفيزية

من قيمة ¨ست�ر لإحداث الوحدات الصناعية لعصر الزيتون وتجديد 
تجهيزاتها، وضع مقاييس الجودة وتصنيف الإنتاج الوطني من زيت الزيتون 
وزيتون المائدة، إصدار النصوص المنظمة لمعالجة وتثمين اسـتعمال مخلفات 

لرفع من عصر الزيتون وخصوصا المرجان، عصرنة قنوات التسويق، ا
 2غرام للفرد في السـنة مقابل مابين  كيلو 5¨سـتهلاك اTاخلي ليصل إلى 

  .كيلو غرام حاليا 3و
وعلى مسـتوى تشجيع الصادرات من منتوج الزيتون، وهذا قرار 
حكومي جديد اللي جاء به في هذه السـنة نظرا الحمد W يعني لوفرة الإنتاج 

للي كترتكزوا عليه في السؤال اللي موجود فيه الزيتون هاذ السـنة، وا
درهم  2000د1لكم، تم على المدى القصير الرفع من اTعم �ش يصل لـ 

للطن �لنسـبة �تلف أنواع الزيتون عوض ¨قتصار على زيت الزيتون 
  .البكر، وسـيدخل هذا الإجراء قريبا إن شاء الله حيز التنفيذ

  :تتمحور حول، 2020كما اتخذت الوزارة إجراءات أخرى في أفق 
الرفع من كمية زيت الزيتون غير المعبأة �تجاه الأسواق التقليدية التي  -

  ؛ألف طن 90تصل إلى 
تطوير صادرات زيت الزيتون المعبأة نحو ¨تحاد الأوروبي ونحو  -

  ؛ألف طن 30الأسواق الجديدة �ش تناهز إن شاء الله 
  ؛تنويع الأسواق -
  ؛تعرض تشكيلات جديدة للمنتوجا -
والقيام بحملات إشهارية بأهم الأسواق الخارجية بمعدل حملتين في  -

  .السـنة للتعريف �لمنتوجات المغربية

ونشير هنا أنه ¨تفاقية الموقعة مع ¨تحاد الأوربي في هاذ الشق د1لها 
د1ل زيت الزيتون غادي تكون إن شاء الله فيها إعفاء من الجمارك، وغادي 
تكون واحد الحرية للتعامل، وهذا شيء جد إيجابي للمسـتقبل، والوزارة هي 

صد إيجاد بصدد إنجاز دراسة حول تسويق المنتوجات د1ل الزيتون ق
  .الحلول للمعيقات التي تحد من ترويجها
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            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب السـيد المستشار؟ السي طريبش 

  عندك شي تعقيب؟

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي المحر المحر المحر المحرشيشيشيشي
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
  السـيد الوزير المحترم،

في الحقيقة احنا تنعيشو أمور آنية في هذه المرحZ اللي احنا في موسم 
الزيتون كنعيشو حاÞ آنية لأنه الفلاح سـنة بأكملها وهو ينتظر الموسم د1ل 
الزيتون، خاصة كنتكلم، السـيد الوزير، على الفلاح الصغير، الفلاح 

 1,70ساوي الصغير، السـيد الوزير، وكما تعلمون، الكيلو د1ل الزيتون ي 
  .درهم

الآن الفلاح سـنة وهو ينتظر �ش يقضي واحد العدد د1ل اTيون اللي 
درهم �ش يتقام عليه للكيلو د1ل الزيتون،  1,70تراكمت عليه، الآن هاذ 

فرنك واش غادي يحل بها المشاكل د1ل السـنة  70فرنك،  70كتبقى لو 
  و؟ اللي فاتت؟ واش غادي يواصل بها القوت اليومي د1ل

لهذا، السـيد الوزير، بغيناكم تفكروا في شي حل لأنه دا� هذا مشكل 
عاود 2ني داخل مع أصحاب المطاحن وأصحاب المعامل، لأن دا� ها الفلاح 

وما عندوش لمن يبيعو، لأنه أصحاب  1,70الصغير عندو المنتوج وبذاك 
السـنة المطاحن وأصحاب المعامل عندهم عدد الأطنان كبير من الزيوت من 

اللي فاتت، وما صابوش لمن يسوقوها، هذا راه مشكل لأن ملي يكون 
  .عندك المنتوج ومعندكش لمن تبيعو، راه أصلا مشكل السـيد الوزير

تكلمتو، السـيد الوزير المحترم، مؤخرا أثناء مناقشة الميزانية الفرعية 
مل لوزارة الفلاحة على أنكم غتقوموا بدعم أصحاب المطاحن وأصحاب المعا

دراهم، بغينا كذ¥، السـيد الوزير، تقولوا لنا وقتاش هاذ اTعم غادي  2ب 
  يخرج للوجود؟ أش من ²ريخ إذا كان ممكن؟ 

حتى .. حتى تساليو السادة الوزراء عاد نكملو.. كذ¥ السـيد الوزير
الحكومة كانت مشغوÞ، بغينا الحكومة تسالي وتسمع لنا .. تسالي الحكومة
  .مة، ونتكلمو، حتى يسالي السـيد الوزير المحترمكما سمعنا للحكو 

الوزارة مشكورة قامت بواحد مجهود كبير فÐ يخص التشجيع على ..
الغرس د1ل الزيتون، وقامت بإحصاء ودراسة لواحد العدد د1ل الهكتارات 
على الصعيد الوطني، والآن المارشـيات تعطاو، والمشاريع تنجز، إلا أنه، 

زارة ربما أغفلت واحد القضية اللي هي ôمة، اللي السـيد الوزير، الو 
كتخصها دراسة أخرى مواكبة لFراسة د1ل الغرس د1ل الزيتون، يعني 

  .شحال عدد المنتوج اللي يمك لنا نتجو

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
انتهـى الوقت السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير، عندك شي 

  .جواب على التعقيب

        ::::والصيد البحريوالصيد البحريوالصيد البحريوالصيد البحري    السـيد وزير الفلاحةالسـيد وزير الفلاحةالسـيد وزير الفلاحةالسـيد وزير الفلاحة
إذا سمحت، السـيد الرئيس، السـيد المستشار، احنا واعيين 
�لإشكالية، خصنا بعدا أولا نقولو بأنه هاذي سـنتين، الحمد W، اللي فيها 

ألف طن، دز� من  500واحد الإنتاج اللي هو ôم بزاف، تقريبا مليون و
ألف  500كل عام مليون و 2010-2009الآن  2008ألف طن في  750

طن، وكان واحد الشوية د1ل ¨سـتهلاك اللي نقص في أور� اللي خلى أنه 
كانت الظروف صعبة، ولكن هاذي ليست إلا ظروف اسـتثنائية اللي ما 

  .خصهاش تعجز الميدان د1ل الزيتون
الميدان د1ل الزيتون في العالم راه، حسب المنظمات العالمية، غادي يزيد 

سـنو1، إذن عندو المسـتقبل القدام، وكاين  %3بـ  التنمية د1لو على الأقل
  .مليون د1ل زيت الزيتون للاسـتهلاك في العالم 3

الحكومة قامت بإجراء فوري، في الوقت اللي �نت الأثمنة والأثمنة ان� 
، 2كتشوفوا الناحية د1ل الشمال مثلا كانت في نوفمبر بين درهم ونصف و 

، هاذ الشي جاء بفضل القرارات 3دراهم و نصف ولـ  2اليوم انتقلت ل 
نة، بحيث التي أخذتها الحكومة �ش تحفز التصدير، والتصدير كان هاذ الس ـ

ألف طن، ونحن  20طن د1ل زيت الزيتون، وصلنا لـ  4000أنه دز� من 
ننتظر أنه إن شاء الله السـنة المقبZ بأنه غادي يكون التصدير أكثر، ولكن 
يعني راه اTوÞ مكتبيعش وتشري، راه خصنا نتعاونو، راه المسؤولية د1ل 

لين ماطيشة، راه الناس الجميع، احنا راه ما كنبيعوش لمالين الليمون وما
تنظموا وداروا الهياكل د1لهم وداروا البرامج د1لهم واTوÞ ما كتجي إلا 
كتحفز، راه ميمكنشاي نغرسو ونتبعو ونمشـيو نبيعو، راه كل واحد عندو 
مسؤوليتو، والمسؤولية هي متقاسمة واحنا راه مسـتعدين مع الفاعلين �ش 

في هاذ الشي �ش في المسـتقبل إن نجلسو وكنديرو دراسات الآن وكنخمو 
  . شاء الله نحاولو ندوزو هاذ الإشكالية اللي هي إشكالية ظرفية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

السؤال الخامس الموجه إلى السـيد وزير الفلاحة، موضوعه تأهيل 
محمد بلحسان، الطيب : قطاع النخيل، للمستشارين المحترمين السادة

  . ، عمر حداد ��، محمد العزري، جمال بنربيعةالموساوي
  .تفضل السي بلحسان

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،
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  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارين المحترمين،

يعتبر قطاع النخيل قطاعا واعدا وذا أهمية �لغة من شأنه إعطاء دفعة 
�لمناطق الواحات، وعمدت الحكومة ووعيا قوية للمنتوج الفلاL، خاصة 

منها من خلال مخطط المغرب الأخضر إلى إعطاء أهمية قصوى  ¥، 
�عتباره محورا ôما لتنمية الفلاحة الوطنية، وذ¥ عبر بر�مج تعاقدي 

ألف هكتار من أشجار  48ملايين نخZ وإعادة تأهيل  3يهدف إلى غرس 
النخيل التقليدية في كل من إقليم فكيك والراشـيدية وزاكورة وطاطا 
وورزازات، علاوة على تأهيل مجموعة شـبكة زراعة النخيل، خاصة في 

  . جانب التسويق والتثمين
في الرقي بقطاع وإذا كان الهدف الأساسي لجميع هذه التدابير يتمثل 

التمور إلى رافعة للتنمية، فإنه يتعين بذل الجهود من أجل تحسين جودة 
المنتوج الوطني من التمور، والتعريف في الأسواق العالمية، وتشجيع المنتجين 
على اكتساب التجارب والخبرات والرفع من القدرات التنافسـية في هذا 

  .اEال
 التدابير التي تنوون اتخاذها من  ا، نسائلكم، السـيد الوزير، ما هي

أجل تأهيل قطاع النخيل ببلاد�؟ وما هي سـبل اTعم والتشجيع التي 
  تقومون بها تجاه المنتجين؟ 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضلوا السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .المحترمشكرا السـيد الرئيس 

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
بداية لابد من الإشارة إلى أن مناطق الواحات كتحظى �لعناية السامية 
لصاحب الجلاÞ محمد السادس نصره الله، وهذه العناية تجسدت �لز1رات 
المتكررة لجلالته لهذه المناطق، وإشراف جلالته على تنفيذ عدة مشاريع 

  .الأصعدة البشرية و¨قتصادية و¨ج�عية والبيئيةتنموية على 
تعلÐت جلالته لإحداث وكاÞ، تضطلع بمهام إنجاز ب كما تجسدت كذ¥ 

بر�مج شامل للنهوض بمناطق الواحات وفضاءات الأركان في إطار التنمية 
  . المسـتدامة

  :وتنفيذا لتعلÐت جلالته، وكما تعلمون تم
  لتنمية مناطق الواحات وشجرة الأركان؛إحداث الوكاÞ الوطنية  -
  ؛2020ألف نخZ في أفق  900مليون و 2وضع بر�مج لغرس  -
التوقيع على عقد بر�مج ما بين اTوÞ والمهنيين بمناسـبة اTورة الثالثة  -

مليون  500مليار و 7للمناظرة الوطنية للفلاحة بمكناس، �ست�رات قدرها 
 .اتسـنو  10د1ل اTرهم على مدى 

 :ومن أجل تفعيل العقد، هاذ العقد بر�مج، تم اتخاذ التدابير التالية

  الرفع من طاقات المعهد الوطني للبحث الزراعي في إنتاج السلالات؛ -

الرفع من الطاقات الإنتاجية للمختبرات الخاصة العامZ في الميدان  -
 للشـتلات النسـيجية والأنبوبية؛

ة لأصناف مختارة ذات قيمة الز1دة في موفورات الفسائل الجيد -
 .تسويقية عالية

وقد تم الشروع في تنفيذ هذا المشروع، حيث تم برسم الموسم الحالي 
فسـيZ، مدعمة  56ألف غرس أنبوبية و 69ألف شـتZ، منها  125توزيع 

�لنسـبة  %�80لنسـبة للمغروسات داخل الواحات، و %100بنسـبة 
ام بصفة اسـتثنائية �سـتيراد للمغروسات الجديدة خارج الواحات، والقي

مليون  148شـتائل النخيل من الأصناف المغربية والأجنبية، وتخصيص 
مشاريع مندمجة في إطار اTعامة الثانية �طط المغرب  8درهم لإنجاز 

الأخضر، التي تهم إعادة هيكلة المغروسات المتواجدة، وتوسـيع المساحة 
 .وتثمين المنتوج

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السـيد المستشار السي بلحسان

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .شكرا السـيد الرئيس

اTور ¨قتصادي الهام لزراعة  االسـيد الوزير، حقيقة لا ينكر أحد
النخيل، وما يلعبه في إنعاش الحركة التجارية والسـياحية لمناطق الواحات، 

تلف مراحل الإنتاج، و�لمناسـبة، السـيد وكذا توفير فرص الشغل في مخ 
الوزير، كنشكركم على إحداث المعرض اTولي للتمور بمدينة أرفود، وكذ¥ 
إحداث ا�تبر للفسائل �لراشـيدية، وكذ¥، السـيد الوزير، إحداث 

  . الوكاÞ من طرف صاحب الجلاÞ، الوكاÞ لتنمية الواحات والأركان
ر، نشكركم على ¨ه�م بمنطقة و�لمناسـبة كذ¥، السـيد الوزي

كان شارك في المعرض اTولي د1ل  امغربي ا²فيلالت، ونخبركم بأن وفد
) اEهول(الإمارات، وكنا شاركنا فيه، وكان المنتوج د1ل إقليم ²فيلالت 

  .أخذ واحد العناية خاصة �لنسـبة للمعرض في الرواق
المتعلق �لتنمية  01.06وكما تعلمون، السـيد الوزير، القانون رقم 

جاء للسـيطرة على الأخطار  ،المسـتدامة لمناطق النخيل وحماية النخيل
المتزايدة التي تهدد مناطق النخيل، وأنتم تعلمون، السـيد الوزير، مدى 
أهمية هذا القانون، كل هذا جاء ليؤمن للمغرب إنتاج التمور ويتبوأ المرتبة 

  .المهمة التي يسـتحقها عالميا
أولية لبعض الصناعات التقليدية  ان زراعة النخيل توفر موادكما أ

المحلية، فضلا عن اسـتعما� في البناء، ز1دة على كونه مورد طاقي ôم 
  . ودوره الفعال في مكافحة التصحر وزحف الرمال
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وقد أثبتت اTراسة أن النخيل ومنتوجاته يكونون الركيزة الأساسـية 
نسمة، مما يساهم في تنمية السكان بهذه  لFخل الفلاL لما يفوق مليون

  . ، الشيء ا ي يتطلبه بإلحاح المحافظة على هذه الثروةاتالواح
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد المستشار المحترم، هناك تعقيب السـيد الوزير؟

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
الفرصة أولا لتهنئة المستشار المحترم في التعقيب، بغيت غير نغتنم هذه 

السي بلحسان على الثقة اللي حظي بها من طرف المهنيين وانتخابه رئيسا 
البيمهنية للقطاع، وكنعولو عليه بزاف للمؤازرة والعمل معه في يد  للفيدرالية

  . النهوض بهذا القطاع
المناطق وبهذه المناسـبة، كل ما يمكن أن أقو� أنه كاين التتبع لهاذ 

 2وغادي نعملو الإمكانيات الكافية �ش يكون البر�مج د1ل  ،الواحية
ألف نخZ موجود إن شاء الله في الوقت د1لو لأنه الواحات  900مليون و

  . يعني لها مكانة خاصة في بلاد�
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

موضوعه الموسم  السؤال السادس الموجه للسـيد وزير الفلاحة،
خليد الإبراهيمي، محمد بنشايب، : الفلاL، للمستشارين المحترمين السادة

  . سماعيل قيوحإعلي قيوح، العربي سديد، 
  .تفضل السي سديد

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي سديد سديد سديد سديد
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
د التساقطات المطرية المبكرة هذه السـنة، نسـتبشر بسـنة فلاحية بع

جيدة إن شاء الله، ونحن الفلاحون نعترف �لنجاح ا ي حققته الحكومة، 
ووزارة الفلاحة �لخصوص، في إقناع المزارعين �سـتعمال البذور ا�تارة 

  .لضمان الجودة والمردودة الجيدة
وجد عدد كبير من هؤلاء المزارعين أنفسهم في حيرة  ،لكن مع الأسف

من أمرهم لعدم وجود البذور الكافية Tى الشركات المسوقة لتغطية 
المساحات التي يتوخاها الجميع، وهذا تسبب في رفع الأثمان والرجوع إلى 
البذور العادية ،مع العلم أن وزارتكم اسـتوردت بعض البذور ولكن جاءت 

  .متأخرة

ائلكم السـيد الوزير عن الإجراءات التي يجب اتخاذها لتفادي  ا، نس
  . هذا الخصاص الحاصل لتفادي تكرار هذا المشكل

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  السـيد الرئيس المحترم،

  المستشارون المحترمون،السـيدات والسادة 
فعلا، الحمد W، السـنة كتبشر �لخير، الله يكمل بخير، ووصلت 

مليمتر  247في هاذ ديسمبر تقريبا المعدل د1ل  27التساقطات المطرية لـ

، أي )Une année normale(مليمتر خلال سـنة عادية  137عوض 
سدود مقارنة مع سـنة عادية، في حين وصل مخزون ال  %81زائد  %81ب

وإلى اسـتثنينا سد الوحدة وإدريس الأول اللي هو  %77الفلاحية ل
 Zكيعملوا �ش ينقصو منو �ش نتجنبو الفيضا�ت، فالسدود تقريبا واص

  .%88ل
بلغت المبيعات الإجمالية د1ل البذور د1ل الحبوب الخريفية مليون 

�لنسـبة للسـنة الماضية  %11ألف قنطار، وهذا ¨رتفاع هو  61و
  . �لنسـبة لخمس سـنوات اللي فاتت %46و

ديسمبر  27أما بعض المعلومات عن المساحات المحروثة إلى حدود 
مقارنة مع  %17ألف هكتار، أي �رتفاع قدره  600مليون و 4: دائما

ملايين  4الموسم الماضي، في حين أنه بلغت المساحة المزروعة ما يناهز 
د1ل  %3مقارنة مع السـنة الماضية، وتقريبا  %50رتفاع هكتار، أي �

  .السـنة د1ل معدل الخمس سـنوات الفارطة في نفس الفترة
فإشكالية البذور كل سـنة كنوجدو د1ل السـنة المقبZ، ذاك الشي اللي 
خرج في الإنتاج راه هو اللي وجد�ه لهاد السـنة، وطلبنا من الناس الفلاحة 

قلنا للناس خرجوا ديروا الفلاحة د1لكم بكري، لأن ومشينا لإقليم سطات و 
إلى خرجتو ودرتو الفلاحة د1لكم بكري وحرثتو بكري راه غادي تكون 
الإنتاجية، والناس اللي جاو اخذاو في الوقت د1لهم راه اخذاو في الوقت 

  .د1لهم وغادي يعطيو الإنتاجية وزرعوا و2قوا وزادوا للأمام
 راه 1خذوا المسؤولية د1لهم، لأنه حتى نيت الناس اللي جاو معطلين

اTوÞ واش عندها نيت شي امتياز أنه السـيد اللي غادي يجي في آخر 
  ديسمبر �ش نعطيه البذور وهذا، آش غادي يخرج عندو من إنتاج؟

فكيظهر لي بأنه السـنوات المقبZ، إن شاء الله، ما ننساوش بأنه النهار 
ألف قنطار، الآن  500ألف حتى ل 450في اللي جات الحكومة راه كنا 

إن شاء الله، هو نوصلو ‘ ، والسـنة المقبZ الهدف100احنا في مليون و
قنطار، كيفاش غادي نوصلو لها د1ل  500، وهاد المليون و500لمليون و

ألف هكتار اللي  30ألف هكتار في البور و 30قنطار؟ غادي نديرو 
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دو المنتوج، لأنه كاين واحد الإقبال، موجودة في الأراضي السقوية �ش نوج
  .الإقبال جا من وعي الفلاح بأهمية البذور في المسـتقبل

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السي بنشايب

        ::::المستشار السـيد محمد بنشايبالمستشار السـيد محمد بنشايبالمستشار السـيد محمد بنشايبالمستشار السـيد محمد بنشايب
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  إخواني المستشارين،

كينكر اEهود الكبير اللي كتقوم به معالي الوزير، حتى واحد ما 
الحكومة، وخاصة وزارة الفلاحة، في مجال دعم القطاع الزراعي والنهوض 
به إلى أعلى المسـتو1ت، وخاصة من خلال اTعم الكبير في عدة عوامل 
الإنتاج، وخاصة من خلال مخطط المغرب الأخضر الواعد إن شاء الله، 

لاحظات اللي كتهم هاد القطاع، واللي ولكن معالي الوزير عند� بعض الم
  .هي كتخدم القطاع بصفة عامة

 5عوامل أو  4كما تعلمون، السـيد الوزير، أن عوامل الإنتاج كتمثل في 
عوامل أساسـية، منها المكننة، منها البذور والأسمدة والمبيدات ونختمو 

  .�لتأطير، هادي العوامل الأساسـية
، فÐ يخص المكننة، حقيقة مجهود كبير درتوا مجهود كبير، السـيد الوزير

، خاصة وسائل السقي اللي اليوم كتمشي %60، %50ما كنساوهش، 
  .%100، حتى ل %80حتى ل

درهم في القنطار، شيء جميل، ولكن كميات  150البذور كذ¥، 
البذور قليZ جدا، مليون قنطار في العام، مع العلم أن حاجيات القطاع 

، إلى 6ملايين هكتار د1ل الحبوب أو  5ملايين قنطار،  5تقريبا تربو إلى 
  .ملايين 6أو  5خصنا واحد  30أو  20عملنا قنطار و

ملايين اللي هي جات في الخطة د1ل  2إذا درتوا، معالي الوزير، واحد 
ا�طط الأخضر، وبديتوا بها في المواسم القليZ القادمة ربما تكون النتائج 

  .أكثر
امل الأخرى الأساسـية وهي الأسمدة والمبيدات، وكنعرج على العو 

الأسمدة والمبيدات، اTوÞ ما دايراش فيها رسوم جمركية طيب، ولكن ما 
فيهاش دعم، وهي عوامل أساسـية وما يمكنش ننتج بدون ما نجمعو هاد 

 600ميليمتر في العام أو  500العوامل كلها الأساسـية، كتطيح عند� 
 ما ّ� بذور مختارة مز1نة، مكننة، الأسمدة ضعيفة 1ميليمتر في العام، كاين 

  .ألف طن في العام 650أو  600كنفوتوش 
من المساحات اللي هي مرشوشة  %10المبيدات ما كنتعداوش حتى 

  . �لمبيدات، و�لتالي رغم التساقطات الهامة كيبقى المحصول ضعيف
  د اTعم لأنه راه إذن، السـيد الوزير، إذا قدرتو تقنعوا الحكومة �ش تزي

إذا دعمنا هذا القطاع بجميع المكو�ت وعوامل الإنتاج غادي نرفعو من 
الإنتاجية وغادي نسـتغناو على ¨سـتيراد، واTوÞ غادي تكون رابحة 

  . كعملية تجارية
معالي الوزير هذا هو اللي ... ولهذه الأسـباب، لابد من هذه الأسمدة

 6أو  5ألف �لنسـبة ل  600فة جدا بغيت نوصل �، هو أنه الأسمدة ضعي
الملايين  8كليو إذا دخلتي الشجر وكلشي  100الملايين راه ما كتوصلش ل 

كيلو في الهكتار، إذن ضعيف  60أو  50اللي كاينة راه غادي نلقاو شي 
جدا، لابد من واحد اTعم في الأسمدة كعامل من العوامل وفي المبيدات 

�لمبيدات، وغادي تكون النتائج طيبة �ش نوسعو المساحات المرشوشة 
  .وكنتمناو الخير الكبير في السفينة اللي كتقودوها السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد المستشار المحترم

 2بأنه كاين هو قبايZ ما كملتش الNم د1لي، اللي كنت بغيت نقول 
عوامل اللي خلاو أنه البذور يكون عليها الطلب، كاين الوعي د1ل الفلاح 
وأنه بغا المردودية وبغا يركب في هاذ القطار اللي هو د1ل التنمية د1ل 
الفلاحة ومخطط المغرب الأخضر وهو مشكور على هاذ العمل، وكاين اTعم 

ثمنة اليوم بعض الخطرات مع درهم اللي خلىّ أن الأ 150د1ل اTوÞ د1ل 
الأثمنة العالمية د1ل البذور ا�تارة أرخص من البذور العادية، والحمد W أنه 
توصلنا لنتائج مرضية وكنتمناو على الله أنه إن شاء الله السـنة المقبZ نوصلو 

ونصف في  2ألف قنطار وكنتمناو على الله أنه نصلو ل  500لـ مليون و
  .إن شاء الله �ش نوصلو لهاذ التنمية اللي بغينا لبلاد� �ش 2020

فÐ يخص الأسمدة، على أي، اTوÞ عندها خيارات واختيارات اللي 
اليوم اختارت المكننة واختارت الأسمدة، اختارت  .كتعمل في اTعم د1لها

اTعم د1ل الماء، واختارت كذ¥ اTعم د1ل البذور، وهاذ الشي كيكون فيه 
  .لأنه ما يمكنش نكونو موجودين في كلشي ،حسب الأولو1تنقاش على 

وكتعرف بأن السـيد المستشار وأنت عضو في الفيدرالية البيمهنية د1ل 
هاذ الشي د1ل الحبوب، كيكونوا عند� علاقات، يعني كتكون عند� 
اج�عات سـنوية اللي كنتفقو فيها، واللي كتخرج الحكومة بسرعة �قتراحات 

توصيات اللي كيجيو بها ¨ج�عات، وهاذ الشي غادي على حسب ال 
  .يكون إن شاء الله فيه نقاشات معكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

نمر إلى السؤال السابع الموجه للسـيد وزير الفلاحة، موضوعه تجديد 
: اتفاقية الصيد البحري مع ¨تحاد الأوربي، للمستشارين المحترمين السادة
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الحميد السعداوي، لحسن بلبصري، يحفظه بنمبارك، عبد اEيد  عبد
  . الحنكاري، الهاشمي السموني
  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاض
  .شكرا السـيد الوزير

  السـيدة الوزيرة،
  إخواني المستشارين،

من المنتظر أن يحل أجل تجديد اتفاقية الصيد البحري مع ¨تحاد 
الأوربي في غضون الأسابيع المقبZ، وهي قضية شائكة تعود إلى الوا½ة 
أثناء كل فترة تجديد لما يعرفه هذا الملف من تفاعل وتداخل المصالح بين 

هذا الموضوع من صبغته ¨قتصادية المحضة ليأخذ  لالطرفين، بل يتم تحوي
وهر أبعادا أخرى خاصة من طرف الجار الإسـباني المعني الأساسي بج

  .ي لا يتوانى في تسـييس هاذ الملف¨تفاقية، وا 
لهذا، وتنويرا للرأي العام، وحرصا على مصالح بلاد� الحيوية 
والإستراتيجية، نود مساءلتكم، السـيد الوزير المحترم، حول تداعيات الحوار 
الجاري حول هذه ¨تفاقية؟ وما هي الشروط التي تطرحونها لتجديدها؟ 

  وما هي ردود الفعل المسجZ من ½ة الطرف الأوربي؟ 
  .شكرا

        ::::س الجلسةس الجلسةس الجلسةس الجلسةالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئي
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
أولا كنرحبو بتوقيع ¨تفاقية الجديدة حول تحرير المنتوجات الفلاحية 

د البحري بين المغرب و¨تحاد والمنتوجات الفلاحية المحوÞ ومنتوجات الصي
  . الأوربي

2نيا، لقد مرت ظروف تنفيذ ¨تفاقية الحالية د1ل الصيد البحري مع 
¨تحاد الأوربي في ظروف حسـنة، و¨تحاد الأوربي هو شريك اقتصادي 
وسـياسي نتعامل معه بجدية وروح المسؤولية، وسـنوظف العلاقات اللي 

وخاصة الوضع المتقدم في خدمة المصالح العليا كتجمعنا مع الإتحاد الأوربي، 
  . لبلاد�، وسـنحرص على أن لا يكون أي اتفاق خارج هذا الإطار

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، هناك تعقيب؟ تفضل

        ::::المستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاض
  .شكرا السـيد الوزير

  .ة على القطاعأولا، طرحنا عليكم هذا السؤال لأنه ان� الوزارة الوصي
2نيا، ان� طرف في هذه ¨تفاقية من الجانب التقني، ز1دة على وزارة 
الخارجية اللي هي في إطار سـياسي، هذا موضوع طبعا احنا واعيين على 
أن اتفاقية الصيد البحري هي مكون من مكو�ت الشراكة اللي كتجمعنا مع 

الشراكة وتوسـيعها طبعا  الإتحاد الأوروبي، واحنا كنأكدو كذ¥ على تعزيز
مع الإتحاد الأوروبي، ولكن في إطار احترام حقوق المغرب والمصالح د1لو 
الإستراتيجية، وكنرفضو كذ¥ أي ابتزاز، لأن هذه هي النقطة الأساسـية، 
كنرفضو أي ابتزاز للتأثير على المواقف د1ل المملكة، لأنه ¨ختيارات د1لها 

  . الإستراتيجية
لا يمكن أن .. احنا نشدد على أنه كيخصها ،¨تفاقية وبخصوص هذه

سـنوات،  4تكون أقل من البنود اللي كانت في ¨تفاقية اللي دازت د1ل 
  .المغرب ما خصوش يتنازل على حقه في هاذ الشي بأي صيغة كانت

واحنا كذ¥ نسجل �رتياح أهمية ما أنجز في المناطق الجنوبية للمملكة، 
والمبادرات لتأهيل قطاع الصيد البحري، واحنا كنعرفو في  لأنه من المشاريع

اTاخZ الميناء د1ل اTاخZ هو أكبر ميناء في المغرب، كذ¥ والتوسعة 
إلا أنه لجوء .. د1لو والمدارس د1ل التكوين طبعا، وهاذي كلها مسائل

بعض الأطراف الأوروبية إلى مساومات سـياسوية خدمة �ططات خصوم 
لترابية، هذا موضوع آخر اللي كيحاولوا يلعبوا به على هذه وحدتنا ا

¨تفاقية، وهذا مرفوض لأنه البحر كيبقى البحر د1لنا، والثروات د1لو 
  . كتبقى د1ل المغاربة لا في الشمال ولا في الجنوب

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضلواشكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير، 

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
يبقى السـيد المستشار المحترم مطمئنا بأنه المصالح العليا د1ل البلاد 
سوف تحترم في إطار جميع ¨تفاقيات، وخاصة ¨تفاقية د1ل الصيد 

  .البحري
  .وشكرا

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

السؤال الثامن الموجه إلى السـيد وزير الفلاحة، موضوعه بناء مراكب 
يوسف بنجلون، عبد : خارج الإطار القانوني، للمستشارين المحترمين السادة

  . الرزاق بنكيران، الحو المربوح، محمد القندوسي، الغازي لغراربة
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين المحترمين، تفضل السـيد المستشار

        ::::لمستشار السـيد يوسف بنجلونلمستشار السـيد يوسف بنجلونلمستشار السـيد يوسف بنجلونلمستشار السـيد يوسف بنجلوناااا
  السـيد الرئيس،
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  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين والمستشارات المحترمين،

تعلمون، السـيد الوزير، أن قطاع الصيد البحري تختلف فيه أنواع 
) Halieutis(الصيد �ختلاف أنواع المراكب، وكما جئتم مؤخرا في مخطط 

ار المحافظة على الثروات السمكية فهـي فلسفة شمولية، تأخذ بعين ¨عتب
ودعم الصيد العقلاني، ومن تم جاء طرحنا لهذا التساؤل، حيث في منطقة 

  . الحسـيمة والناظور أصبحنا أمام أسطول شـبح، ليس � تصنيف محدود
هناك قوارب صيد تم تحويلها خارج الإطار القانوني في حموÞ تتعدى 

ا من الصيد غير المرخص به، القانون المسموح به، فأصبحت تمارس نوع
وهو صيد السردين، عامZ ببعض العادات والتقاليد التي كانت موجودة 

أو  10ولكن كان ذ¥ محدودا في     بمنطقة واد لاو أو ما يسمى �للمبارات،
اللمبارات الموجودين في واد لاو، إلا أنه شاءت الأقدار أنه أ�س  12

سـنوات فقاموا بتحويل، في إطار اسـتغلوا ذ¥ التقليد الموجود من عدة 
دورية التي أنتم تعلمونها، قوارب صيد تقليدي، لم يحترموا المعايير، لم يحترموا 
نوع من الصيد، أكثر من ذ¥ أصبحوا يسـتعملون شـباك صيد السردين، 
وأنتم تعلمون أن مركب صيد السردين يصاحب ما يسمى بقارب د1ل 

كيضويو، فقاموا ت� القوارب ببناء الضوء، أي الباطير د1ل الضوء �ش 
  . قوارب توأم تحمل الضوء �ش يكونوا بطبيعة الحال في وضع مريح

أكثر من هذا وذاك، وكما جاء في بر�مج متلفز عبر القناة الثانية، 
أصبحنا نشاهد اسـتعمال المتفجرات في صيد الأسماك في بعض المناطق 

Fة، إلى غير ذ¥، وهذا المحددة كسـيدي احساين، اشمعنا، شماع، الق
  .خطير جدا

أما المراكب التي هي غير مرخصة، فالخطير أكثر من ذ¥ هو أنها 
تسـتعمل كازوال ôرب، إذا كان المركب غير مرخص �ش يمشي هاذ المركب 
 Zللبحر خصو الكازوال، منين غيجيب هاد الكازوال؟ فكيصبح أمام معض

  .أنه يجيب كزوال ôرب
شكل، أصبحنا أمام مراكب اللي مبنية خارج إطار إذن هنا تفاقم الم 

قانوني، تعمل في إطار صيد غير مشرع بطرق غير مشروعة وبأساليب اللي 
فيها من الخطورة الأمنية جسـيمة، سواء على صعيد المحافظة على الثروة 

  . السمكية أو ما يمكن أن يترتب على ذ¥
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزيرشكرا 

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السادة الوزراء،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

هذه الإشكالية المطروحة لها جذور ²ريخية، حيث اتخذت الوزارة 
لتاريخية و¨ج�عية لبحارة بعض الإجراءات ¨سـتثنائية �لنظر للظروف ا

مع  -القوارب التقليدية �لمنطقة، وهذه الترخيصات ¨سـتثنائية ساعدت 
  . على انتشار هذه الظاهرة -الأسف 

وللحد من هذه الظاهرة، التي تشكل خطرا على ا�زون السمكي، 
هي تهييء مخطط : تتمحور الإجراءات الواجب اتخاذها حول النقط التالية

مصايد السردين �لمناطق الشمالية على غرار المناطق الجنوبية اللي لتهيئة 
تعملت فيها الآن، وتحديد حصة لكل وحدة للصيد الساحلي، والتعويض 
لأصحاب هذه القوارب عند خرو½م النهائي من نشاط الصيد، والحرص 

Þيتعلق �لحمو Ðعلى تطبيق القانون ف.  

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، تفضل

        : : : : ستشار السـيد يوسف بنجلونستشار السـيد يوسف بنجلونستشار السـيد يوسف بنجلونستشار السـيد يوسف بنجلونالم الم الم الم 
السـيد الوزير، نشاطركم الرأي في شطر من جوابكم، السـيد الوزير، إلا 
أن كما قلت �ش نتفاهمو مز1ن �للغة د1ل الحواتة كانوا طرانش د1ل 
لمبارات في المنطقة الشمالية معروفين، هناك �س يغتنمون موقعهم 

وا فيهم، كيضخموهم، كيديروا السـياسي، جاو ولاو كيشبروا الفلايك كيكبر 
لهم الشـباك �ش يصيدوا بهم، ما يمكنش هاذ الفوضى د1ل اليوم نجيو 

  . نقبلوها ونقولو أن هذا منعطف ²ريخي أو هذا تقليد ²ريخي
أ� متفق معك أن العدد د1ل الفلايك كان محدود في منطقة معينة، 

ة الصيد البحري واحد وكان العدد د1لهم معروف ومقنن ومرقم وعند مندوبي
قارب، إذا  60إلى  50تلو الآخر، اليوم أصبحنا أمام أسطول يتجاوز 

السلامة على متن المراكب مكاينش، القارب خصو  ،خليناهم كيخدموا هكذا
د1ل الناس، أولا الأرواح د1ل الناس  14د1ل الناس، كياخذ  13خذ 

ليو هاد الفوضى ولات في خطر، ما يمكناش نسكتو على هاذ الشي، ونخ 
تعم وكيسـتغلوها واحد اEموعة د1ل الأشخاص، اللي حتى من الموقع د1لهم 
كيضغطوا على المسؤولين للسكوت على هاذ الوضعية، ونجيو اليوم نقولو أنه 

  .هذا تقليد كانت كتعرفوا المنطقة
أ� معك، السـيد الوزير، كنعرفو حسن النية د1¥، كنعرفو بر�مج 

)Halieutis ( أنه كيمشي في هاذ التوجه، لكن اليوم نحن مطالبين �ش
نحددو، نوقفو عند هاذ النقطة، وفي العلم د1لنا أن هناك لجنة تتقوم 
�لبحو2ت د1لها ونوقفو هاذ الشي كما وقع في واحد اEموعة د1ل المناطق، 

  .وتحرقوا مراكب وتحرقوا الشـباك
الصيد البحري مشكورة، حصلت إذا كانت الفلسفة د1ل الوزارة اليوم 

مثلا، فميكناش اليوم نجيو ونوقفو عند هاذ ) FMD(أ½زة إيجابية في  على
الفوضى الزائدة، واللي ولات كتحير، اليوم كنهضرو على الكازوال المهرب 



 2010201020102010دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

17 

 )2010 دجنبر 28( 1432محرم  22

من الجزائر، كنهضرو على البارود، كنهضرو على المتفجرات، كنهضرو على 
  .مراكب خارج الإطار القانوني

يد الوزير، كما لمسـنا فيكم دائما، وكما اشـتغلنا إلى جانبكم دائما، الس ـ
كانت هناك عدة عمليات قمتم بها كما جاء في أول تدخلي في منظوركم 

أن نقف على  ، المطلوب اليوم هو)Halieutis(الفلسفي الشمولي �طط 
الحد من هاذ الفوضى الزائدة وهاذ التسيب اللي موجود في هاذ المنطقة، 

  . لنا كامل الثقة فيكم وفي إدارتكم أنكم سـتقومون �لواجبو 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
 .شكرا السـيد المستشار

أولا أغتنم هذه الفرصة لأنه مادام أن السي بنجلون من المناطق 
شمالية، وأتجه للإخوان البحارة كلهم في المناطق الشمالية اللي عملوا واحد ال 

، )FMD(اEهود جبار مع الحكومة د1ل المحاربة د1ل الشـباك العائمة د1ل 
اللي هو بر�مج �جح ومتكامل، اللي كان فيه نص قانون داز في هاذ الغرفة، 

عني كنقطعو هاذوك الشـباك كانوا فيه إمكانيات د1ل التعويض، والآن احنا ي
، وغدا غادي نخرجو حتى بعض البواخر، بر�مج )les engins(وكنخرجو 

 "التون"�جح اللي صفقت �، وحضرتم في ¨ج�ع اللي كان ¨ج�ع على 
في أور� والولا1ت المتحدة د1ل أمريكا وكذ¥ اليا�ن، على هذا المشروع 

  . اللي هو مشروع د1ل التنمية المسـتدامة
 ،Zوملي غادي يسالي هاذ المشروع، إن شاء الله، في هاذ الشهور المقب

لهذا المشكل اللي طرحتوه، لأنه مشكل  يقين أنه سوف نتطرقكن على 
اللي  57لكن اللي خصنا حل مع البحارة هاذوك عندو الأصول د1لو، و 

عندهم الناس كلهم خدامين، راه خصهم حلول، غادي نجلسو معهم وغادي 
، واحنا )Halieutis(نتفقو معهم �ش القانون يطبق كما جاء في مخطط 

كنقولو بأنه الصيد المسؤول، وتكون ¨سـتدامة في هاذ الشيء د1ل 
  ).Halieutis(ا في ا�طط د1ل الصيد، هو من الأولو1ت د1لن

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على مساهمته القيمة معنا 

  .في هذه الجلسة
وننتقل إلى السؤال الآني الموجه للسـيد وزير التربية الوطنية حول 

رين المحترمين إشكالية تدبير الموارد البشرية بوزارة التربية الوطنية، للمستشا
عبد اEيد المهاشي، مصطفى سلامة، عادل المعطي، احماد أبر�، : السادة

  .محمد أمزال
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السي المهاشي

        ::::المستشار السـيد عبد اEيد المهاالمستشار السـيد عبد اEيد المهاالمستشار السـيد عبد اEيد المهاالمستشار السـيد عبد اEيد المهاشيشيشيشي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين،

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
إن الإصلاح الشامل، ا ي يشهده قطاع التعليم في بلاد�، سواء في 
ظل العمل اليومي للوزارة أو ا�طط ¨سـتعجالي ا ي تبنته بهدف تدارك 
نقائص العشرية الأولى للتعليم، قد شمل العديد من اEالات، وركز بشكل 

لعنصر كبير على البنية التحتية والإصلاحات البيداغوجية و¨ه�م �
البشري، ا ي يحيلنا على إشكالية تدبير الموارد البشرية، سواء منها الإدارية 

  .أو التربوية
فالأطر التربوية بكل أصنافها تعرف أحيا� خصاصا وغيا� سواء �لمدن 
الكبرى أو في العديد من المواد الأساسـية، مما يشكل عائقا أمام تقدم العملية 

لمقررات اTراسـية، والأمر يزداد اسـتفحالا في القرى التعليمية، ويعرقل إتمام ا
  . والبوادي المغربية

السـيدة الوزيرة، نسائلكم عن كيفية تدبير ملف الموارد البشرية بوزارتكم 
والتدابير الآنية التي ستتخذونها من أجل ملء هذا الخصاص ومحاربة ظاهرة 

  الغياب بكل أشكالها؟ 
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسةالسـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس 
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة المحترمة

السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي 
        ::::وتكوين الأطر والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدروتكوين الأطر والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدروتكوين الأطر والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدروتكوين الأطر والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيسيسيسي

  .شكرا السـيد الرئيس والسـيد المستشار المحترم
سـيد المستشار، هناك ضغط كبير على الموارد البشرية في �لفعل، ال 

قطاع التربية والتكوين، هذا الضغط ا ي ينتج �Tرجة الأولى عن توسـيع 
ألف  100العرض التربوي، كما تعلمون أعداد المتمدرسين ترتفع ما بين 

  .ألف سـنو1، وهذا بطبيعة الحال يتطلب موارد بشرية إضافية 200و
ة تحول الطلب من جراء بناء المدن الجديدة التي كذ¥ هناك ظاهر 

تتطلب كذ¥ موارد بشرية إضافية ومؤسسات تعليمية إضافية، هناك 
كذ¥ الجانب المرتبط بتشتت الساكنة ا ي يتطلب إنجاز مؤسسات 
تعليمية و¨شـتغال بمعدلات تلاميذ لكل أسـتاذ جد منخفضة مقارنة مع 

  .المعدل الوطني
سوء توزيع الموارد البشرية، بحيث أننا نعرف يعني هناك كذ¥ ظاهرة 

اكتظاظا أو فائضا من الموارد البشرية في المدن الكبرى وبعض الخصاص في 
المناطق البعيدة �لرغم من أن التوظيفات الجديدة توجه �Tرجة الأولى إلى 
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المناطق القروية والبعيدة، هناك كذ¥ ارتفاع في تزايد أعداد المحالين على 
  . التقاعد داخل هذا القطاع

بطبيعة الحال من أجل موا½ة هذا الضغط وهذه الحاجيات، الوزارة 
تشـتغل في عدة اتجاهات، ¨تجاه الأول هو التوظيف، وهنا أريد أن أذكر 

، هاذ السـنة اTراسـية التي 2011-2010ببعض الأرقام، بحيث أنه سـنة 
ين الجدد، منهم من الموظف 8132انطلقت منذ أشهر، عرفت توظيف 

  .من الأطر الإدارية 960مدرسة ومدرس و 7172
من  7604كانت كذ¥ عرفت توظيف  2010-2009السـنة المنصرمة 

من الأطر الإدارية  363من المدرسين والمدرسات و 7241الأطر، منها 
  .والتقنية

هناك كذ¥ ما نشـتغل عليه في البر�مج ¨سـتعجالي، وذ¥ من 
ديدة للعرض التربوي، فيها المدارس الجماعاتية والمركبات خلال إنجاز نماذج ج

  .التربوية التي تمكننا من ترشـيد الموارد البشرية
كذ¥ هناك كل العمليات المرتبطة بترشـيد الموارد البشرية من حركات 
انتقالية وإعادة ¨نتشار وتغيير الإطار من أطر التعليم إلى أطر الإدارة 

  .التربوية
وكذ¥ هناك الساعات الإضافية التي نلجأ إليها كذ¥ التي يمكن أن 
يقدôا الأساتذة وأطر الإدارة التربوية وكذ¥ الأطر من خارج الوزارة من 

  . أجل أن نسد بعد الخصاص في بعض المناطق
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة، تعقيب السـيد المستشار

        ::::عبد اEيد المهاعبد اEيد المهاعبد اEيد المهاعبد اEيد المهاشيشيشيشيالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
شكرا السـيدة الوزيرة على هذه التوضيحات والمعطيات، فنحن نقر أن 
هناك مجهودات بذلت وتبذل في مجال تدبير الموارد البشرية التربوية، لكننا 
نسجل بكل أسف ظواهر سلبية لازالت تعرقل نجاح ا�طط ¨سـتعجالي، 

مناسـبات سابقة، وأهم هذه  هذا ا�طط ا ي نوهنا به ونوهنا بمن أعده في
الظواهر ظاهرة الغياب، فبالإضافة، السـيدة الوزيرة،  ¥ السبب د1ل 

هناك ظاهرة ... توسـيع العرض المدرسي، وبناء مدن جديدة إلى آخره
برر، واللي كانت من شحال هاذي وهي �قية، واحد كيغيب المالغياب غير 

ندو غرض، مثلا، أو واحد في البادية لأن ما شافو حد، ما كيجيش وما ع 
  .علو المدير ومشى فحالو وما جاشاي ومكتبشاي به وصافي درق

ظاهرة الشواهد الطبية غير الصحيحة، نحن نعلم أنه مثلا واحد اللي ما 
فيه ما يخدم ولا عندو شي غرض كيمشي يقضيه كيدير شهادة طبية، وصل 

  . الوقت فين خصنا نهضرو على هاذ الشي

ى فيها قزن ما بين المؤسسات وبين المدن، مؤسسة كتلظاهرة عدم التوا
، كيقول هذاك مبغاش -1فائضين ومؤسسة أخرى لهيه بعيدة شوية فيها + 2

  ... يتحول هنا لأنه، لأنها، إلخ
أعتقد، السـيدة الوزيرة المحترمة، أن هاذ السؤال لا يهمكم لوحدكم كوزيرة 

ير الأول وعدة قطاعات لقطاع التربية الوطنية بقدر ما يهم السـيد الوز
حكومية،  ¥ أظن أنه حان الوقت لتكون Tينا جميعا الشجاعة للNم 
بصراحة، فلم يعد من المقبول أن يتوقف التلاميذ عن اTراسة بسبب 
غياب غير مبرر، ما بقاتش مقبوÞ تماما، أن المعلم ما جاش، اTراري ما 

ما بغاش يجي، ولا مشغول أ1م لأن المعلم ما جاش،  4أ1م أو  3يقراوش 
  . ولا شي حاجة، ما يمكنش، ماشي معقول

ماشي معقول كذ¥ �ش نبقاو نسمعو بأنه الشواهد غير صحيحة 
يوم في العام ولا هذا، عندو  60والوضع مسـتمر، كيقول ¥ عندو الحق في 

الحق حتى يكملها، ما عندو غرض، خصو يكمل ذاك الشي اللي كيعطيه 
  . الحق د1لو

فائض وفي  50كذ¥ من غير المقبول �ش نسمعو بأنه في المدينة عند� 
البادية ولا في المدينة صغيرة لهيه ولا بلاصة بعيدة عند� النقص، ما بقاتش 

  .مقبوÞ منا تماما
لهذا، أؤكد أن نساء ورجال التعليم لهم حقوقهم يجب احتراôا، 

قيام بها، وأعتقد، السـيدة مكنقولوش لا، معقوÞ، لكن لهم واجبات عليهم ال 
الوزيرة، أن الحكومة يجب أن تنتفض ضد هذه الظواهر، لأن لها ارتباط 
بنجاح البر�مج ¨سـتعجالي، فميمكنش ان� واTوÞ كلكم كتديروا واحد 
اEهود كبير، تعطيو المحفظة، تعطيو الفلوس، تعطيو اTراجة الهوائية، والمعلم 

  ... الحكومة أن تتخذ إجراءاتما كاينش، فبالتالي يجب على
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
انتهـى الوقت السـيد المستشار، شكرا السي المهاشي، تفضلي السـيدة 

  .الوزيرة في إطار الرد على التعقيب

السـيدة كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTوT Þى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::ة �لتعليم المدرة �لتعليم المدرة �لتعليم المدرة �لتعليم المدرسيسيسيسيوالبحث العلمي، المكلفوالبحث العلمي، المكلفوالبحث العلمي، المكلفوالبحث العلمي، المكلف

فقط، السـيد الرئيس، غير �ش نؤكد للسـيد المستشار المحترم بأن ما 
يحمP من هموم مرتبطة بضمان حق التلاميذ في ¨سـتفادة من الزمن 
المدرسي ا�صص لهم، كان على رأس الأولو1ت التي اشـتغلنا عليها بمناسـبة 

الخطة لتأمين الزمن  هذا الموسم اTراسي الحالي، وبأننا وضعنا واحد
المدرسي، وهذه الخطة الحمد W بدأت تعطي ال�ر د1لها داخل المؤسسة 
التعليمية، وهي هدفها الرئيسي هو أن يسـتفيد كل تلميذ وكل تلميذة من 
الغلاف الزمني ا�صص �، ²ركين للفرق التربوية إيجاد الصيغ المناسـبة 
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ذات والتلاميذ لسبب من لتعويض كل الساعات الضائعة على التلمي
 .الأسـباب

�لإضافة إلى ذ¥، بطبيعة الحال الوزارة لا يمكن أن تتساهل في 
التفريط في هذا الحق، والسـيد المستشار كيعرف الإجراءات العملية التي 

  . نقوم بها في الميدان
 Þالسـيد المستشار قال بأنه إلا ما شافو حد راه كيتغيب، ربما هاذ المسأ

ما شافو حد هي اللي كيخصنا نشـتغلو عليها، خصنا ننتبهو د1ل إلى 
للمؤسسات التعليمية د1لنا، ننتبه للأطر التي تشـتغل داخل هذه 
المؤسسات، ليس فقط من أجل مراقبة الحضور والغياب، ولكن كذ¥ من 
أجل أن نجد الحلول المناسـبة للصعو�ت والمشاكل التي تتخبط فيها هذه 

صعبة، ولعل بناء السكن الوظيفي للأساتذة الأطر في المناطق ال 
والأسـتاذات اللي هو عند� في البر�مج ¨سـتعجالي، واللي الآن عند� 
اتفاقيات شراكة مع وزارة اTاخلية من أجل إنجازه، وكذ¥ إيجاد وسائل 
للنقل وغيرها من الإجراءات المساعدة سوف تمكننا من بلوغ هذا الهدف، 

يصون جدا على إرساء ثقافة الحق والواجب داخل هذا مع العلم على أننا حر 
  .القطاع، وهذا ما نشـتغل عليه مع شركائنا ¨ج�عيين

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيدة الوزيرة، ونشكر السـيدة الوزيرة على مساهمتها القيمة في  اشكر 

هذه الجلسة، وننتقل إلى السؤال الآني الموجه إلى السـيد وزير الصناعة 
  .التجارة والتكنولوجيات الحديثة حول تحايل بعض شركات الصباغةو 

الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق ¨شتراكي لتقديم السؤال، 
  .تفضل السي أمحزون

        ::::المستشار السـيد حماني أمحزونالمستشار السـيد حماني أمحزونالمستشار السـيد حماني أمحزونالمستشار السـيد حماني أمحزون
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين، 

مجموعة من شركات الصباغة إلى حيZ تجارية، تتمثل في حشو لقد لجأت 
علب الصباغة بأقراص بلاستيكية، كما يسميها بعض الحرفيين جوطو�ت 

)les jetons( 25حتى ل  18، تمكن هاد المهنيين من استرجاع ما بين% 
  . من قيمة العلبة عند إدلائهم �لقرص Tى �ئعي هذه العلب

لى إقبال الحرفيين على أنواع معينة من الصباغة وقد أدى هذا التحايل إ
نظرا إلى الأر�ح التي يجنونها، بغض النظر عن جودة المنتوج، مما يضر 
بمصلحة المسـته� ا ي لا يعلم بهذا التحايل ا ي يضيع عليه ¨سـتفادة 

حتى ل  18من منتوج جيد، ويضيع أيضا في القيمة المالية المتمثZ في ما بين 
  .قيمة المنتوجمن  25%

  ا ـدابير التي قامت بهـن التـائلكم، السـيد الوزير، عـه، فإننا نسـوعلي

وزارتكم لزجر هذه الظاهرة المشينة التي تضر بمصلحة المسـته� المغربي 
  ماد1 ومعنو1؟ 

وما هي الإجراءات التي تنوون القيام بها لوقف هذا المس بحقوق 
حايل على شروط المنافسة المسـتهلكين؟ وكيف سـتعالجون تأثير هذا الت

  الشريفة بين الشركات المنتجة لهذه المواد؟ 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد أحمد رالسـيد أحمد رالسـيد أحمد رالسـيد أحمد رضىضىضىضى شامي، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة شامي، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة شامي، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة شامي، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  دة المستشارون المحترمون، السـيدات والسا
أ� بحثت في هاد المسأÞ هاذي، وعيطت لواحد الشركة شخصيا �ش 

هو اع�د هاد  هنفهم أشـنو هو هاد المسابقة، واللي خصنا ننطلق من
المسابقات الإشهارية أمر معمول به في التجارة، كانت في الصباغة أو كانوا 

يعطيو حتى كتجمع واحد ، وما ك )les jetons(في هذاك، كيعطيو هاد 
اEموعة من النقط، وذاك مجموعة النقط كتبدلها ضد هدا1، حتى إلى 

، هذا )des miles(، تيعطيوكم )RAM(سافرتيو مع الشركة الوطنية نتاع 
  .معمول به

واش هاذ الظاهرة هاذي كتشجع بيع واحد الصباغة اللي ما عندهاش 
الساعة ما تندخلوش في هاد  واحد الجودة زعماك هائZ؟ ممكن، ولكن ذاك

الإطار نتاع هاد المسابقات الإشهارية، هو عدد من هاذ الشركات اللي 
كيخدموا في هاد اEال �غيين يوقفوا هاد المسابقات حيث حتى هم كتطلب 
منهم واحد المصاريف كبيرة، المشكل هو إلى وقفتها واحدة خص الجميع �ش 

ترحت عليهم إلى كانت عندهم واحد الرغبة يتفقوا �ش يوقفوها، فلهذا أ� اق
في هذا الميدان �ش يكون واحد ¨ج�ع معنا ونشوفو كيفاش نوقفو هاد 

  .العملية
ولكن في الأخير، تيبقى السؤال اللي مطروح، وهذا هو الشطر الثاني 
هو من يسـتفيد من هاد الهدا1؟ هو ذيك الساعة من يسـتفيد إما تيبقى 

لمحترف، الشركة راه اعطات هاد الهدية، من بعد فاش الزبون أو الصباغ ا
تيبقى الزبون بحال بغا يصبغ دارو وتياخذ واحد الثمن والصباغ هو اللي 
تيمشي يصبغ، ذاك الساعة أشـنو ما اشرى الصباغ داك الشي هو اللي 

كيسـتافد منها، إلى كان الزبون هو اللي كيشري ذيك الصباغة وكيعطيها 
  .لساعة الصباغ اللي كيسـتافد هنا كيوقع مشكل اك الصباغ، ذاك ا

 فأ� تنظن بأن هاد النقطة هاذي غتبقى �لطبع مرتبطة �لعلاقة اللي
التعاقد ولو تيكون تعاقد ماشي مكتوب بين الصباغ .. كتكون تعاقدية بين

والزبون، واللي عندكم أنتم واحد المعطيات أخرى اللي تتبين بأن كاين واحد 
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رف أو لآخر، �لطبع خصنا �خذوه احنا بعين ¨عتبار الضرر تيوقع لط
 .و�خذو الإجراءات ذاك الساعة اللازمة

 .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب السـيد المستشار؟ تفضل

        ::::المستشار السـيد حماني أمحزونالمستشار السـيد حماني أمحزونالمستشار السـيد حماني أمحزونالمستشار السـيد حماني أمحزون
  .شكرا السـيد الرئيس

المشكل كيتجلى هنا في كنشكر السـيد الوزير على التوضيحات د1لو، 
 les(الزبون الأخير اللي كيسـتعمل هذه الصباغة، لأنه لا علم � ب 

jetons ( لمعايير اللي كياخذها ذاك الصباغ �ش يعزل الصباغة� �ولا علم 
فعوض ما تكون منافسة على إطار الجودة والمساهمة في جودة . اللي بغا

ن الأخير، كيتم اسـتغلال هاذ المنتوج وكذ¥ الصحة والسلامة د1ل الزبو
  .الجوتو�ت في هاذ الغرض

المشكل الثاني اللي مطروح في هذا الإطار هذا هو التهرب الضريبي، 
كيفاش كيبرر هاذ الشركات هاذ الجوتو�ت ولا هاذ الأقراص البلاستيكية 

يبررها؟ لأنه  عند الضرائب؟ كيفاش يمكن �) les impôts(عند 
اللي كتخلص لو واحد القدر ) droguerie(ل  كيتخلص وكيرد الأقراص

، إذن هناك ضريبة على الشركات، وضريبة )le jeton(مالي عوض هاذ 
)TVA (أيضا اللي مشكل خصنا نعالجوه حتى في هاذ الإطار .  

  .وشكرا السـيد الوزير

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضلوا السـيد الوزير

            : : : : والتجارة والتكنولوجيات الحديثةوالتجارة والتكنولوجيات الحديثةوالتجارة والتكنولوجيات الحديثةوالتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة السـيد وزير الصناعة السـيد وزير الصناعة السـيد وزير الصناعة 
  . شكرا السـيد المستشار المحترم على هذه التوضيحات

هي فÐ يخص كيفاش العلاج الضريبي، �لطبع أنتم اليوم أكدتيو، كنظن 
  بأن المديرية نتاع الضريبة يمكن لها تشوف أشـنو واقع هنا؟ 

ماشي الكل، أ� اللي يمكن لي نقول لكم هو دا� اليوم بعض الشركات، 
حيث ما ما عملتش أ� الإحصاء مع جميع الشركات، ولكن بعض الشركات 

، ملي تكون )chez le notaire(عندهم هاذ المسابقة مسجZ عند الموثق 
مسجZ ما يمكن لهمش يهربوا شي حاجة ضريبية، ولكن هذا ما تيعنيش بأن 

  .كل الشركات عندهم هاذ الشي مسجل
غادي نصادقو إن شاء الله في هاذ الأ1م المقبZ �لحق أنتم عرفتيو بأن 

على القانون نتاع حماية المسـته�، اللي حتى هو كيقنن هاذ المسابقات 
التجارية، وتيفرض واحد الإجراءات صارمة اللي تتمكن �ش نتجنبو هاذ 

  .الأشـياء كلهم اللي هضرتيو عليها

لنا نديرو أيضا  2نيا، اللي خصنا نهضرو عليه أيضا هو غدا غادي يمكن
واحد المواصفات في هذا الميدان هذا، وذيك الساعات نهضرو على ميدان 
الجودة اللي كان اسـتعمال نتاع الصباغة اللي مكانتش ملائمة، كاين 
المواصفات، وكاين أيضا القانون نتاع حماية المسـته�، المسـته� يمكن لو 

في اسـتعمال واحد ذيك الساعات يتجه للقضاء �ش يطلب حقو اللي كان 
  . الصباغة اللي ما عندهاش واحد الجودة ملائمة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

السؤال الثاني الموجه إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة موضوعه دعم 
¨ست�ر وتطوير المقاولات، الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق 

  .لسؤال، تفضل السـيد المستشارالفيدرالي لتقديم ا

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس، 
  السـيدين الوزيرين،

  السـيدة والسادة المستشارين،

السـيد الوزير، لا نختلف على ضرورة دعم ¨ست�ر ودعم المقاولات 
مسـتوى بشكل دائم ومسـتمر، وهو ما يتطلب إنجاز دراسات على 

القطاعات والجهات والأقاليم بهدف الوصول إلى المعرفة اTقيقة لكل 
المؤهلات والحاجيات المتوفرة في جميع اEالات، وذ¥ بتنسـيق وإشراك مع 

  .الجامعات والمعاهد العلمية ومع الفاعلين ¨قتصاديين والمهنيين
وإصلاح  2نيا، توفير أحياء صناعية متخصصة في جميع الجهات والأقاليم

  الأحياء الصناعية الموجودة؛
2لثا، خلق هياكل للاستشارة ومصاحبة المقاولات الموجودة بجميع 
القطاعات والجهات والأقاليم، وحثها على اع�د أساليب عمل عقلانية 
وإعطاء ¨ه�م للتكوين المسـتمر للموارد البشرية، وتجديد وسائل الإنتاج 

  بكيفية مسـتمرة؛
أو نتجاهل اEهودات التي تقوم بها الحكومة في مجال دون أن ننسى 

صناعة السـيارات ومعدات الطائرات وغيرها، وقد اطلعنا على ذ¥ أثناء 
، إلا أنه يتطلب تعميم هذه 2011مناقشة الميزانية الفرعية لوزارتكم لسـنة 
  . اEهودات على جميع القطاعات والجهات

ر�مجكم Tعم ¨ست�ر وتقويته ما هو ب: وفي هذا الإطار، نسائلكم عن
وتطوير المقاوÞ بجميع القطاعات والجهات والأقاليم قصد موا½ة تحد1ت 

  المرحZ الراهنة؟ 
  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضلوا السـيد الوزير

        :  :  :  :  السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  .المحترم شكرا السـيد المستشار

 اهو حقيقة إذا بغينا نميو ¨قتصاد لابد نشجعو ¨ست�ر، كان است�ر 
  .اخارجي اأو است�ر  اداخلي

فÐ يخص ¨ست�ر اTاخلي تنعاونو المقاولات اللي موجودة اليوم �ش 
تيمكن كل مقاوÞ مغربية موجودة  "امتياز"تنمى، عند� برامج، مثلا بر�مج 

في ذاك  %20ع ¨ست�ر د1لها، اTوÞ يمكن تعطي حتى اليوم بغات توس
اللي تيمكن كل شركة تسـتافد من  "مساندة"¨ست�ر، كاين أيضا بر�مج 

دعم اTوÞ من طرف تقريبا مليون د1ل اTرهم، اللي �ش تحسن التدبير 
  ...د1لها، الموارد البشرية، البرامج المعلوماتية، الإستراتيجية التجارية إلخ

وكاين أيضا خلقنا صناديق نتاع رأس المال اللي غادي يبداو يشـتغلوا 
ي، إذا كانت شي الشركة احتاجت لتمويل يمكن من يناير هاذ السـنة هاذ

  .لها تفتح رأس المال د1لها لهاذ الصناديق هذه
فÐ يخص ¨ست�ر الأجنبي، عند� واحد الإستراتيجية اليوم واضحة، 
وعند� بFان اللي تنركزو عليهم، البFان اللي تنركزو عليهم أولا، وكنا 

سـبانيا، حيث تماك اللي غادي هاذ السـنة هاذي، فرنسا وإ(..) تنديرو 
يجيو جميع المستثمرين، ولكن زد� لهاذ اللائحة هاذي ألمانيا وإيطاليا وانكلترا، 

البرازيل، روسـيا، الهند : ، هي)BRIC(وزد� أخيرا البFان د1ل البريك 
  .والصين

كنت في البرازيل الشهر اللي داز، وغادي نمشي للصين الشهر المقبل 
  .نا عند� اليوم واحد التوجيه زعماك واضح لهاذ البFانفاح ... إلى آخره

أكثر من ذاك الشي في كل بلاد، ولكن هاذ شي اللي غادي نقول غير 
في إسـبانيا وفي فرنسا وفي بFان نتاع البريك، عند� واحد اللائحة نتاع 
المقاولات اللي تنتجهو لها، ماشي تنمشـيو تنعملو هذاك، تنمشـيو ندقو على 

قاولات، إما من خلال هاذ السفر اللي تندير، أو من خلال ذاك هاذ الم
المكاتب اللي فتحنا في فرنسا وإسـبانيا وقريبا في ألمانيا والولا1ت المتحدة 

  .وإنكلترا وإيطاليا
تنعملو أيضا حملات إشهارية في التلفزة، مثلا عند� واحد الفيلم اللي 

عملناه في إسـبانيا وعملناه في جيد، تنقولو المغرب موجود لاسـتقطابكم، هذا 
فرنسا، وحملات أيضا في الجرائد الكبيرة، ملي تنقنعو هاذ المستثمرين �ش 
يجيو، ذاك الساعات تيكون التوطين د1لهم في المناطق الصناعية اللي 
حقيقة اليوم بغينا نوزعوها، ولكن بواحد الطريقة عقلانية على الجهات 

منطقة  �22طط الصناعي د1ل إحداث المغربية، لهذا عند� بر�مج ا
صناعية، ومناطق صناعية مندمجة ومناطق صناعية أخرى صغيرة الحجم، 

  .ولكن هاذ الشيء ما كافيش

كاين أيضا واحد التحفيزات للاست�رات بحال صندوق الحسن الثاني 
، بحال المناطق اللي تنسميوها مناطق حرة اللي تتكون %10اللي تيعطي 
  .سـنة 25على مدة  %7الضريبة مقلصة كتكون ذاك الساعة 

وأخيرا، وهذا هو اللي مازال خصنا نجتهدو فيه مناخ الأعمال، حيث 
  . المستثمر خصو لابد نحسـنو لو ذاك مناخ الأعمال

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
كما أشر� في سؤالنا، السـيد الوزير، طبعا سجلنا اEهودات اللي كيتقام 
بها، لكن بدون شك وما غاديش تختلفوا معنا، أننا خلال السـنوات 
الماضية، صحيح أنه جاء الآن البر�مج د1ل امتياز ومساندة، ولكن ما 
غتختلفوش معنا أنه خلال السـنوات الماضية فقد� واحد العدد د1ل 

قاولات اللي كانت موجودة نظرا لعدم المصاحبة، لأنه ما نعتمدوش على الم
المقاولات بوحدها بدون ما نو½وها بدون ما نرشدوها بدون ما نتعاونو 
معها �ش نعرفو أشـنو هو الوضع اTولي والمتغيرات اللي كاينة، لأنها في 

  ...كثير من الأحيان ترتكب أخطاء وفقد� واحد العدد د1ل
كنتمناو في هاذ الجانب يتبذل ½د حتى نحافظ، لأنه الشيء  ¥ 

  .الأساسي، السـيد الوزير، خصنا نحافظو على المقاولات الموجودة
كذ¥ من ½ة أخرى خصنا نحتاطو فÐ يتعلق �لمقاولات الأجنبية، 
فكاين مقاولات أجنبية جادة، نسـتفيد منها وكاين مقاولات أجنبية اللي 

كتخلق لنا مشاكل،  ¥  هاذ المسأÞ خصنا نكونو كتجي تستثمر ولكن 
  .وأيضا خص هاذ العملية اللي كتديروا في بعض اTول تكون عامة... فيها

كذ¥، السـيد الوزير، وبدون شك الأهمية د1ل تنظيم لقاءات مسـتمرة 
بشكل دائم ومسـتمر، صحيح أننا نسجل اEهودات اللي كتبدلوا ولكن �غين 

رار في هاذ اللقاءات د1ل التواصل، لأن هذا مجال ôم يكون واحد ¨سـتم
بزاف من أكبر التحد1ت اللي كتواجه بلاد� هو هاذ اEال، بطبيعة الحال، 
د1ل تطوير المقاوÞ ود1ل الحفاظ على النسـيج الموجود، لأن قوتنا 
الصناعية من دون شك أن عندها انعكاس على قوتنا السـياسـية بطبيعة 

  .توفير ¨سـتقرار في البلاد الحال وعلى
من هذا المنطلق، كنعاود نؤكد على ضرورة التعاون من الجميع، وأيضا 
وكما تعلمون أن تشاركو� كذ¥ النقا�ت، ما تنساوش أن النقا�ت راه كتهتم 
بشكل قوي �لوضعية د1ل المقاولات، راه كاينة واحد الخطأ اللي كيعتقد 

Þيهمها المقاو Þومع تطوير بأن المقاو Þومع دعم المقاو Þنحن مع المقاو ،
المقاوÞ، لأن إذا ما كانتش المقاوÞ د1لنا صحيحة ما غنوفروش مناصب 

  .الشغل
  .شكرا السـيد الوزير
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  .د المستشار المحترمشكرا السـي

احنا متفقين، خاص لابد تكون هاذ المواكبة اللي اهضرتو عليها 
للمقاولات، ولهذا اليوم عند� مثلا واحد الخدمة جيدة �ش يكون إحصاء 
للمقاولات على صعيد الجهات �ش ذاك المندوبيات د1لنا يكون عندهم 

رف التجارة والصناعة واحد اTور أكثر فعالية وأيضا انخراط نتاع الغرف، غ
لابد خصهم حتى هما، واليوم راهم عندهم في هاذ التفكير أيضا �ش تكون 

  .مواكبة جماعية نتاع هاذ المقاولين، هاذي أولا
2نيا، احنا ما تنفرزوش ملي تتجي شي مقاوÞ، ما تنفرزوش واش 
 مقاوÞ أجنبية ولا مغربية، كل المقاولات كانوا تيشـتغلوا على أرض الوطن

خصهم يحترموا القوانين نتاع البلاد، و�لطبع كاين أ½زة نتاع المراقبة، كانت 
  .اللي كتقوم �Tور د1لها... إلخ مالية أو محلية

2لثا، اللقاءات التواصلية أ� متفق معك، ولهذا السـنة الماضية كنا نظمنا 
صناعة واحد الأ1م نتاع الصناعة هاذ السـنة هاذي �لطبع سنسـتمر، وأ1م ال 

غادي نمشـيو الجميع، ماشي جميع المدن، ولكن المدن اللي هي أكبر المدن 
والمدن المتوسطة �ش نحاولو نقنعو، اليوم هذا اللي ôم، نقنعو المقاول 
المغربي بأن أرض المغرب يمكن لها تكون واحد الأرض صناعية �متياز، 

ا من المغرب إلى حيث عند� واحد التنافسـية ôمة، ويمكن لنا نلجأ انطلاق
  .الأسواق الأوربية

أخيرا، أ� أؤمن بأن النقا�ت ملي تيكونوا مؤطرين وتيلعبوا واحد اTور 
  . عقلاني تيمكن ليهم يسهلوا المأمورية نتاع المقاول

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

إذن نمر إلى السؤال الثالث والأخير الموجه إلى السـيد وزير الصناعة 
والتجارة، موضوعه تأثير اتفاقيات التبادل الحر على تطور الصناعة الوطنية، 

أحمد حا�، العربي خربوش، عبد اللطيف : للمستشارين المحترمين السادة
  . أوعمو، الحسن أكوجكال، عبد الرحيم الزمزامي

  .�تفضل السي حا

        ::::المستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حا����
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  .شكرا سـيدي الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء المحترمين،
  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،

السؤال د1لنا كما قلتم، السـيد الرئيس، هو تأثير اتفاقيات التبادل الحر 
  . على تطور الصناعة الوطنية

والتجارة العالمية الحرة، عقدت المملكة المغربية عددا من في إطار العولمة 
اتفاقيات التبادل الحر مع بFان مختلفة، وذ¥ ضمن سـياسة ¨نفتاح التي 

هذه ¨تفاقيات لها . تنهجها بلاد� وتنويع علاقتها وتبادلها التجاري مع الخارج
ون جوانب إيجابية دون شك، لكن في نفس الوقت لها انعكاسات قد تك

  .سلبية على بعض القطاعات
فهذه ¨تفاقيات تمكن من اسـتيراد مواد مصنعة من بFان عديدة بأثمان 
تقل من أثمان المنتوجات المحلية، وهو ما جعل العديد من الفعاليات 
¨قتصادية تتجه إلى ¨سـتيراد عوض ¨ست�ر في الصناعة، وما يزيد في 

ع الصناعي توا½ه عدة عراقيل، منها تعقيد الوضع أن ¨ست�ر في القطا
ارتفاع تكلفة الإنتاج والعراقيل المسطرية وارتفاع أثمان العقار في المناطق 

 7000درهم إلى  700الصناعية، حيث يتجاوز ثمن المتر مربع حاليا من 
درهم في بعض المناطق، في وقت كان ينبغي فيه تحديد أثمان رمزية في هذه 

  . �ر الوطني في اEال الصناعيالمناطق لتشجيع ¨ست
نسألكم، السـيد الوزير المحترم، عن تأثير اتفاقية التبادل الحر على 
القطاع الصناعي ببلاد� وعن التدابير التي تتخذونها لحماية الصناعة الوطنية 
من المنافسة الخارجية من ½ة، وعن طرق دعم القطاع، ومنها التخفيف من 

  . مناطق صناعية بأثمان مشجعة من ½ة أخرى تكاليف الإنتاج وتوفير
  . شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  . شكرا السـيد الرئيس المحترم، شكرا السـيد المستشار المحترم

فسر هذه القضية نتاع اتفاقيات التبادل الحر، ¨ختيار هو غير �ش ن 
اللي عند� واش السوق اللي كنعطيو للمقاولات المغربية اللي في المغرب 

مليون، �لطبع اللي تيجي يجاوبني  300مليون أو مليار و 30واش هو 
  .مليون هو اتفاقية التبادل الحر 300غادي يقول مليار و

إلى ما وقعناش هاذ اتفاقيات التبادل الحر السوق اللي كيلجؤوا لو 
 300مليون نتاع المغاربة، ملي وقعنا كاين مليار و 30المقاولات المغربية 

مليون نتاع الزبناء المسـتهلكين، هذا �لطبع تيحط بعض الرهائن، أشـنو هو 
úو وكاين المشكل؟ المشكل غادي نجبرو بأن كاين قطاعات اللي غادي يت

ذاك  Schumpeterقطاعات اللي غادي يندحروا، هاذي 
l’économiste  سماها“la destruction créatrice”  أو الهدم

الخلاق، يعني بأن كاين شركات اللي غادي يتúو وشركات اللي ماغادي 
  .يبقاوش، ولكن هذا اختيار
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 احنا تنظنو بأن هذا ¨ختيار غادي يكون أكثر من الشركات اللي
غادي يتúو وأقل اللي تيندحروا، إذن آش كنديرو احنا �ش نساعدو هاذ 

   ؟النمو هذا
أولا، المناطق الصناعية اللي اهضرت عليهم، اليوم عند� ذاك ا�طط  -

منطقة، كيفاش ننجز هاذ  22منطقة، ولكن ماشي غير  22المديري، 
الثمن نتاع العقار المناطق، كنمشـيو وتنجبرو واحد اEهز وكنفرضو عليه �ش 

درهم  500و 300ملي يخرج يكون موجود، لا يتجاوز، تيكون ما بين 
   ؛للمتر مربع

2نيا، تنفرضو عليه �ش يكون التثمين نتاع الأرض، حيث تنعرفو بأن  -
 2000ألف هكتار نتاع المناطق، ولكن  4اليوم اTوÞ والجماعات خلقوا 

يث كتكون مضاربة صناعية، مضاربة هكتار هي اللي كاين التثمين د1لها، ح 
  .عقارية، ولا يمكن لنا أن نسترجع الأرض، هاذ الشي ما بقاش يكون

�هو التكوين، هاذ المقاولات اللي بغاو  التحفيز الثاني اللي كنسعاو 
   ؛غدا تكون تنافسـية أكثر خصهم يجبروا كفاءات، احنا تنكونو هاذ الناس

أو التحفيز  %10الحسن الثاني د1ل 2لثا، كاين دعم د1ل صندوق  -
   ؛من  ذاك الشي د1ل المناطق الحرة %7الضريبي 

  .لى طريق بر�مج مساندة، كما قلترابعا، كاين تحسين الإنتاجية ع -

ولكن لو تنديرو هاذ الشي كناخذو بعض الإجراءات �ش نحميو 
 السوق اTاخلي، �ش نخليو ذاك الشركات اللي ماشي اندحروا وماشي

تúو، نعطيوهم واحد الفرصة �ش يتúو،حيث إذا حلينا السوق هكذا بلا 
ما نساعدهم يمكن ما يكونوش، وعلى المدى الطويل يمكن لهم هما يعاودوا 
يسترجعوا القوة د1لهم �لمواصفات، ذاك الشي علاش اليوم، ملي جينا 

 100 كانت عند� تقريبا واحد 2007اخذينا وشفنا عدد المواصفات، في 
  .إجبارية 100مواصفات ككل،  7000د1ل المواصفات إجبارية، 

اللي إجبارية، هذا  160نتاع المواصفات و 9100عند�  2010في آخر 
يمكننا �ش تتكون مراقبة د1ل البضائع اللي تتدخل من بFان أخرى، 

  .ت �ش يتúو أكثر في المسـتقبلوتنوقفوها وتنعطيو الإمكانية لهذه الشركا
  .كراوش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السي حا�

        ::::المستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حا����
شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد الوزير على المعطيات التي 

  .أعطيتنا، تقريبا راه احنا متفقين
 ما مسؤولينش نتملكن، السـيد الوزير، أ� لا أحملكم المسؤولية، لأن أ

على هاذ الشي، إنما ورثتم إرث د1ل هاذ المشكلة د1ل ¨تفاقيات، در� 
اتفاقيات مع الولا1ت المتحدة، در� مع أورو�، اتفاقية أكادير، تركيا، إذن 

مليون  300بغينا غير واحد الحصيZ د1ل هاذ ¨تفاقيات اللي در�، أمريكا 

�لنسـبة للاتحاد الأوربي أ� أعتقد مسـته�، أشـنو اخذاو من عند�؟ و
  .كيديو من عند� مطيشة

السـيد الوزير، راه تنبيعو لهم الماء، راه رحم الله جلاÞ الم� الحسن 
الثاني اللي دار السـياسة د1ل السدود، اللي احنا الحمد W اليوم ما 

  .عند�ش الأزمة د1ل الماء، وأمطار الخير التي نزلت هاذ السـنين الأخيرة
اللي تنبيعو لأور�، علاش ما تجهناش  ءلمطيشة راه المال أما �لنسـبة 

لFول الإفريقية اللي هي بFان د1ل ¨سـتهلاك ونديرو معها اتفاقيات؟ 
علاش دول الخليج، مثلا السعودية وواحد العدد د1ل اTول اللي هي 

شي لهاذ تسـتورد المنتوج د1لنا من إيطاليا ومن أمريكا، منتوج مغربي تيم
  .البFان وكتدير عليه عاود 2ني الإسم د1ل الإنتاج د1ل إيطاليا أو أمريكا

فÐ يخص القضية، السـيد الوزير، د1ل الأحياء الصناعية، أ� ما 
تنشوفش السـيد الوزير أن وزارة الإسكان وواحد اEموعة د1ل المقاولات 

 ÞوTتقريبا بواحد الثمن رمزياللي عندها الحق كتاخذ الأراضي د1ل ا.  
جيد، هاذ السـياسة مز1نة د1ل السكنى، ولكن أ�  االإسكان هذ

تنفضل توفر لي فين نشـتغل وما تعطينيش هاذيك السكنى، إيوا هذا 
الناس اللي تياخذوا هاذ الأراضي علاش ما يديروش واحد الطرف 
يخصصوه للأحياء الصناعية �ش هذاك اللي غادي يسكن يلقى فين 
يشـتغل وبأثمان معقوÞ، نديرو أحياء صناعية كذ¥ اقتصادية بحال السكنى 

  .¨قتصادية
ثم، السـيد الوزير، فÐ يخص هاذ ¨تفاقية �لنسـبة اللي عند� معهم 
التبادل الحر، بحال مثلا تونس، قبايZ طرح سؤال الأصاÞ والمعاصرة على 

ون، السـيد الوزير، وزير الفلاحة فÐ يخص زيت الزيتون، زيت الزيت
علاش ان� اسمحتو للزيت د1ل تونس تدخل عند� للبلاد؟ مع العلم أن 
المعاصر د1لنا عندها واحد العدد، خسروا العام اللي فات، وها هما عاود 
2ني هاذ العام وكاين الخير في الزيتون، دا� غادي يخسر المنتج وغادي 

  .يخسر كذ¥ أصحاب الفلاحة
السـيد الوزير، ما خاصناش هاذ ¨ست�ر الأجنبي  ثم في الأخير،

ر الوطني هو اللي غادي يبقى ينسينا على ¨ست�ر الوطني، لأن ¨ست�
  .لنا

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم على هذا التعقيب

ذاك اللي بغينا نعملو اليوم واحد الحصيZ نتاع  ،أ� تنقول بأن أولا
¨تفاقيات راه موجودة، تنعرفو شكون هما البFان اللي اسـتفد� أكثر 
وأشـنو هما البFان اللي اسـتفد� أقل، ولا اسـتفادوا أكثر منا، هو ما 
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Z، ولو عند� الأرقام، ونقولو واش نجحنا ولا أخفقنا في يمكنش نعملو حصي
هاذ الثلاث أو الأربع سـنوات الماضية، خصنا هاذ الشي على المدى 
الطويل، علاش؟ �ش نربحو خاص تكون واحد العرض موجودة، العرض 
أشـنو هي؟ المنتوجات موجودة، يعني ¨ست�ر الموجود، ذاك الشي 

لمستثمرين اTاخليين، وأ� بديت بها قبايZ، حنا تنبغيو نشجعو ااعلاش 

  .والمستثمرين الخارجيين
�ش نعطيكم واحد الرقم، شكون هو أكبر مشغل اليوم في الصناعة 

المعامل،  5ألف نتاع اليد العامZ اللي عندها،  14: ؟ شركة �1نيةةالمغربي
ية اللي اللي هاذو جاو من اليا�ن �ش ينتجوا هنا، يعني بأن كاين تنافس ـ

يمكن لنا خصنا نشجعو الإخوان د1لنا والمقاولين د1لنا �ش حتى هما 
  .يستثمروا �ش غدا يصدروا لهذه الأسواق، هذه متفق معك عليها

2نيا، اهضرتي على هاذ المشاكل نتاع العقار، أ� قلت ¥ بأن بغينا 
، ولكن �لطبع مازال كاين، أ� ما بغيتش 500و 300نحددو ما بين 

أنت اهضرت على شركات، كاين مؤسسات اللي تيسـتافدوا ... كونت
وخصهم يدخلوا هذا في هاذ الفكرة هاذه في التخطيط د1لهم، حيث ما 

 les cités(يمكناش نبنيو غير الساكنة ولا منازل والناس يبقاو 
dortoirs(،  خصنا لابد يجبروا فين يشـتاغلوا، أ� معك في نفس الخط في

وأظن بأن غادي يكون واحد التغير في هاذ الميدان هذا في هذه القضية، 
  .المسـتقبل

أخيرا اللي واش فتحنا الزيت نتاع تونس أو لا، ولو أ� ما مسؤولش 
على التجارة الخارجية، ولكن احنا كحكومة اخذينا التزام، تنقولو بأن ملي 

لطبع كاين وقعنا اتفاقية التبادل الحر يمكن لنا نصدرو ويمكن لنا نسـتورد، �
مواصفات اللي خصهم يلعبوا حتى هما، وكاين واحد القانون اللي دوزو 
زميلي، السي معزوز، نتاع الحماية التجارية اللي تيمكنا �ش اللي كان تيوقع 

، كاين بعض البFان تينقصوا من الأسعار د1لهم �ش )Dumping(ذاك 
  . نوقفو ذاك المنتوجات د1لهم

  .شكرا

        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على مساهمته في هذه 

  . الجلسة
ننتقل إلى السؤال الآني الموجه إلى السـيدة وزيرة التنمية ¨ج�عية 
والأسرة والتضامن حول وضعية الطفوÞ ببلاد�، الكلمة لأحد السادة 

  .المستشارين من فريق الأصاÞ والمعاصرة لبسط السؤال
  .لسـيد المستشارتفضل ا

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عثمثمثمثمونونونون
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،

  أخواتي، إخواني المستشارين،
السـيدة الوزير، لازالت الطفوÞ ببلاد� تعاني من واحد اEموعة د1ل 
المشاكل، ومن بين هذه المشاكل هو ارتفاع الوفيات في صفوف الأطفال، 

الأطفال دون السن القانونية وتشغيل الطفلات كخادمات، وتشغيل 
وتعرض الأطفال لسوء المعامZ و¨سـتغلال الجنسي، و¨نقطاع عن 

  .اTراسة وانتشار أطفال الشوارع، وغيرها من المظاهر المسيئة لهذه الفئة
طفل مغربي  170.000وقد كشف أخيرا التقرير د1ل اليونيسـيف بأن 

مسـتغلون اقتصاد1، وأنه يتم التخلي عن  15-7م بين يتراوح السن د1له
رضيع عند الولادة سـنو1، فÐ سجل التقرير ارتفاع عدد الأطفال  6500

  .%10المشردين �لمغرب بنسـبة 
كما عبرت منظمة اليونيسـيف كذ¥ عن انشغالها العميق لمشكل 

تلميذ مغربي سـنو1،  340.000التسرب المدرسي ا ي يطال قرابة 
صوص وفيات الأطفال فقد أشار تقرير صندوق الأمم المتحدة للطفوÞ وبخ

بأن معدل وفيات الأطفال دون السن الخامس  2010الصادر في شـتنبر 
في الألف، في حين تبلغ نسـبة وفيات الرضع، ا ين يقل  36ببلاد� بلغ 

من  %9في الألف، وأضاف التقرير كذ¥ أن  32 :عمرهم عن سـنة
سـنوات يعانون من نقص  5غرب البالغين من العمر أقل من الأطفال في الم
  .من الولادات لا يتم تسجيلها %15الوزن، وأن 

كما أكد نفس التقرير على اسـتمرار نقص هام في التغذية، سـÐ في مادة 
سـنة وتأخر النمو  12-6 من الأطفال بين سن %22ا ي يمس  "اليود"

  .من الأطفال %18ا ي يعاني منه 
السـيدة الوزيرة المحترمة، �لنظر لكل هذه المعطيات، ومن منطلق التزام 
الحكومة بضمان مسـتقبل أفضل للطفوÞ وتوفير كل أسـباب الحياة الطبيعية 

ما هي الأسـباب التي تقف وراء انتشار كل هذه المظاهر التي : لها، نسائلكم
  تسيء للطفوÞ ببلاد�؟ 

ة لتجاوزها والنهوض بأوضاع الطفوÞ 2نيا، وما ا ي سـتقوم به الحكوم
  ببلاد�؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة المحترمة

        ::::السـيدة السـيدة السـيدة السـيدة ننننزهة الصقلي، وزيرة التزهة الصقلي، وزيرة التزهة الصقلي، وزيرة التزهة الصقلي، وزيرة التنمنمنمنمية ¨جية ¨جية ¨جية ¨ج����عية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامن
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  المحترمين،السـيدات والسادة المستشارين 
  السادة الوزراء،

أشكركم على سؤالكم الهام، واللي هو سؤال يتعلق �لحالية، حيث أنه 
بلاد� احتضنت قبل أسـبوع فقط المؤتمر العربي الرابع رفيع المسـتوى لحقوق 
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الطفل، واللي كانت فيه مناسـبة من أجل تسليط الأضواء على اEهودات 
  وÞ، حيث أنه ـدان النهوض بأوضاع الطفـيالمغرب في م  اـامة اللي قام بهـاله

بلاد� المغرب كانت هي من ضمن أول البFان في العالم اللي توفرت على 
 Þمغرب جدير "تحت عنوان  2015- 2006خطة العمل الوطنية للطفو

�، واللي كانت هاذ خطة العمل ماشي فقط تم الوضع د1لها، ولكن "بأطفا
، 2008بطريقة دورية، حيث أنه أول تقييم تم سـنة كذ¥ تم التقييم د1لها 

يعني بعد سـنتين وتم عرض النتائج د1لها على أنظار المؤتمر الوطني الثاني 
عشر لحقوق الطفل تحت الرئاسة د1ل صاحبة السمو الملكي الأميرة للا 
مريم، ودا� عند� التقييم الثاني اللي تم الإنجاز د1لو، واللي هو على وشك 

  .ديم أمام الرأي العامالتق
وكذ¥ هاذ الأهداف اللي هي مسطرة في هذه خطة العمل الوطنية 
للطفوÞ، هي نفس الأهداف تقريبا تتقاطع مع الأهداف الإنمائية للألفية، 
واللي في هاذ الموضوع كل العالم شهد على التقدم اللي عرفه المغرب في هذا 

الأمين العام للأمم المتحدة  "ن�ن كيمو"الميدان، واTليل هو أنه السـيد 
خلال الز1رة د1لو إلى المغرب شهد هو بنفسه، أنه المغرب غادي يحصل 

  .2015إن شاء الله على الأهداف المسطرة في أفق سـنة 
الأرقام اللي اعطيتيو، السـيد المستشار المحترم، تتطلب فعلا أجوبة هي 

 الأرقام مثلا فÐ يخص أرقام اللي هي عندها واحد اTينامية يعني عندي كل
ألف،  170تشغيل الأطفال هو حاليا حسب المندوبية السامية للتخطيط 

ألف، يعني أنه كاين واحد التراجع  470سـنوات ب 10ولكن انطلقنا قبل 
كبير فÐ يخص تشغيل الأطفال، كذ¥ فÐ يخص التمدرس، حيث أنه مثلا 

حاليا  %96يرة إلى سـنوات الأخ 10في  %73نسـبة التمدرس تحولت من 
سـنة، كذ¥ فÐ يخص نسـبة الوفيات  11و �6لنسـبة للأطفال ما بين 

 41,62كانت  2004في الألف، ولكن في  38د1ل الأطفال اللي هي فعلا 
  ...في الألف، إلخ

يعني هاذ الأرقام كلها كان عليها الأجوبة، ولكن ما يمكنليش نتكلم على 
لكن يمكن اللي نقول ¥ على أنه في كل الميادين نظرا لضعف الوقت، و 

ميدان تطبيق حقوق الطفل هناك لجنة وزارية يترأسها السـيد الوزير 
د1ل  17د1ل القطاعات الحكومية، وكل واحد من هاذ  17الأول، فيها 

�  .يقدم فعلا الحصيZ د1لو في ميدان الطفوÞ القطاعات الحكومية يمكن 
 أشكال العنف، لأنكم تطرقتم إليها، أما فÐ يخص حماية الأطفال من كل

بعجاÞ أنه وزارة التنمية ¨ج�عية والأسرة والتضامن قامت بخلق وحدات 
 Zووحدات الإسعاف ¨ج�عي المتنقل، وقامت كذ¥ بحم Þحماية الطفو

يونيو بمناسـبة اليوم  12وطنية لمناهضة تشغيل الفتيات كخادمات بيوت في 
ل الأطفال، وكاين رقم اقتصادي لمحاربة العنف ضد العالمي لمحاربة تشغي

النساء والأطفال، يعني كاين مجموعة من المبادرات اللي ما عنديش الوقت 
  .مع الأسف �ش ندقق فيها

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، الكلمة من أجل التعقيب، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد امحمد لحميديالمستشار السـيد امحمد لحميديالمستشار السـيد امحمد لحميديالمستشار السـيد امحمد لحميدي
  .شكرا السـيد الرئيس

بكل صراحة هاذ الموضوع يتطلب الوقت الكثير للنقاش ولكن مع ضيق 
الوقت، السـيدة الوزيرة، بأن جوابكم غير شافي وكافي فÐ يخص هذه الفئة 
بكل صراحة، خصوصا تكلمتم عن الأمين العام الأممي لقد قام بز1رة 

  لبلاد�، ولكن أين هذه الأماكن التي قام بها؟ 
والمحاور اللي تيخصنا نشوفوها �ش نقولو بأن  احنا كنفتشو على النقط

احنا في تقدم، ولكن العكس بأن احنا كنشوفو الطفوÞ داك الشي اللي 
كنقراو غير على الصحف والجرائد اللي تيوقع فÐ يخص ¨سـتغلال 
الجنسي، إلى غير ذ¥ من الأطفال القاصرين فÐ يخص التشغيل، مرورا، 

احد الحقيقة كنت قلتم بأن كان هناك مؤتمر، السـيدة الوزيرة، لأن في و 
  ولكن المؤتمر هل كان مشتركا بين بعض الوزارات؟ 

لأن ما كاينش تنسـيق بين الوزارات، خصوصا كاين وزارة الصحة اللي 
كيعاني المواطن واحد المشكل كبير فÐ يخص الوفيات، هناك الوزارة د1ل 

لتلميذ والطفل أصبح بأن في التعليم، ما نساوش، السـيدة الوزيرة، بأن ا
أ1م زمان كنا الناس اللي كيقراو في الكليات، تقريبا الكلفة والكتب اللي 
كيديوها دا� الأطفال الصغار كيديوها هذا الناس اللي كيقراو في الجامعات، 
لأن واحد الثقل، خصوصا الأسرة الضعيفة اللي ما كتجبرش �ش غادي 

ها وكتخر½م، كيخرجوا وهذا من أسـباب تلبي هاذ الحاجيات د1ل أولاد
  .التشرد، كيتشردوا كيخرجوا، كيتعاطوا للمخدرات وهما �قين صغار

وخصوصا، السـيدة الوزيرة، واش كتوصلوا بشي تقارير من السلطات، 
خصوصا اTرك الملكي، الأمن، السلطة المحلية، فÐ يخص الهجرة السرية، 

لجنة في الوزارة د1¥، غير المحور وأعطيك خير دليل بأنه إذا قمتم بشي 
طريق الميناء المتوسطي غادي تجبر بأن  -د1ل الطريق السـيار بين طنجة

سـنة كيباتوا �لليل تحت القناطر د1ل الطريق السـيار  12أطفال أقل من 
  .كيشوفوا شي شاحنات كيتسلوا فيها

إذن هناك عدة، لأن قلت ¥ بأن الموضوع هو كبير وشائك بكل 
ة، ولكن خصوصا الأهداف د1ل الألفية لم تتحقق طموح المنتظم صراح

اTولي، اللي في بلوغ عالم جديد فÐ يخص أطفا�، وكل المؤشرات التي 
  .سـبق ذكرها من طرف الزميل

إذن أ� قلت في البداية بأن الوقت ضيق فنتمناو بأن في التعقيب، 
  . السـيدة الوزيرة، تعطينا شي حاجة تكون ملموسة

  .كراوش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضلي السـيدة الوزيرة
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        ::::السـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التنمنمنمنمية ¨جية ¨جية ¨جية ¨ج����عية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامن
فعلا، السـيد المستشار، أنه صندوق الأمم المتحدة الإنمائي صنف 
المغرب من ضمن عشرة د1ل اTول في العالم اللي قامت بأكبر مجهود في 

هداف الإنمائية للألفية، ماشي أ�، هاذ صندوق الأمم ميدان تحقيق الأ
  .المتحدة الإنمائي

كتسأل السـيد المستشار وعندك الحق على التنسـيق ما بين الوزارات، 
كاين وموجود هذا التنسـيق وكاين تقارير اللي هي دولية، مثلا التقرير 

Tيخص إعمال ¨تفاقيات ا Ðولي د1ل المغرب فTولية الثالث والرابع ا
لحقوق الطفل اللي تم الإنجاز د1لو، وهي الآن واجدة، واللي قمنا بتحضير 

 17هذا التقرير خلال شهور متعددة �لتوصل بتقارير من كل الوزارات 
اللي هي عضوة في هذه اللجنة الوزارية التي يترأسها السـيد الوزير الأول، 

  .ل العمل د1لهاواللي نحن كوزارة مكلفة �لتنسـيق، نقوم �لتنسـيق د1
إذن �لتالي �سـتمرار نقوم بتقارير اللي كنتوصلو بها، بتقارير من كل 

فÐ يخص الحماية من الهجرة غير  ،التعليم والصحة ووزارة اTاخلية: الوزارات
قانونية، فÐ يخص الحاÞ المدنية، كذ¥ وزارة العدل والوحدة د1ل حماية ال

المحاكم، يعني كل الوزارات تقوم فعلا بمجهودات الأطفال اللي خلقتها داخل 
  .في ميدان الطفل

وكاينة كذ¥ المشاركة من خلال برلمان الطفل اللي كان مؤخرا اTورة 
السابعة د1لو اللي انعقدت في هذه المؤسسة المحترمة، واللي كان من خلالها 

نا في الأطفال براسهم يطرحون أسـئZ، وكاين أجوبة ما كنقولوش أننا نجح 
كل الميادين، ولكن كاين واحد اTينامية وواحد الحركية اللي هي إيجابية جدا 
واللي كيشهدوا بها اTول د1ل العالم، والتي تجعل من بلاد� فعلا من بين 
اTول الأكثر متقدمة في ميدان السـياسات العمومية وفي ميدان حماية 

ذا تحدي كبير اللي الطفوÞ، والنتائج مازالت تتطلب واحد الوقت، وه
  . المبادرة الوطنية للتنمية البشرية كتلعب فيها كذ¥ واحد اTور أساسي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

آخر سؤال موجه إلى السـيدة وزيرة التنمية ¨ج�عية، موضوعه 
ة الولوجيات، الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق الأصاÞ والمعاصر 

  .لبسط السؤال، تفضل السي بونمر

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمان الرحيم
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  السادة المستشارين،

  السـيد الرئيس،
المصادقة على قانون  2003 السـيدة الوزيرة المحترمة، لقد تمت سـنة

المتعلق �لولوجيات لتسهيل اندماج المعاقين جسد1، لكن واقع  10.03
الحال يبرز أن هذا القانون لا يدخل في حسا�ت اEالس المنتخبة 
والمقاولات المعنية �لأشغال العمومية والمنعشين العقاريين، ويظل هذا الحق 

  . ع المغربيغائبا �لنسـبة لفئات عريضة من اEتم
إن أصحاب القرار في هذا الشأن من مسؤولين �لوكالات الحضرية 
واEالس المنتخبة والمنعشين والمهندسين، مطالبين �لأخذ بعين ¨عتبار 
ضمن مشاريع البناء الحرص على توفير الولوجيات ا�صصة للمعاقين 

 وسائل �لمنشآت العمومية والشـبكة الطرقية والفضاءات الر1ضية، وفي
النقل العمومية، ووسائل التواصل كالهاتف والبريد والإدارات العمومية 

  .والمؤسسات التربوية وبعض المؤسسات الخاصة
لقد آن الأوان للتنصيص في دفتر التحملات �لنسـبة للمنعشين 
العقاريين على ضرورة الولوجيات التي تعتبر لحد الساعة ببلاد� حقا غائبا 

  .ايةلفئة عديمة الحم
السـيدة الوزيرة، ما هي الإجراءات والتدابير العملية التي اتخذتها 
الحكومة فÐ يخص التنصيص على الولوجيات �لنسـبة للمنشآت والبنيات 
التحتية العمومية، وكذ¥ فÐ يخص عمليات المنعشين العقاريين؟ وهل 
�درت الحكومة بتسطير إجراءات زجرية للتنصيص على احترام هذه 

  عايير الجاري بها العمل دوليا؟ الم
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التنمنمنمنمية ¨جية ¨جية ¨جية ¨ج����عية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامن
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

شكركم على السادة والسـيدة المستشارين لفريق الأصاÞ والمعاصرة، أ
سؤالكم، وأقول لكم أنه الولوجيات هي من ضمن النقط اللي تم التطرق لها 
من خلال ¨تفاقية اTولية لحقوق الأشخاص ذوي الإعاقة، و�لضبط المادة 

اللي تنص في نفس الوقت على الولوجيات في ميدان الطرق والبنا1ت  9
  .لوج إلى المعلومةوالمؤسسات العمومية بصفة عامة، وكذ¥ فÐ يخص الو 

ويمكن لي أن أقول لكم على أنه السؤال د1لكم كان موجه في البداية إلى 
السـيد وزير التجهيز والنقل، ويمكن لي نقول لكم بأنه جزء من الجواب 
توجد عند هذه الوزارة، ولكن جزء آخر عند وزارات أخرى، ومن ضمنها 

  .كالات الحضريةا الوصاية على الووزارة اTاخلية، اللي هي عنده
ففÐ يخص وزارة التنمية ¨ج�عية والأسرة والتضامن، وهي مكلفة 
بتنسـيق السـياسات العمومية فÐ يخص كذ¥ الأشخاص في وضعية إعاقة، 
قامت بعدة مجهودات وخاصة علما منا �لأهمية د1ل مسأÞ الولوجيات، 
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وي ¨حتياجات خصصنا لهذا الموضوع المهرجان الوطني الثامن للأطفال ذ
في ثلاثة مدن اللي هي  2010الخاصة، اللي تم ¨نعقاد د1لو في شهر أبريل 

اTار البيضاء ومراكش ووجدة، والعنوان د1ل هاذ المهرجان الوطني كان 
  ".من أجل فضاء سهل الولوج للأشخاص ذوي ¨حتياجات الخاصة"هو 

طات لإحدى د1ل المح 3وبهذه المناسـبة، تطرقنا في كل من هاذ 
الميادين المتعلقة �لولوجيات، فÐ يخص الولوجيات للفضاءات العمومية 
واEالات الحضرية، هناك بر�مج د1ل وزارة اTاخلية اللي قام به من أجل، 
فعلا، ¨نكباب على هاذ الميدان وأعطى واحد التشجيعات وواحد 

  .مجالتسهيلات �لنسـبة للجماعات اللي تنخرط في هذا البر�
واحنا في إطار هاذ البر�مج، أمضينا على اتفاقية مع مدينة وجدة من 
أجل وضع الولوجيات إلى المؤسسات العمومية، كما قمنا �تفاقية كذ¥ مع 
مؤسسة القرض الفلاL من أجل الولوجيات Tى الوكالات د1ل القرض 
الفلاL للأشخاص ذوي ¨حتياجات، وحتى �ش نقول لكم الصعوبة 

1ل المسأÞ د1ل الولوجيات وعدة المتدخلين، واسمحوا لي إذا ذكرت ذ¥ د
حتى فÐ يخص البرلمان احنا اقترحنا نفسـنا عدة نو�ت أننا نساعدو مع إدارة 
البرلمان، د1ل المؤسسة المحترمة، من أجل الولوجيات د1ل هاذ المؤسسة 

وا من ضمن اللي مفروض أنه الأشخاص المعاقين يمكن لهم كذ¥ يكون
  .البرلمانيين اللي يمكن لهم يلجوا لهاذ القاعة

كذ¥ فÐ يخص النقل، كاين وزارة التجهيز والنقل اللي كتقوم 
بمجهودات فÐ يخص المطارات ومحطات القطار والنقل العمومي بصفة عامة، 
والوزارة قامت بواحد خطة عمل مع مؤسسة البنك اTولي من أجل النقل، 

  .شاء الله، غادي تكون هي المدينة النموذجية في هذا الميدانوالر�ط، إن 
وقمنا كذ¥ بتشجيع سـيارات الأجرة سهZ الولوج، واحنا كنتحضرو 

من أجل ولوج ) STAREO(�ش نديرو واحد ¨تفاقية مع مؤسسة 
  .الأشخاص ذوي الإعاقة في وسائل النقل الحضرية د1ل مدينة الر�ط

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيدة الوزيرة، تفضل السـيد المستشار المحترم، هناك تعقيب  شكرا

  السـيد المستشار؟

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

هو موجه ) normalement(فعلا، السـيدة الوزيرة، هاذ السؤال 
للحكومة بشكل عام، ولو أنكم تفضلتم �لإجابة، لأن المشكل تيعني الحكومة 

المفروض، السـيدة . احنا تحدثنا في سؤالنا على الشركاء المنعشين... قبل
 Il faut donner(الوزيرة، أن الحكومة كما تيقولوا في الفرنسـية 

exemple( تبدا هي الأولى، تبدا في القطاعات اللي هي ²بعة لها، وفي ،
 عوض اللي نلجأ لقوة القانون، غادي نلجأ لقوة الواقع، يعني أن الشركاء يعني

المؤسسات الخاصة كالأبناك أو المؤسسات التعليمية أو اللي هي مشموÞ بهاذ 

القانون تمشي على خطى الحكومة لأن الحكومة إذا اشـتغلت، خاصة وأن 
واحد اEموعة د1ل الأوراش مفتوحة اللي الولوجيات حتى �لنسـبة للناس 

القطار حتى الأسو1ء تيلقاو مشكل، ما �¥ �لمعاقين؟ مثلا في محطات 
  .شكل القطار، اللي هو صحيح ما كيوصلش، ما �¥ �للي هو معاق

لهذا المسؤول، لأن كنشوفو أن واحد اEموعة د1ل اTول في أورو� 
اللي في نهاية القرن الماضي اشـتغلت على إعادة البنيات التحتية د1لها �ش 

ة، لهذا تواكب الفكرة د1ل إدماج الناس أصحاب ¨حتياجات الخاص
الحكومة كتحمل المسؤولية في إعطاء المثال، يعني تشـتغل الحكومة، تبدا 

  .والشركاء راه هما اللي غادي يتبعوها
  .وشكرا السـيدة الوزيرة 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، تفضلي السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التنمنمنمنمية ¨جية ¨جية ¨جية ¨ج����عية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامنعية والأسرة والتضامن
  .شكرا السـيد المستشار

الحكومة عندها اTور د1لها، وهي كتحمل المسؤولية د1لها، فعلا 
هاذ ¨تفاقيات من شأنها فعلا أنها تشجع . وكتقوم بمبادرات اللي هي هامة

مختلف المتدخلين مع اختيار المتدخلين اللي عندهم واحد الأثر مباشر على 
دسين هاذ الولوجيات، مثلا أمضينا على اتفاقية في ميداننا مع هيئة المهن

  .المعماريين من أجل القيام بتكوين المهندسين المعماريين في ميدان الولوجيات
كذ¥ فÐ يخص التحسيس، قمنا �لتحضير لواحد اTليل د1ل 

  .الولوجيات اللي كنوزعوه على مختلف الوكالات الحضرية د1ل البلاد
ون كذ¥ فÐ يخص التشريعات، عند� واحد المرسوم د1ل تطبيق القان

المتعلق �لولوجيات، ولكن نظرا لكون هناك  10.03اللي ذكرتيو، القانون 
عدة متدخلين، كاين واحد البطء فÐ يخص تبني هذا المرسوم، حيث أنه 
هناك وزارة المالية ووزارة اTاخلية ووزارة التجهيز والنقل، يعني كاين عدد 

، و�لتالي من هنا كبير د1ل الوزارات اللي خصهم يمضيو على هاذ المرسوم
صعوبة المشكل، وما يمكناش، السـيد المستشار، نقولو بأنه اTول الأخرى 
ولو هي متقدمة علينا، فÐ يخص أور� مثلا، فقط هذا الصباح الباكر شفت 
 Ðواحد الإذاعة في فرنسا اللي كتكلم على صعو�ت تطبيق الولوجيات ف

شي بحال دا� د1ل القطار اللي يخص نقل الأشخاص المعاقين، وتتبين هاذ ال
في هذا الميدان احنا كاتبنا شركة النقل ... كيكون مرتفع على السكة إلخ

الحديدي وواعدتنا بأنه كتقوم بكل اEهودات وكل الإجراءات من أجل 
فعلا تسهيل الولوج إلى الأشخاص ماشي فقط الأشخاص المعاقين ولكن 

ودة، الناس اللي هما مسـنين أو الأشخاص اللي عندهم واحد الحركية محد
المرأة الحامل أو الناس اللي هما في وضعية اللي ما تسهلش عليهم الحركة 

  .الجسدية
  .شكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
يرة على مساهمتها في هذه شكرا السـيدة الوزيرة، ونشكر السـيدة الوز

  .الجلسة
والتنمية اEالية وننتقل إلى السؤال الموجه للسـيد وزير الإسكان والتعمير 

حسن : حول مشاكل التعمير �لعالم القروي، للمستشارين المحترمين السادة
  . ، لحسن بيجديكن، توفيق كميل، محمد أقبيب، محمد عدالاكاشوع

تفضل أحد السادة المستشارين لبسط السؤال، السؤال د1¥ السي 
  . حسن، تفضل

        ::::المستشار السـيد حسن عوكاشاالمستشار السـيد حسن عوكاشاالمستشار السـيد حسن عوكاشاالمستشار السـيد حسن عوكاشا
  السـيد الرئيس، 

  لسادة الوزراء، ا
  السـيدات والسادة المستشارين، 

  السـيد الوزير المحترم،
 Ðتعيش الجماعات القروية بمختلف أنحاء المملكة اضطرا�ت كبيرة ف
يخص تدبير قطاع التعمير الخاص بها، مما يضعها في وضعية حرجة تجاه 
 قضا1 المواطنين، حيث تقف الجماعات عاجزة في بعض الأحيان عن إيجاد

الحلول اللازمة لمعالجة هذا الملف، خصوصا وأن المنظومة القانونية تفتقر إلى 
Zافتقار الجماعات المحلية إلى الأطر التقنية  ،مدونة للتعمير، ومما يزيد الطينة ب

  . الكافية والمتخصصة لمعالجة قضا1 التعمير �لعالم القروي
نعلم جيدا، السـيد الوزير، أن قضا1 التعمير ببلاد� تعرف اختلالات 
كبيرة، تحتاج إلى الجرأة والشجاعة في إخراج مدونة شامZ للتعمير، أخذا 

  . بعين ¨عتبار خصوصيات العالم القروي
سؤالنا، السـيد الوزير، ما هي الإجراءات الآنية والمسـتعجZ المتوفرة 

الجة قضا1 التعمير �لعالم القروي، والتي لا تنتظر Tيكم حاليا من أجل مع
  صدور مدونة التعمير؟

  . وشكرا السـيد الوزير

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

السـيد عبد السلام المصباالسـيد عبد السلام المصباالسـيد عبد السلام المصباالسـيد عبد السلام المصباLLLL، كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير ، كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير ، كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير ، كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير 
        ::::�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية الترابيةية الترابيةية الترابيةية الترابية    والتوالتوالتوالتنمنمنمنمية اEالية، المكلفية اEالية، المكلفية اEالية، المكلفية اEالية، المكلف
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس، 
  السـيد الوزير، 

  السـيد²ن المستشار²ن، 
  السادة المستشارين، 

  ما هي الإجراءات المتخذة لمعالجة قضا1 التعمير؟ : السؤال هو
  :هاذ الإجراءات هي ثلاث أنواع د1ل الإجراءات

ري والقانوني، حيث أنه يكمن النوع الأول هو التأطير التقني والمعما
ويكمن في تقديم المساعدة الهندسـية اEالية للبناء ا اتي عبر إنجاز تصاميم 
نموذجية للبناء �لوسط القروي ومصاحبة المسـتفيدين منها بهدف التخفيف 
من أعباء كافة الترخيص والتصميم وتشييع البناء القانوني والحفاظ على الطابع 

  .أسرة عبر مختلف ½ات المملكة 3160، بحيث اسـتفادت المعماري والمحلي
إعداد تصاميم الهيكلة Eموعة من اTواوير، : كذ¥ من بين الإجراءات

واسـتفادة العديد من المراكز الصاعدة القروية ضمن بر�مج مدن بدون 
صفيح، والمساعدة القانونية من خلال التكوين وتحسيس الجماعات 

  .�لتنظÐت القانونية
تم وضع  2010 – 2008النوع الثاني هو التغطية بو2ئق التعمير، وبين 

تصميم  1000تصاميم التنمية للتكتلات العمرانية القروية لما يقرب من 
تمت المصادقة  4في طور اTراسة و تصمÐ 65: وتصاميم التهيئة الجماعية

  . عليها
خلال ولكن النوع الثالث هو الأهم من حيث تبسـيط المساطر من 

تعميم الشـبابيك الوحيدة �لعالم القروي وتقليص أجال تسليم الرخص وتوفير 
  .خدمات القرب

وفÐ يخص رخصة البناء، رخصة البناء مطلوبة فقط في المناطق المغطاة 
بوثيقة التعمير، وكذا في مناطق محددة قانونيا، في حاÞ عدم وجود وثيقة 

حدا أدنى للأرض المسموح  46ه اشترط في مادت 12.90التعمير، القانون 
�لبناء فوقها يتمثل في هكتار واحد، وأن لا تزيد المساحة المبنية من هذه 

متر مربع في كل الأحوال، والحد  800، مع عدم تجاوز 50/1الأرض على 
  . متر 8,50الأقصى للعلو المبني 

ية يضفي المرونة الكاف  36و 35المرسوم التطبيقي لهذا القانون في مادته 
 Þال القروي، حيث يسمح لرئيس الجماعة القروية في حاE� على الترخيص
تعذر الشروط الآنفة ا كر بمنح الترخيص �لبناء ôما بلغت مساحة القطعة 
الأرضية بعد موافقة لجنة مختصة، تضم ممثلي وزارة التعمير والإسكان، 

الحفاظ على التجهيز والفلاحة، وتهدف هذه المقتضيات القانونية إلى 
الأراضي الفلاحية، عدم تفتيت الملكية، عدم تشجيع المباني المتناثرة 

  .المتفرقة، حرصا على توفير التجهيزات والمرافق الضرورية للمواطنين
إلى  2010دجنبر  8وختاما، الوزارة و½ت دورية في الموضوع بتاريخ 

قانون والحث على مصالحها الخارجية والوكالات الحضرية للتذكير بمقتضيات ال
  . اع�د المرونة في التعامل مع مسطرة الترخيص �لبناء في اEال القروي

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد حسن عوكاشاالمستشار السـيد حسن عوكاشاالمستشار السـيد حسن عوكاشاالمستشار السـيد حسن عوكاشا
  .شكرا السـيد الوزير
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وكنشكركم على هاذ الجواب، ولكن  هاذ الشي كلشي اللي قلتيو كاين،
، ماشي هملي تنجيو للتطبيق في الحقيقة، وكندوي على صعيد المغرب كل

على صعيد الجهة اللي كنمثل الشاوية ورديغة، في الجماعات القروية الرخص 
د1ل البناء الوكاÞ الحضرية، وحتى الإسم د1ل الوكاÞ الحضرية واحنا في 

للي خص يتغير، ما تيسمحوش �لرخصة إذا كان العالم القروي، راه اسم ا
اللي كتسمح للبناء،  50/1أقل من هكتار، وكيف قلتم القانون كيسمح 

متر في الهكتار، وهذا لا يعقل، في التطبيق ما كايناش شي وكاÞ  200يعني 
حضرية اللي كتسمح بشي ملف يدوز، كيبقاو يقولوا لنا يمكن لنا نشوفو إلى 

التسخير، ولكن في الحقيقة ما عمرها ما دار،  :Dérogationكاين شي 
  لماذا؟ 

لأن كاين واحد التخوف من الإدارة المغربية �ش يكون البناء 
العشوائي، وهاذ التخوف وصل لواحد اTرجة اللي الإدارة جمدت جميع 
الرخص، فلا يعقل أن عائZ في البادية اللي عندها الأرض د1لها، ماشي 

طلبت شي حاجة، وكاين ورثة أو كاين أب وعندو د1ل اTوÞ ولا 
  .أولادو، بغا يبني لوTو بيت وصالون وكوزينة ونمنعوه

هاذ القانون هذا كيدفع الناس د1ل البادية للهجرة للمدينة، بعض 
المشاكل اللي كاينة في المدينة راه كيجيو من البادية، إلى ما صلحناش 

المشاكل د1ل المدينة، فلا يعقل أن المشاكل د1ل البادية راه ما غنصلحوش 
، وفي البادية )des dérogations(في المدينة تعطى رخص وتعطى 

  .الإنسان اللي الأرض د1لو ما نسمحلوش �ش يبني لأولادو
فعلى الأقل اللي نطلبو من السـيد الوزير، وهو الناس اللي هما ورثة، 

شي أرض والورثة وارثين واحد الأرض والقانون أش كيقول؟ ملي كيورث 
 l’avis(الوكاÞ الحضرية كتمنع تعطي  ،تتجيهم أقل من هكتار للواحد

favorable ( د1لها، فعلى الأقل في هذه الحالات اللي هما خاصات يتسمح
  .للناس �ش تعطاهم رخصة

المشكل اليوم، وهو كندفعو الناس إما يمشـيو يبنيو بدون رخص ولا 
لوزير، كنطلبو �ش تكون واحد المعالجة لهذا الهجرة، فاW يخليكم، السـيد ا

القانون في أقرب وقت، لأن ما كاينش شي جماعة قروية ولا شي رئيس 
جماعة قروية اللي ما كيعيش هاذ المشاكل، فعند� جوج د1ل الحوايج 
�لنسـبة للجماعات القروية، 1 إما يخرق القانون ويمكن لو غدا يطبق عليه 

لا ما يرضيش السكان وغادي يبدا كاع السكان القانون يمشي للحبس، و
  .كيتهموا هذاك الرئيس، فمابقيناش عارفين أشـنو غادي نديرو

فاW يخليكم خص قانون التعمير مديور �ش يكون متطابق مع اEتمع 
  .والحقائق د1ل اEتمع

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، تفضل السـيد الوزير

وزير الإسكان والتعمير والتوزير الإسكان والتعمير والتوزير الإسكان والتعمير والتوزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف السـيد كاتب اTوT Þى السـيد كاتب اTوT Þى السـيد كاتب اTوT Þى السـيد كاتب اTوT Þى 
        ::::�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية الترابيةية الترابيةية الترابيةية الترابية

لابد من التذكير أولا بأن الوكاÞ الحضرية تصاحب تقنيا الجماعة، رؤساء 
الجماعات، وأن ا ي يعطي الترخيص هو رئيس الجماعة، ولا نطلب من 

طبق رئيس الجماعة �ش يخرق القانون، نطلب فقط من أن رئيس الجماعة ي 
القانون، وتطبيق القانون هو المرسوم التطبيقي، هذا المرسم التطبيقي في 

راه ما تيطبقش من طرف كافة رؤساء الجماعات، خصهم  36و 35المادة 
يعقدوا لجن محلية ويراعيو الطبيعة د1ل اEال، ويرخصوا بناء على اEال 

  . المحلي
 الوقت اللي تيعطيو فقط خصهم يلاحظوا فÐ يتعلق �لملكية، لأنه في

الترخيص خصهم يراعيو كون أنه الترخيص �لبناء هو اعتراف �لملكية، 
وهذا خصنا الحذر فيه، �ش كتكون الملكية على الشـياع وكتعطي أنت 
الترخيص، فكأنك تعترف لشخص ما بحقه في تم� شيء لا يملكه، أما 

عمل ودون البحث الباقي فرؤساء الجماعات في إطار القانون الجاري به ال
  .عن قانون آخر لهم الحق في الترخيص

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكر السـيد الوزير

إذن نمر إلى السؤال الموالي، في الحقيقة هناك وحدة الموضوع إذا اتفق 
  .إذن الفريقان كيطلبوا �ش كل واحد على حدة... الطرفان

الوكاÞ الوطنية لإنقاذ اTور الآيZ للسقوط، إذن السؤال الموالي هو دعم 
عزيز الفيلالي، محمد السوسي الموساوي، : للمستشارين المحترمين السادة

�� فخاري، عبد العزيز العزابي، محمد زاز، من الفريق ¨سـتقلالي، تفضل 
  .السي عزيز

        ::::المستشار السـيد عزيز الفيلاليالمستشار السـيد عزيز الفيلاليالمستشار السـيد عزيز الفيلاليالمستشار السـيد عزيز الفيلالي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  أخواتي، إخواني المستشارين المحترمين،

لقد اسـتبشر المواطنون خيرا عند إحداث الوكاÞ الوطنية لإنقاذ 
الموروث الثقافي المعماري للمدن العتيقة، وخاصة مدينة فاس التي تعد 

  .إحدى الرموز والقلاع التاريخية القديمة ببلاد�
�Tور ا ي أحدثت إلا أن هذه الوكاÞ �تت تعرف عجزا ملحوظا للقيام 

من أجP، وذ¥ راجع �لأساس لأسـباب مادية محضة، ز1دة على العدد 
الكبير ا ي يتزايد يوما بعد يوم �لنسـبة لFور الآيZ للسقوط، مما يهدد 
سلامة وأمن المواطنين القاطنين بهذه المباني التي تقادمت نتيجة عامل 

  .الزمن
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الإجراءات والتدابير ¨سـتعجالية   ا، نسائلكم، السـيد الوزير، ما هي
التي تنوي الوزارة القيام بها Tعم هذه الوكاÞ حتى تقوم �Tور المنوط بها 

  لحماية الموروث الثقافي؟
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير

، المكلف ، المكلف ، المكلف ، المكلف السـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية اEاليةية اEاليةية اEاليةية اEالية
        ::::�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية الترابيةية الترابيةية الترابيةية الترابية

شكرا السـيد المستشار المحترم من الفريق ¨سـتقلالي للوحدة 
والتعادلية على طرحه لهذا السؤال المتعلق بوكاÞ تخفيض الكثافة وإنقاذ 

  .مدينة فاس
فÐ يتعلق بهذه الوكاÞ، أولا لابد من الإشادة �لأدوار التي تقوم بها هذه 

 1989ثافة وإنقاذ مدينة فاس، التي أحدثت في سـنة الوكاÞ من تخفيض الك 
، وهي مؤسسة ²بعة لوزارة اTاخلية، 1991وشرعت في العمل سـنة 

وراكمت تجربة اسـتثنائية �لمملكة و�لوطن العربي، تسـتحق عليها كل 
  . التنويه والإشادة

وزارة الإسكان والتعمير والتنمية اEالية عضو فقط في مجلس إدارتها، 
هذا اEلس ا ي إليه يعود أمر تدبير شؤونها وتحديد سـياسـتها وبرامج 
تدخلها، والوزارة تحرص على التعاون مع هذه الوكاÞ كشريك أساسي 

اتفاقية شراكة،  30مدينة فاس من خلال إبرام للتدخل على صعيد 
مليون  319بلغ  2010و 2002ف المالي لتدخلات الوكاÞ ما بين والغلا

مليون درهم مساهمة من وزارة الإسكان والتعمير والتنمية  134درهم، منها 
، والمبلغ الإجمالي للنفقات المصروفة في معالجة %40اEالية أي ما يفوق 

جالية مليون درهم، والعمليات ¨سـتع 80البناء المهدد �لسقوط ما يناهز 
عملية، وعمليات الإصلاح الجدري  1500اللي شاركت فيها الوكاÞ ما يفوق 

  .عملية 600ما يفوق 
وتتقوم الوكاÞ، كذ¥ �لإضافة إلى هذا، إلى عمليات تهيئة الطرقات 
والبنيات التحتية وترميم مباني ²ريخية من مدارس وفنادق عتيقة، تنجزها 

حة ووزارة الصناعة التقليدية وزارة بشراكة مع ½ات أخرى كوزارة السـيا
  . الثقافة ووزارة الإسكان

ولضبط التدخل في المهدد �لانهيار، فإن الوزارة قد أعدت مشروع 
  .قانون مع هذه الوكاÞ ومع فرقاء آخرين

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السي عزيز

        ::::ليليليليالمستشار السـيد عزيز الفيلاالمستشار السـيد عزيز الفيلاالمستشار السـيد عزيز الفيلاالمستشار السـيد عزيز الفيلا
  ذا ـاحات القيمة، وحتى نتكلم على هـكرا على الإيضـالسـيد الوزير، ش

الموضوع لا يمكننا إغفال رئيس اEلس الإداري لهاته الوكاÞ، وهو السـيد 
وزير اTاخلية، وا ي أريد اليوم أن أقول � أنه يسـتحيل ثم يسـتحيل أن 

مدينة فاس بوكاÞ هي ننقذ منتوجا ²ريخيا وأرواح بشرية بريئة في مسـتوى 
التي جاءت لتنقذ، وهي بنفسها اسـتوجب لها الإنقاذ، هي بنفسها تحتاج إلى 

  .إنقاذ، هاذ الوكاÞ هي بنفسها خصها إنقاذ
للعدول عن القرار ا ي اتخذ في  ،وهي مناسـبة لأ�شد السـيد الوزير

آخر مجلس إداري، وهو تسريح الأطر بهاته الوكاÞ وصرف أجورهم، لأن 
هاته الأطر كسبت من التجربة والتعامل مع هذا النسـيج الشيء الكثير، ولا 
يمكننا التفريط فيها بهذه السهوÞ، لا لشيء إلى لتقويم هيكلها المادي أو 

ء ممكن التغلب عليها، موازاة مع الأرواح وموازاة غلافها المادي، فهذه أشـيا
  .مع النسـيج العتيق

وكذ¥ لابد أن أخاطب السـيد وزير اTاخلية وأقول � بحكم أنه رئيس 
جميع الوكالات أن يأخذ بيد هاته الوكاÞ، ويجعلها في مصاف أخواتها 

الأقاليم الوكالات الأخرى مثل وكاÞ الأقاليم الشمالية والأقاليم الجنوبية و 
الشرقية، ولما لا وكاÞ مثل وكاÞ أبو رقراق، ويضح فيها من الأموال ما يضخ 
في هذه الوكالات الأخرى، ونحن كمغاربة نعتز بما تقوم به وكاÞ أبو رقراق هنا 

  .في مدينة الر�ط
وأرجع إلى الشطر الثاني وهو وزارة الإسكان، وهنا أتعارض شيئا ما مع 

� أنكم أنتم الأساس في العملية، ما يمكنش نقبلو �ش  السـيد الوزير، وأقول
 Þهي نفسها  -كما قلت  -نسمعو أنكم مصاحبين أو شيء من هذا القبيل لوكا

  ...في حاجة إلى الإنقاذ، فأ� أحيي بطبيعة الحال
نحن نضع في فريق حزب ¨سـتقلال هذا السؤال كل سـنة، على 

لأنه نعلم مسـبقا مدى أهميته وماذا أساس أننا نتلقى جديد في هذا السؤال، 
يمكن أن يفعP إجراء من هاته الوزارة لإنقاذ أرواح بريئة، فاEال اليوم اEال 

مجال، ولا يمكن للوزارة أن تكون  32الآيل للسقوط في المغرب كله هو 
  .خارج التغطية في هذا اEال

، وهذا كذ¥ أريد أن أقول أنه لابد أن أشكر الوزارة في انخراطها
نسجP بإيجاب، في انخراطها مع الوكاÞ لFخول في هذه العملية، وهي 
الوزارة التي أبدت نجاعات كبيرة في عدد ملفات كبيرة مثل بر�مج مدن 
بدون صفيح وفتح العديد من الهكتارات للسكن وكذ¥ السكن 

  .¨قتصادي والمقار�ت التي تشـتغل بها في هذا اEال

        ::::ةةةةالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلس
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير

السـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف 
        ::::�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية الترابيةية الترابيةية الترابيةية الترابية

بغيت فقط أن أشير بأنه فعلا الوكاÞ نظرا للخبرة د1لها اللي اكتسبتها 
أنها تسـتحق كل اTعم، وهذا اTعم ما يمكن أنه يجي إلا على يد اEلس 
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الإداري اللي هو تيحدد هذه السـياسات واللي تيحدد القرارات، وجميع 
Þ بما فيها الأعضاء د1ل اEلس الإداري خصها تقوم �Tعم د1ل هاذ الوكا

Þور د1لها التام في دعم هذه الوكاTالجماعات المحلية اللي خصها تلعب ا.  
أما فÐ يتعلق �لمغادرة الطوعية، فهو اختيار فقط ولم يفرض على 
موظفي وعلى مسـتخدمي هذه الوكاÞ، إلى جانب هذا ¨ختيار كان هناك 

شغيZ، لكافة الموظفين الإلحاح على ضرورة تسوية الوضعية المالية لكافة ال 
Þوالمسـتخدمين في هذه الوكا.  

أما فÐ يتعلق بدور وزارة الإسكان والتعمير والتنمية اEالية، فهـي طرف 
أساسي مع المنظومة المحلية ومع السكان في حل المشكل د1ل اTور المهددة 

اتفاقية مع المدن، ونحن نشـتغل مع هذه المدن على  �22لانهيار، عند� 
ساس أننا نمول ونصاحب من الناحية التقنية، وجميع المدن اللي عندها شي أ

  .بر�مج احنا مسـتعدين �ش نخدمو معها على السكن المهدد �لانهيار
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

 Zور الآيTإذن نمر إلى السؤال الثاني والأخير ا ي يتعلق بوضعية ا
  .ة المستشارين من فريق الأصاÞ والمعاصرة، تفضلللسقوط لأحد الساد

        ::::المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  الأخت والإخوة المستشارين المحترمين، 

حقيقة، حبذا لو كان الوزير المعني �لأمر مباشرة، ولكن للوزير الحاضر 
  .نكن � كل ¨حترام والتقدير

الآيZ للسقوط نقطة سوداء في مجموعة من المدن  إذن تشكل اTور
المغربية وخاصة العتيقة منها، ومما لا يخفى على علمكم، السـيد الوزير المحترم، 
أن هذه الظاهرة أصبحت تهدد حياة المواطنين بين الفينة والأخرى جراء 
تآكل البنيات العتيقة والقديمة لهذه اTور، والتي تم بناؤها بشكل عشوائي 

دون مراقبة الأ½زة المسؤوÞ، كما أنها أصبحت تسـتفحل بشكل كبير، و 
مشكلة بذ¥ نسـيجا عمرانيا ôددا �لانهيار قد يحصد أرواح مواطنين أبر1ء 
في أي لحظة وحين، في حاÞ حدوث هزة أرضية خفيفة أو ما تحدثه أشغال 

  .الأوراش التي تكون محادية لهذه اTور
أنتم تفضلون، السـيد الوزير، إبقاء المدن  ¥، السـيد الوزير، ها 

العتيقة على حالها أو أسوأ، وساكني هذه اTور آخر ما تفكرون فيه 
وتتعاملون مع هذه الساكنة بمنطق سـياسوي بئيس وتوظيفهم بأوراق 
انتخابية، وتتجهون نحو ¨ست�ر في السكن الراقي ا ي تستثمر فيه لوبيات 

لغسل الأموال وتوظيفها في العمليات  عقارية، تعتبر جيوب إضافية
  .¨نتخابية على حساب المصلحة العامة

ففي هذا النطاق، نسائلكم، السـيد الوزير، ما هو بر�مج وزارتكم في 
هذا اEال؟ وماذا أعدت وزارتكم لمحاربة هذه الظاهرة قصد إيجاد حلول 

عقار؟ وما �جعة لحماية أرواح المواطنين عوض تشجيع إلا بعض لوبيات ال
هي أوجه الشراكة والتعاون مع القطاعات الحكومية والجماعات المحلية المعنية 

  �لموضوع؟
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السـيد الوزير

السـيد الرئيس، قبل ما نجاوب لا بأس من الإشارة إلى كون أنه وزارة 
أعضاء د1ل الحكومة، فيها وزير  الإسكان والتعمير والتنمية اEالية فيها جوج

 Zالحق في أن يجيب على كافة الأسـئ � ÞوTوهاذ كاتب ا ،Þوكاتب دو
المطروحة على وزارة الإسكان والتعمير والتنمية اEالية بل على الحكومة 

  .ككل، فأ� عضو في حكومة جلاÞ الم�
فأشير إلى أما المسأÞ الثانية، وكجواب على سؤال المستشار المحترم، 

أن المهدد �لانهيار ظاهرة متحركة، تيصعب ضبطها، وتيحمل فيها 
المسؤولية عدد كبير من الأطراف اللي هما السكان واللي هما المنظومة المحلية 
واللي هي اTوÞ، والمباني المهددة �لانهيار تتواجد غالبا في الأنسجة القديمة 

  .ن البناءوالأحياء العشوائية والمواقع الممنوعة م
واTوÞ، في إطار هذه المسؤولية المشتركة، هي مساهمة في تنفيذ برامج 

مليار  2,4مدينة بغلاف مالي قدره  22محلية لمعالجة هذه الظاهرة في 
مليون درهم، البنيات  15درهم، تساهم فيه وزارة الإسكان بمبلغ مليار و

 32لقصبات والقصور وبناية �لمدن العتيقة وا 112ألف بناية،  144المعنية 
ألف بناية عشوائية غير قانونية، اTعم الإجمالي الموجه للمدن العتيقة هو 

  .مليون درهم 868
الإجراءات اللي تنقومو بها، وزارة الإسكان والتعمير والتنمية اEالية، 
�سم الحكومة إحداث لجان اليقظة لتتبع الأوضاع عن قرب وحصر الأضرار 

فراغ، تعبئة المكتب العمومي للتجارب واTراسات وإصدار قرارات الإ
لإجراء الخبرة وتصنيف البنا1ت حسب درجة الخطورة، إما الإفراغ 
الفوري أو تقوية البنيات بصفة مسـتعجZ أو الترميم العادي، إحداث 

ÞوTصناديق محلية تحت تصرف السلطات والجماعات المحلية بمساهمة من ا.  
الإجراءات، إجراء استباقي عن طريق إنجاز  وكاين جوج الأنواع د1ل

عدة مواثيق معمارية وكذا دراسة تقنية تهم المدن العتيقة، الكلفة وصلت 
مليون درهم، تسـتهدف رد  97مليون درهم، والقصور والقصبات  173ل

  .¨عتبار وصيانة هذا الموروث الحضاري وحمايته من ¨ند2ر
لمستشار المحترم ينتمي لهذه أما على مسـتوى مدينة فاس، والسـيد ا

المدينة، فلابد من الإشارة بأن البر�مج اللي تيتم بشراكة مع المنظومة المحلية 
بناء  �4800لنسـيج العتيق و 4200بناية،  9000وشركاء آخرين تيهم 
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هش �لمنطقة الشمالية والجنا�ت، وقد تم إنجاز خبرة وتصنيف من Tن 
 2681بناية، منها  5956تجارب لما مجموعه ا�تبر العمومي لFراسات وال 

  بناية ذات خطورة عالية، والحصيZ أشـنو هي؟ 
 100بناية وتقوية  1316السكن العتيق، الأشغال المنتهية تهم تدعيم 

بناية وإعادة  137خربة وتقديم مساعدة لإعادة تأهيل  13بناية وتنقية 
  .أسرة 417السكن ل 

، فإن )بندبة والجنا�ت(�لمنطقة الشمالية فÐ يخص البناء غير القانوني 
بناية من درجة الخطورة الأولى والحصيZ  805التدخلات المباشرة شملت 

وإعادة الإسكان ل  9000بناية، والتهيئة الخارجية لحوالي  255هي تقوية 
أسرة �لجنا�ت، وبدلنا المقاربة وولينا تنعطيو التعويضات اللي  385

 150أسرة، والغلاف المالي هو  27سرة �لجنا�ت وأ 161اسـتفادت منها 
  .مليون درهم لهاذ التعويضات

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة ¥ السي اللبار

        ::::المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
الجواب وربما  –أقول  –حقيقة، كنشكرو السـيد الوزير على هاذ 

©سـيكي، ماشي هاذي أول نوبة واحنا تنسمعو عرض، اللي هو أصبح 
نفس العروض، نفس الأرقام اللي هي محددة �لمدن المغربية ككل، هذا من 

  .½ة، هذا سؤال مغربي وطني محض، ماشي محلي
2نيا، تتحملوا، السـيد الوزير، المسؤولية للمواطنين، أشـنو هو ذنب 

تي، تتبغيو تدرقوا الشمس المواطنين؟ إذن هنا ربما كتبغيو، مع كل احتراما
مليون درهم اللي تصرفت، أين صرفت؟  400مليار و �2لغر�ل، كتقولوا 

وكيف صرفت؟ وهل في بناء سكن جديد لتحويل السكن أو لترميمها؟ إذن 
عوض تديروا بحال بعض اTول كتركيا وتهدموا ذاك اTور الآيZ للسقوط 

وتديروا مدن جديدة، كتدعموا اللي ôددة الناس �لموت يوميا في أي لحظة 
إذن فين تيمشـيو . الأسوار واTيور �لخشب، اللي كيسوى مئات الملايير

  هاذ الفلوس؟
إذن، هذه اTور تثير الرعب Tى العديد من السكان القاطنين داخلها 
وسكان الجوار لأنها لا تتوفر على الحد الأدنى من ظروف الصحة والسلامة 

ادة النظر في هذه البنا1ت المهددة، نجدكم والعيش الكريم، فعوض إع
تشجعون السكن الراقي ا ي تربطكم به مصالح خاصة أو الوزير المعني 
�لأمر، غير قانونية وغير شرعية بتدخل من طرف بعض رؤساء مجالس 
المدينة، سامحهم الله إذا هو سمح لهم، ولكن يسـتحال أن يسمح الله لهم 

بتدخل من طرف رؤساء مجالس .. ل ولا يهملسـبحانه وتعالى، إن الله يمه
المدينة ا ين يتلاعبون بأراضي الم� العام والخاص بتنسـيق مع شـبكة من 
لوبيات العقار التي حولت العديد من المدن المغربية إلى غا�ت إسمنتية، 

وكذ¥ تحويل حتى المقابر إلى تجزئات عقارية يتم جني ورائها الملايير، 
يير لجيوبهم الخاصة دون سـند قانوني، يحولونها إلى عشرات، مئات الملا

جيوبهم الخاصة بدون حسيب ولا رقيب، ومازالين تيصولوا ويجولوا في 
البلاد، لأن حتى شي جريدة ما كتكتب، حتى شي مجZ ما كتكتب، بأن 
اTنيا هانية أي رئيس من رؤساء اEالس يحاسب من طرف الوزارات 

وذ¥ بذل التفكير �لنهوض .. اللي معروفينالمعنية إلا بعض الأشخاص 
�Tور الآيZ للسقوط وإنقاذ البسطاء من المواطنين المهددة حياتهم للموت 

  .في أية لحظة
السـيد الوزير، إنه لمن العار أن يتم رهن مصالح المواطنين وحياتهم إلى 

يد جشع لوبيات العقار وبعض رؤساء الجماعات الحضرية التابعين لحزبكم العت 
والمحترم، حتى أصبحوا سلطة فوق كل السلط ويتحكمون في مصير حزبكم 
وحتى في الوزراء د1لكم وتيورطوا حتى بعض الوزراء في ظروف لا قانونية 

  .ولا دسـتورية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير

ن والتعمير والتن والتعمير والتن والتعمير والتن والتعمير والتنمنمنمنمية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف ية اEالية، المكلف السـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكاالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكاالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكاالسـيد كاتب اTوT Þى وزير الإسكا
        ::::�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية الترابيةية الترابيةية الترابيةية الترابية

التعقيب د1لكم هو في الحقيقة أنه كتب قبل وكان خاص تعطيه لنا �ش 
يمكن نجاوبو عليه، لكن مع ذ¥ أعتبره سؤال وأجيب عنه، وأقول بأنه 
المواطن نحن في حاجة إليه �ش نشاركوه لأن المنهجية اTيمقراطية 

تتطلب بأننا نشارك المواطن في كل شيء من خلا� ومن خلال والتشاورية 
  .الجمعيات التي تمثP، كذ¥ تطلب منا بناء المدن الجديدة

وتينسى المستشار المحترم بأنه مثل مدينة فاس والمدن الأخرى هي 
تراث ثقافي حضاري مصنف من طرف اليونسكو والأمم المتحدة وبه نعتز 

 شيء �لنسـبة إلينا، فعوض أن نقوم بصيانة ونفتخر، وهو هويتنا، وهو كل
جديدة، علينا أن نبني مدن  هذا التراث الثقافي تطلب منا أن نبني مد�

  .جديدة ولكن �لموازاة علينا أن نحافظ على هذا التراث ا ي لا يقدر بثمن
السـيد المستشار المحترم، إذا كانت ¥ ملفات عليك أن تتقدم بها 

القضائية هي سلطة مسـتقZ عن السلطة التنفيذية للقضاء، فالسلطة 
  .والسلطة التشريعية

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على مساهمته القيمة في 

  .هذه الجلسة
وننتقل إلى السؤال الموالي الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، وموضوعه 

محمد الأنصاري، : اصة، للمستشارين المحترمين السادةمراقبة المصحات الخ
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عبد السلام اللبار، بنجيد الأمين، مصطفى القاسمي، فؤاد القادري، 
وسيتولى الإجابة عنه �لنيابة الوزير المنتدب Tى الوزير الأول المكلف 

  . �لشؤون ¨قتصادية والعامة
  .تفضل السـيد المستشار، السي اللبار

        ::::عبد السلام اللبارعبد السلام اللبارعبد السلام اللبارعبد السلام اللبار    المستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيد
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،
  أخواتي المستشارات،

أعود إليكم السـيد الوزير المحترم وأنتم تنوبون عن السـيدة الوزيرة لأقول 
أنه لا يجادل أي مغربي اليوم في مدى اEازاة التي قامت بها وزارة الصحة 

طرف هذه الوزارة في إسعاف المواطن وتقديم و¨جتهادات المبذوÞ من 
الخدمات الضرورية لهذا المواطن، ا ي أصبح الآن يلج المسـتوصفات 
والمستشفيات الجامعية، التي أثرت أو شكلت نوعا مميزا لصحة المواطن في 

  .مختلف المدن المغربية
غير أننا، السـيد الوزير، لا نختلف أو لا نقلل من أهمية المصحات 

صية، هذه المصحات التي ركز جل عددها في مدينة اTار البيضاء، الخصو 
سرير،  2700مصحة بسعة  300وعلى حسب علمي أنه وصل إلى عدد 

فما أحوجنا إلى تكاثر هذه المصحات وتوزيعها في مختلف أرجاء المغرب، وما 
 10.94البادرة الطيبة التي أقدمت عليها وزارة الصحة في تطبيق قانون 

بإنشاء مصحات خصوصية وتوزيعها حسب المعطيات أو حسب والقاضي 
التوزيع الجغرافي، لخير دليل اهتز � الرأي العام، خصوصا أصحاب 
المصحات الخصوصية، ا ين تفاءلوا خيرا في قطع الطريق عن المرتزقة أو 
عن السماسرة ا ين يحاولون المساس بسمعة الصحة، التي وجدت لخدمة 

لبعد عن ما يسمى �لتجارة، الشيء ا ي هو محور المواطن بعيدا كل ا
سؤال الفريق ¨سـتقلالي، السـيد الوزير، هو أنه ما هي ¨جتهادات التي 
بذلت أو تبذلها وزارة الصحة فÐ يخص العناية �لمصحات الخصوصية حتى 

  لا تبقى مرتعا للمضار�ت التجارية، وتبتعد عن ما أنشئت من أجP؟ 
دى اEهودات التي تبذلها وزارة الصحة في هذا نحن لا نشك في م

  .المضمار، غير أننا طمعنا يزداد بحكم الثقة واEهودات المبذوÞ في هذا المضمار
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

ف �لشؤون ف �لشؤون ف �لشؤون ف �لشؤون السـيد السـيد السـيد السـيد ننننزار بركة، الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلزار بركة، الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلزار بركة، الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلزار بركة، الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكل
        ::::))))نيابة عن السـيدة وزيرة الصحةنيابة عن السـيدة وزيرة الصحةنيابة عن السـيدة وزيرة الصحةنيابة عن السـيدة وزيرة الصحة((((¨قتصادية والعامة ¨قتصادية والعامة ¨قتصادية والعامة ¨قتصادية والعامة 

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
أشاطركم الرأي، السـيد المستشار المحترم، من الفريق ¨سـتقلالي، بأن 

الصحية من مسـتوى رفيع القطاع الخصوصي �لمغرب يؤمن �لفعل التغطية 
بفضل الكفاءات التي تشـتغل به، ولأهمية ¨ست�رات المالية الضخمة في 
التجهيزات الطبية المتطورة التي يسـتعملها، حيث كما تعلمون يسـتقطب 

  .عددا كبيرا من المرضى من أجل خدمات صحية في مسـتوى انتظاراتكم
اليوم في طور  وكما تعلمون كذ¥، فالحكومة وضعت خريطة صحية هي

المناقشة في البرلمان من أجل أن يكون هنا¥ است�رات، لا القطاع العام 
  .ولا القطاع الخاص، يكون فيها نوع من التوازن على الصعيد الترابي

وللإشارة فإن وزارة الصحة، بحكم وصايتها على السـياسة الوطنية في 
ات الخاصة وعيا القطاع الصحي، �درت إلى طرح إشكالية مراقبة المصح

منها بأن ت� العملية تسـتهدف أساسا تأهيل مصحات القطاع الخاص من 
½ة، وكذ¥ توفير الشروط اللازمة والإطار الصحي السليم للتكفل 

  .�لمرضى الوافدين عليها
وهي مناسـبة لأخبر السادة المستشارين المحترمين، ومن خلالهم الرأي 

ابع و�ه�م كبير كل الشكا1ت الواردة العام الوطني، بأن وزارة الصحة تت
  . عليها من كل أقاليم المملكة، وكذا الأخبار التي تطالعنا بها الصحافة الوطنية

ولهذه الغاية، تم تكوين فرق من المفتشين المحلفين متعددي 
¨ختصاصات، أسـندت لهم ôمة التفتيش والتحري في كل ما من شأنه أن 

 50اوز عدد المصحات الخاصة التي تم تفتيشها يشكل خرقا للقانون، وقد تج
 ،مصحة، إذ وقفت الوزارة على كل الخروقات 360مؤسسة من أصل 

¨ختلالات المضبوطة في حق المصحات، وعليه فإن الوزارة تحتفظ بحق 
اتخاذ كل الإجراءات والتدابير في حق كل مصحة لم تسـتجب للملاحظات 

  .بعد منحها الأجل المناسبالمسجZ في تقارير التفتيش، وذ¥ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب السي اللبار؟

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
شكرا السـيد الوزير على التوضيحات الهامة التي وما أحوجنا إلى 

  .الموقر¨سـ�ع إليها تنويرا للرأي العام، وهذا اTور الإيجابي لهذا اEلس 
بقي أن أشير، السـيد الوزير، السـيد الرئيس، الأخوات والإخوة، أن 

هذا القانون، وربما سـيتيح اEال لجميع المصحات الممتازة،  10.94القانون 
ذات الكفاءات الجيدة لتبرز في الأفق، وهاذ القانون من شأنه كذ¥ أن 

  .يوقف عجZ المفسدين ويسـيطر على كل ما هو غير كفأ
ركم، السـيد الوزير، على هذه التوضيحات وأتمنى أن يخرج هذا فأشك

 ÞوTالقانون حيز الوجود، لأنه صحة المواطن تبقى هي الأساس، وأن تقدم ا
وتنميتها يقاس بمدى صحة المواطنين، ونحن لا نشكك في هذه الفلسفة 
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المتبعة من طرف وزارة الصحة وحكومة صاحب الجلاÞ في هذا المضمار، 
نود المزيد من العناية ومن المراقبة، دون أن  - كما قلت سابقا  -نا غير أن 

أغفل أنني متفق معكم، السـيد الوزير، على أن أي متضرر يجب أن يلتجئ 
إلى القضاء، وأظن أن وزارة الصحة سوف لن تحمي أي متلاعب بصحة 

  .المواطنين
  .شكرا مرة أخرى السـيد الوزير، أشكركم السـيد الرئيس

  .والسلام

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

إذن نمر إلى السؤال الآخر الموجه للسـيد الوزير المنتدب Tى الوزير 
الأول المكلف �لشؤون ¨قتصادية والعامة حول ضرورة خلق وكاÞ لتنمية 

  .منطقة الأطلس الكبير، من فريق الأصاÞ والمعاصرة، الكلمة للسي التويزي

        ::::حمد التويزيحمد التويزيحمد التويزيحمد التويزيالمستشار السـيد أالمستشار السـيد أالمستشار السـيد أالمستشار السـيد أ
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد الوزير المحترم،

  أختي المستشارة،
  إخواني المستشارين،

السـيد الوزير، كلكم تعرفون الأطلس الكبير، هذا اEال الجغرافي ا ي 
يشمل عدة أقاليم وعدة عمالات، منها إقليم الحوز، إقليم قلعة السراغنة، 

واحد اEال جغرافي ... ، إلى آخرهأزيلال، شيشاوة، ²رودانت، ورزازات
ôم وôم جدا، وهذا اEال الجغرافي، كلكم تعرفون، السـيد الوزير، أنه عانى 
من التهميش منذ ¨سـتقلال، التهميش الممنهج منذ ¨سـتقلال، و�لتالي 
فهذا اEال الجغرافي فيه الخصاص على جميع المسـتو1ت، الخصاص على 

على مسـتوى الطرقات، الخصاص على مسـتوى التمدرس، الخصاص 
مسـتوى المستشفيات، الخصاص على مسـتوى واحد العدد د1ل المسائل 
التي تبين هذه التنمية التي نلاحظها ويلاحظها سكان هذا اEال، يلاحظونها 

  .في �قي أقاليم المملكة مكاينينش في هذا المنطقة
 يخص جميع يوجد في مؤخرة الأقاليم فÐ - كما قلت  -هاذ اEال 

مؤشرات التنمية البشرية، ولتدارك هذا التفاوت الموجود داخل الأقاليم وضع 
 Þالم� منهاجا جديدا وآلية جديدة لتدارك هذا الخصاص، وهي الوكا Þجلا
الوطنية لتنمية الأقاليم، وأنيطت بها مسؤولية ردم الهوة بين هذه الأقاليم 

  .ومية في كثير من اEالاتوسد الفراغ ا ي تركته القطاعات الحك
وقد لعبت هذه الوكالات، �لخصوص وكاÞ تنمية أقاليم الشمال وفي 

  .الشرق وفي الجنوب دورا ر1د1 في هذا الموضوع
انطلاقا من كل هذه ¨عتبارات، نسائلكم، السـيد الوزير، ما هو 
منظور الحكومة المسـتقبلي للنهوض بهذا اEال الجغرافي ا ي هو الأطلس 

  الكبير وكذا إمكانية خلق وكاÞ وطنية لتنمية الأطلس الكبير؟ 

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة لكم السـيد الوزيرشكرا السـيد المستشار المحترم، 

السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية 
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
  سـيدي الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
في البداية أريد أن أشكر السـيد المستشار المحترم على تفضP بطرح 

كما أود أن أشير إلى أنه نظرا للظرفية ¨قتصادية  هذا السؤال الهام،
و¨ج�عية لبعض اEالات الترابية الحدودية المتواجدة في كل من شمال 
وجنوب وشرق المملكة، وفي سـياق تفعيل، كما جاء في تدخلكم وفي 
سؤالكم، تفعيل المبادرة الملكية لتنمية هذه المناطق، تم إحداث وكالات 

ت إشراف السـيد الوزير الأول وبتنسـيق مع السلطات تنمية، تعمل تح
الإقليمية واEالس المنتخبة وفعاليات اEتمع المدني من أجل النهوض بمختلف 

  .مكو�ت المناطق التابعة لها
أريد كذ¥ أن أقول وأن أشير أنه، كما ذكرتم كذ¥، أن �لنسـبة لهاذ 

لس الكبير، ينبغي الأخذ المنطقة الحساسة والغالية علينا، أي منطقة الأط
بعين ¨عتبار التوجه اللي مشات به الحكومة الحالية، والهادفة إلى وضع 

  . نوع من التنمية المتوازنة داخل البلاد
وفي هذا الإطار، أولا من بين الأمور اللي أدرجنا وهو دخلنا البعد 

ب الترابي في جميع ¨ستراتيجيات القطاعية، الهدف منها وهو خلق أقطا
تنموية ½وية أو إقليمية، التي من شأنها أن تخلق الثروة، وتخلق فرص 

  .الشغل في ت� المناطق
النقطة الثانية، وهو دخلنا في واحد العملية جديدة، هي ما يسمى 
��ططات أو ما يسمى �لبرامج التنموية الجهوية في إطار تعاقدات ما بين 

جلاÞ الم� على اتفاقية شراكة ما بين اTوÞ والجهة، تم مؤخرا التوقيع أمام 
الحوز، وكنتو حاضرين، -²نسـيفت- اTوÞ أي الحكومة والجهة د1ل مراكش

  .وهذه من بين الأمور اللي هي تدخل في هذا السـياق
ونشـتغل كذ¥ على بر�مج تعاقدي آخر، اللي تيهم هذه المنطقة، وهو 

قوي وأن تصل إلى واحد مع ½ة ²دÞ أزيلال، واللي كذ¥ من شأنها أن ت
  .المنظور مندمج للتنمية اEالية في الإقليم

وأخيرا، ينبغي كذ¥ من أجل الحسم في إحداث وكاÞ تنمية منطقة 
الأطلس الكبير أم لا، ينبغي أظن، ونحن كلنا ننتظر بطموح هذا الورش 
الوطني الكبير ا ي أعطى انطلاقته جلاÞ الم� محمد السادس نصره الله 

و ورش الجهوية الموسعة، أن ننتظر نتائج اللجنة حتى نعرف ما هي وه



 2010201020102010دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

35 

 )2010 دجنبر 28( 1432محرم  22

التطورات وما هي ¨قتراحات التي سيتم تقديمها، وانطلاقا من ذ¥ 
  .سـيمكننا الحسم في إمكانية إحداث هذه الوكاÞ أم لا

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، تفضل السـيد المستشار

        ::::د التويزيد التويزيد التويزيد التويزيالمستشار السـيد أحمالمستشار السـيد أحمالمستشار السـيد أحمالمستشار السـيد أحم
شكرا السـيد الوزير المحترم على هاذ الإجا�ت في الواقع اللي هي 

  .اعطيتوها لنا فÐ يخص هذا الموضوع
غير اللي بغيت نذكر، السـيد الوزير، في الواقع اTوÞ أعطت قيمة 
لهاذوك المناطق الحدودية، ولكن هذا ما يمكنشاي نعطيو قيمة للمناطق 

الوسطى، اللي في الواقع هاذ المناطق، راه ما الحدودية ونخليو المناطق 
تيخفاش عليكم على أن السكان د1ل الأطلس الكبير أعطت دماءها 
وأعطت شهداء كثر، لا حزب ¨سـتقلال كيعرف هاذ الشي ولا ¨تحاد 
الوطني للقوات الشعبية كيعرف هاذ الشي في المناطق، ماذا أعطت في 

  ¨سـتقلال؟ وماذا أعطت كذ¥؟ 
ت ضحا1 فÐ يخص السـنوات اللي فاتت، ما بعد ¨سـتقلال، أعط

مناوشات، ماغاديش نسميها أ� سـنوات الرصاص، نسميها المناوشات التي 
كانت بعد ¨سـتقلال وأعطت ضحا1 كثر، وتم ضغط سلطوي على هذه 
المناطق بشطط في اسـتعمال السلطة، لأن هاذوك المناطق كانت في اتجاه 

، أعطت قادة، رجال التحرير، أعطت كذ¥ قادة فÐ أنها أعطت مناضلين
يخص شهداء كثر، إذا أعطيت الأسماء كتعرفوا أنه غادي نعطيكم واحد عدد 

  .د1ل الأسماء د1ل القادة د1ل الحركة الوطنية فهو من هاذ المناطق
و�لتالي فعانت بهذا الإكراه، بهاذ التعسف، اللي خلى هاذ المناطق في 

التنمية البشرية على الصعيد الوطني، و�لتالي هاذ السكان، احنا في مؤخرة 
الواقع ما تنديروش السـياسة، احنا يمكن واحد العدد د1ل المناطق الناس 
كينوضوا القبايل وكينوضوهم يديروا مسيرات وهاذ الشي، هاذوك الناس 
مغربيين، مغاربة وطنيين بلا شي حاجة أخرى، ماشي غادي نمشـيو احنا 
كسـياسـيين نبداو نوضو هاذو ونوضو هاذو �ش نقولو لFوÞ �ش تديها 

  .فينا
احنا الطلب د1لنا، السـيد الوزير، هو أنه ز1دة على هاذ ¨تفاقيات 
القطاعية، وإذ نثمن ونشكر جلاÞ الم� على أنه ترأس حفل توقيع ¨تفاقية 

  .اللي اتفقت مع ½ة مراكش ²نسـيفت الحوز
هاذ ¨تفاقية، هاذ المؤشرات اللي تكلمت عليهم أنها  ونتمنى على أن

سوف تتطور، نتمناو أنها سوف تتطور عن ¨تفاقية الكبيرة جدا ا ي 
  .شرف جلاÞ الم� هاذ الجهة �ش يكون التوقيع د1لها فيها

حنا مطالبين كحكومة، وأنتم مطالبين كحكومة على أن احنا اولكن 
كنطالبو هاذ المناطق �ش حتى هي يمكن توصل لها الحق د1لها في إيجاد 

 Þد1ل التنمية، لأنها كتلعب دور أساسي، هاذ التنمية د1ل وكا Þواحد الوكا
في التنمية الوطنية في الشمال وفي الجنوب، راه لعبت واحد اTور أساسي 

تنمية الأقاليم، و�لتالي احنا كممثلين للمواطنين، كممثلين  يك الساكنة 

كنتمناو على أنها تعطاها هاذ الحق، كذ¥ حتى في ذيك الإنصاف 

والمصالحة، كاين توصيات، من هاذ التوصيات هو هذاك جبر الضرر 
الجماعي، هاذ جبر الضرر الجماعي كان في أزيلال واحد شوية، ولكن مناطق 
 الحوز شفشاون إلى آخره لم تتوصل بأي مشروع فÐ يخص هاذ جبر

الجماعي في هذه المناطق اللي قلنا على أنها مناطق مغربية، وتفتخر  الضرر
بذاك النضال اللي كان تدار بدون مقابل، ولكن احنا بغينا الحكومة على أنها 

  .تعرف هاذ الشي، وهو أقل ما تسـتحقه من علاوة
  .ئيس، وأستسمح السـيد الرئيسوشكرا السـيد الر 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، تفضل السـيد الوزير، تفضل

السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية السـيد الوزير المنتدب Tى الوزير الأول، المكلف �لشؤون ¨قتصادية 
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
فنحن كلنا متفقون على ضرورة أن ننمي هذه الأقاليم اللي قلت غالية 

يعا، وبحكم أولا العمل د1لهم التاريخي، ولكن كذ¥ المؤهلات التي علينا جم 
تحتوي عليها ت� المناطق، ينبغي كذ¥ أن نقول بأننا كما ذكرت هنا¥ 
رؤية للنهوض بجميع أقاليم المملكة، وخصوصا المنطقة د1ل الأطلس الكبير، 

  .ليةوضعنا كذ¥ خطة إستراتيجية اللي هي تسـتهدف أساسا المناطق الجب 
لأن المناطق الجبلية، كما ذكر السـيد المستشار المحترم، هي التي عانت 
أكثر من المناطق الأخرى من هاذ القضية د1ل التأخر في مؤشرات التنمية 

وجلاÞ الم� أعطى توصيات في هذا الإطار، واحنا ... البشرية إلى آخره
يمها في نشـتغل كحكومة على وضع إستراتيجية إن شاء الله سيتم تقد

  .الأسابيع المقبZ للنهوض بت� المناطق
ولكن أكرر بأن من الضروري في انتظار النتائج د1ل اللجنة حتى نحسم 
هل ينبغي أن تكون هنا¥ وكاÞ عامة على ت� المناطق كلها أو لا تكون 
وكالات خاصة ²بعة للجهات من أجل تقوية الجهوية في بلاد�، من أجل 

ة في بلاد�، ومن أجل أن نصل إلى نمو مندمج ونمو متوازن تقوية اTيمقراطي
  .في جميع أقطار المعمور

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

هناك آخر سؤال موجه إلى الوزارة المكلفة بتحديث القطاعات العامة 
  .قد سحب من طرف الفريق ¨شتراكي

  .إذن شكرا على انتباهكم، ورفعت الجلسة


